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Construção do equipamento será na Praia do Amor, no município de Conde, e tem participação de professores e estudantes do ‘Proyecto Travesía’, de uma universidade chilena. Página 5

Pescadores vão ganhar Caiçara Coletiva

Morre aos 77 anos o diretor 
de cinema Bernardo Bertolucci
Um dos nomes mais relevantes da cinematografia 
italiana da segunda metade do século 20, o cineasta 
Bernardo Bertolucci morreu ontem em Roma. Página 12

Hemocentro fará caravanas 
para atrair mais doadores
Parceria entre o Hemocentro da Paraíba com a Capitania 
dos Portos de Cabedelo e a Faculdade FPB pretende ir às 
instituições para atrair doadores de sangue. Página 8

PB vai aprimorar apoio à 
mulher vítima de violência
Fórum Sobre Gênero, Direito e Feminicídio, realizado pelo Governo do Estado, vai focar a atuação de policiais civis e militares. Página 17

Passeio ciclístico marca o Dia 
Nacional do Doador de Sangue 
Primeiro passeio turístico em prol da vida foi realizado 
no último domingo e atraiu dezenas de ciclistas em 
direção à orla marítima da capital paraibana. Página 8

ParaíbaFoto: Divulgação

Número de médicos na PB 
cresce 34% em cinco anos
De acordo com levantamento realizado pelo Conselho 
Federal de Medicina, a Paraíba é o quarto Estado do 
país com o maior crescimento de médicos. Página 5

2o Caderno

Ajuda socioassistencial. Campanha de Natal da Legião da Boa Vontade tem como meta este ano arrecadar mil toneladas de alimentos não perecíveis. Página 7

Temer sanciona o 
reajuste para os
ministros do STF
Medida causa efeito cascata sobre os 
funcionários do Judiciário e abre cami-
nho para aumento dos vencimentos de 
parlamentares e presidente.   Página 14
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Usina Cultural abre inscrições 
para concurso de presépios
Para os interessados na quinta edição do concurso de pre-
sépios natalinos da Usina Cultural, as inscrições vão até a 
próxima sexta-feira. Serão R$ 9 mil em prêmios. Página 7

Cordel: poeta paraibano é 
homenageado na capital
Homenagem ao cordelista paraibano Leandro Gomes 
de Barros foi feita pela Fundação Casa de José Américo, 
com lançamento de um selo personalizado. Página 12

PB conquista 12 medalhas nos 
Jogos Escolares da Juventude
Atletas paraibanos conseguiram um total de 12 medalhas 
nas disputas esportivas ocorridas em Natal, com 
quatro medalhas de prata e oito de bronze. Página 22
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Compreendida, superficialmente, 
como a única certeza da vida, a morte é 
tema tabu em muitas civilizações sobre-
tudo nas ocidentais. Diferentes etnias 
a veem de distintas maneiras. Misté-
rio insondável, assustador, libertador, 
o fenômeno natural que retira do nos-
so convívio entes queridos - mas tam-
bém os inimigos - perpassa a trajetória 
de qualquer ser dotado de vida desde o 
surgimento desta. Filósofos de todos os 
tempos discutiram sobre ela. O alemão 
Schopenhauer (1788-1860) chegou a 
afirmar que “a morte é a musa da filoso-
fia”, e Sócrates (470 a.C.-399 a.C.)  defi-
niu a filosofia como a “preparação para 
a morte”.

Poetas e escritores também já usa-
ram suas inspirações para tratar da 
morte. O paraibano Augusto dos Anjos 
e o pernambucano Manuel Bandeira - 
que a definiu como “a mais indesejada 
das gentes” - são apenas dois exemplos 
mais próximos na geografia e no tem-
po, de intelectuais que cortejaram a 
morte em versos. O primeiro, em seu li-
vro EU, presenteia a morte com ao me-
nos três poemas: O Caixão Fantástico; 
Vozes da Morte, e Vozes de um Túmulo. 
O segundo, passou parte da juventude 
atormentado por uma tuberculose, e 
nesse tempo cunhou uma das mais bo-
nitas metáforas para a morte em seu 
poema O Homem e a Morte, no qual 
pode-se entender nas entrelinhas o fe-
nômeno como um aconchegante abra-
ço da mulher amada.

No jornalismo, o obituário foi por 
assim dizer – na linguagem atual – a 
mais antiga editoria de um periódico. 

Com os instrumentos de preservação 
da vida como as ciências médicas ain-
da muito rudimentares, a morte pre-
coce ou não era notícia corriqueira nos 
primórdios do que hoje se denomina 
jornalismo. As guerras também ma-
taram muita gente, jovens, principal-
mente. As informações sobre a causa 
e o número de mortes violentas ainda 
hoje são as manchetes de jornais ou te-
lejornais de viés policialesco ou sensa-
cionalista.

Por não seguir essa linha edito-
rial sensacionalista, mas também 
para não ignorar esse fato da vida, foi 
que A União implementou seu projeto 
criando a secção Memorial, onde leito-
res/as dispõem da coluna informativa 
do obituário; de artigos diversos sobre 
a visão da morte por diferentes concei-
tos filosóficos e religiosos; da evolução 
de antigas tradições advindas da morte 
como ritos de sepultamento ou crema-
ção, e, em breve, de serviços daquilo que 
se denomina a “indústria da morte”. Não 
se pode deixar de observar como gra-
vitam em torno dela grandes empresas 
ou pequenos comércios. Das fábricas de 
armas às floriculturas, símbolo mais su-
ave utilizado na hora da despedida, uma 
gama de artifícios existe para confortar, 
amenizar, e até sofisticar as exéquias.

Inspirados por Epicuro, filósofo que 
viveu entre 341 e 271 a.C, a equipe edi-
torial de A União pretende informar e 
ajudar seu público leitor a destemer a 
morte, de maneira natural e didática, 
como o fez o filósofo quando afirmou: 
“A morte é uma quimera, porque en-
quanto eu existo, ela não existe; e quan-
do ela existe, eu já não existo.”
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Hoje amanheci com 
pena de Sócrates, o cha-
mado “pai da filosofia”, 
que nasceu na velha 
Grécia e convidava todo 
mundo para conhecer a 
si mesmo. Vestia-se mal, 
tinha uma mulher tem-
peramental e muito prá-
tica. Mas ela tinha razão 
de estar se queixando 
do marido a todo tempo. 
É que Sócrates só queria saber de filo-
sofia. E para muitos, sem dúvida, não 
passava de um velho chato, que vivia 
perguntando: o que é a justiça, o que é a 
beleza, o que é o amor?

As pessoas que passavam para o 
mercado, decerto, não aguentavam 
aquele perguntador, que deixava muita 
gente perturbada. E, aqui para nós, não 
há nada que perturbe mais do que uma 
pergunta. Uma pergunta como esta: “o 
que você acha da morte? Ou senão: “por 
que você não deixa de fumar?” Ou ain-
da: “qual o sentido da vida?” Pois Sócra-
tes era assim. Vivia enchendo as pesso-
as com suas indagações. Chegava em 
casa de mãos vazias, enquanto Xantipa, 
a mulher, se esbaldava varrendo a casa 
e preparando a comida.

Um dia, ela não aguentou e disse o 
diabo ao marido, que pacientemente 
a ouvia. E quando ela deixou de gritar, 
vendo a passividade do filósofo, não 
aguentou e jogou um balde de água fria 
sobre ele. Sorrindo, Sócrates apenas dis-
se: “depois da trovoada vem a chuva...”

Mas, o diabo é que amanheci hoje 
muito compadecido do grande pensa-
dor. É que ele, na época em que viveu, 

não desfrutava das faci-
lidades que a moderna 
tecnologia nos oferece, 
a começar pelo papel hi-
giênico. Sócrates não co-
nheceu o automóvel, não 
conheceu o avião, não 
conheceu a ressonância 
magnética, não conhe-
ceu o portão eletrônico, 
não conheceu o rádio, o 
computado, muito me-

nos a Internet. Não conheceu a calça-
-jeans, que até ficaria muito bem em 
Xantipa. Sua época era atrasadíssima. 
Como telefonar para Platão, para Alce-
bíades, se não havia telefone, seja fixo 
ou celular? ... 

E que dizer da medicina de seu tem-
po, que quase nada sabia sobre o corpo 
humano? Ainda não se sonhava com a 
anestesia. A cirurgia era a cru. E o tra-
tamento dos dentes? Sócrates deveria 
ter muitas cáries. 

Sei não, mas deveria ser horrível vi-
ver naquele tempo. Acontece que o filó-
sofo soube levar a vida muito bem com 
sua sabedoria. E haverá maior riqueza 
do que saber a resposta para estas per-
guntas: “donde viemos, o que somos e 
para onde vamos?” Sócrates conhecia-
-se a si mesmo. Condenado a beber ve-
neno, não perdeu a calma. Quando Xan-
tipa foi avisá-lo que os juízes o haviam 
condenado. Ele apenas respondeu com 
uma pergunta: “E eles também não es-
tão condenados à morte? 

E agora nem estou mais com pena 
de Sócrates. Estou com pena de quem 
não conhece a si mesmo. De quem vive 
sem reflexão, igualzinho a um animal.

Reflexão e sabedoria
 E, aqui para nós, não há 

nada que perturbe mais do 
que uma pergunta. Uma 

pergunta como esta: “o que 
você acha da morte? Ou senão: 

“por que você não deixa de 
fumar?” Ou ainda: “qual o 

sentido da vida?”  

O ex-prefeito de Cabedelo, Leto Viana, vai recor-
rer à Justiça para recuperar seus direitos políticos 
– ele foi julgado pela comissão processante da 
Câmara Municipal, na última sexta-feira, que 
o tornou inelegível por oito anos. A defesa do 
ex-prefeito argumenta que, como ele renunciou 
ao cargo, todos os atos da comissão processante 
seriam inválidos. Leto Viana está preso, acusado 
de desviar dinheiro da prefeitura.

“Estou na bancada do bom senso. O 
Brasil precisa de distensão. Aqueles 
que são fundamentalistas ortodoxos 
estão doentes, precisam se tratar. 
Inclusive, estes não acreditam que 
você votou em outro candidato e 
possa defender isso”. No segundo 
turno, o deputado do MDB votou 
em Fernando Haddad (PT). O par-
lamentar justificou: ele fez muito 
pela educação, construiu o Instituto 
Federal de Educação de Guarabira.  

O presidente da AL-PB, deputado Gervásio 
Maia (PSB), assumirá interinamente o Governo 
do Estado, devido à viagem da vice-governado-
ra, Lígia Feliciano (PDT), que havia assumido 
o comando do governo na última sexta-feira, 
por conta também de viagem do governador 
Ricardo Coutinho (PSB). Na quinta-feira, o go-
vernador reassumirá o governo.

InterInIdade

dIstensão

VenezIano: prefeIto promoVe ações eleItoreIras 

CIdadã pessoense reConduzIdo

‘peC da dIsCórdIa’: presIdente deVerá deCIdIr hoje sobre sanção  

Nesta quinta-feira, às 15h, a pre-
sidente da Fundação Centro Inte-
grado de Apoio ao Portador de 
Deficiência (Funad), Simone Jor-
dão Almeida, receberá o título de 
cidadã pessoense na Câmara Mu-
nicipal, por proposição do vereador 
Tibério Limeira (PSB). Natural do 
município do Congo, ela é gradua-
da em Serviço Social pela UEPB, e 
tem especialização em desenvolvi-
mento infantil pela UFPB.

O juiz Adhailton Lacet Porto, ti-
tular da 1a Vara da Infância e da 
Juventude da Capital e coorde-
nador da Infância e Juventude do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, foi 
reconduzido ao cargo de vice-pre-
sidente do Colégio de Coordena-
dores da Infância e da Juventude 
dos Tribunais de Justiça do Brasil. 
A eleição ocorreu em encontro na 
sede do Tribunal de Justiça de 
Santa Catarina, em Florianópolis.

Do senador eleito Veneziano Vital do Rego (PSB) sobre a gestão de Romero Rodrigues (PSDB) 
à frente da Prefeitura de Campina Grande, numa entrevista a uma emissora de rádio da cidade, 
ontem: “Tem todo o interesse do mundo para fazer praças, porque os pisos intertravados que são 
usados nessas obras vêm de uma empresa muito próxima ao grupo familiar”. E acusou o gestor mu-
nicipal de promover ações eleitoreiras para conseguir votos: “Toda campanha ele promete entregar 
as casas do Aluízio Campos, mas não entregou ainda nenhuma”.

VaI reCorrer

Na sessão de hoje da AL-PB, está prevista a discussão sobre o parecer da Procuradoria Legislativa da Casa 
sobre a Proposta de Emenda à Constituição 13/2015 que proíbe a antecipação da eleição dos membros da 
Mesa Diretora Pessoa, assim como a reeleição para presidente. O presidente Gervásio Maia (foto) já anun-
ciou que seguirá à risca a decisão do setor jurídico, a quem cabe avaliar se houve atropelos ou não ao Regi-
mento Interno, quando da aprovação da PEC, em 30 de outubro. A matéria, de autoria do deputado Ricar-
do Barbosa (PSB), foi aprovada na Casa por 25 votos. Porém, alguns deputados da base governista, como 
Jeová Campos e Hervásio Bezerra, ambos do PSB, protocolaram requerimento em que pedem a nulidade 
da sessão de outubro que aprovou a PEC, sob o argumento que o Regimento não foi respeitado. Na última 
sessão em que a matéria foi debatida em plenário, os ânimos se acirraram, ao ponto de parlamentares da 
base se desentenderem de forma mais áspera – Barbosa, por exemplo, após acusar, grosseiramente, o pre-
sidente da Casa àquela sessão, por ele não ter sancionado a PEC, pediu desculpas públicas, afirmando que 
fez declarações no “calor do debate”. As cenas dos próximos capítulos dessa polêmica, podemos assim dizer, 
deverão ocorrer hoje – espera-se que de modo mais prudente e conciliatório. Ontem, Gervásio Maia voltou 
a dizer que sua decisão será baseada, única e exclusivamente, no que preceitua o Regimento Interno: “Não 
abrirei mão disso”, afirmou. Nos bastidores, afirma-se que a PEC não será sancionada.       

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Semana Justiça pela Paz em Casa faz parte da política de enfrentamento à violência doméstica e familiar do CNJ

A XII Semana Justiça 
pela Paz em Casa começou 
nessa segunda-feira (26) e 
segue até sexta (30). Na ca-
pital, 200 audiências estão 
marcadas para acontecer 
no Fórum de Mangabeira, 
enquanto Campina Grande 
agendou 162 no Fórum Afon-
so Campos. No total, 43 uni-
dades participam do esforço, 
com destaque a Itaporanga 
que tem dois júris populares 
por feminicídio. Estão mo-
bilizados para o evento 100 
servidores (analistas, técni-
cos e oficiais de Justiça) e 50 
juízes. A coordenação pre-
tende se voltar à análise de 
medidas protetivas, além de 
cumprir a pauta de audiên-
cias programadas no Estado. 

O evento faz parte da po-
lítica de enfrentamento à vio-
lência doméstica e familiar do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) e o Tribunal de Justiça 
da Paraíba atua no cumpri-
mento da Lei Maria da Penha 
como uma precaução à vio-
lência e ao feminicídio. “Pre-
cisamos chamar a atenção da 
sociedade para prevenir a vio-
lência, que é o nosso objetivo 
maior. E, isso vem sendo bem 
executado pela Coordenado-
ria da Mulher, que está sempre 
incrementando as ações com 
o trabalho integrado”, pontuou 
o presidente, desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho.

A Coordenadoria da Mu-
lher em Situação de Violên-
cia Doméstica e Familiar do 

TJPB faz esforço para julgar 
casos de violência doméstica

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

A coordenação pretende se voltar à análise de medidas protetivas, além de cumprir a pauta de audiências e julgamentos programadas no Estado

Foto: Divulgação/TJPB

Estado da Paraíba realiza a II 
Mostra de Serviços pela Paz 
em Casa, no hall do Fórum de 
Mangabeira. Foi preparado um 
espaço para crianças, sala de 
escuta especializada, exibição 
de vídeos inspiradores para as 
vítimas, tudo com o objetivo 
de melhorar o atendimento e 

aperfeiçoar a abordagem.
“Estamos trabalhando 

com suavidade e humani-
zação para contribuir com 
a diminuição dos índices de 
violência. É um trabalho ár-
duo que exige educação e 
conscientização para uma 
mudança de cultura”, afirmou 

uma das coordenadoras da 
Violência Doméstica no Esta-
do da Paraíba, juíza Graziela 
Queiroga Gadelha. A magis-
trada ressaltou, ainda, o com-
prometimento do Judiciário. 
“A magistratura paraibana 
está julgando cada vez mais 
processos sobre o tema, com 

celeridade e dando os devidos 
encaminhamentos aos agres-
sores”, asseverou.

A coordenadora das De-
legacias da Mulher em todo o 
Estado da Paraíba, delegada 
Maísa Félix, esteve presente 
durante o evento esclarecen-
do dúvidas aos interessados. 

“Retornamos ao evento com 
nossos agentes e servidores 
para orientar. Em alguns ca-
sos, solicitamos as medidas 
protetivas e todo o aparato 
legal para proteger a vítima 
que chega ao fórum”, expli-
cou a delegada.

O diretor do fórum, juiz 
Meales Medeiros, ressaltou a 
satisfação em receber o proje-
to na unidade. “Nós percebe-
mos, a cada evento, a crescen-
te participação de todos, tanto 
os que integram a Rede de 
Atendimento, quanto da po-
pulação. E isso é gratificante”.

Estão na Mostra de Ser-
viços a Secretaria de Estado 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, representada pela 
secretária Gilberta Santos 
Soares e Joyce Borges, e a De-
fensoria Pública, por meio da 
Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher – Sul, 
prestando serviços de aten-
dimento psicológico infantil 
e adulto, além de assistência 
jurídica.

Semana pela Paz em Casa 
 É realizada três vezes ao 

ano: em março, em homena-
gem ao Dia Internacional das 
Mulheres; em agosto, por 
ocasião do aniversário da 
promulgação da Lei Maria da 
Penha; e em novembro, du-
rante a Semana Internacio-
nal de Combate à Violência 
de Gênero, estabelecida pela 
Organização das Nações Uni-
das (ONU).

Operação Recidiva

Prefeituras devem paralisar 
obras feitas por envolvidos

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) em Patos (PB) 
recomenda aos municípios 
de Teixeira, Imaculada, São 
José do Bonfim, Emas, Des-
terro, São Sebastião de La-
goa de Roça e Barra de Santa 
Rosa que paralisem todas 
as obras públicas e serviços 
adjudicados por licitação 
(ou outro procedimento de 
dispensa ou inexigibilidade) 
feitos pelas empresas Cons-
trutora Millenium LTDA, 
MELF Construtora e M&M 
Construção LTDA, todas en-
volvidas na Operação Reci-
diva, deflagrada na última 
quinta-feira (22).

A paralisação deve du-
rar até o término da inves-
tigação de cada uma das 
obras públicas, com vistas 
a evitar modificação do 
estado de fato, ensejador 
de materializar desvios de 
recursos públicos. O MPF 
recomenda ainda que os 
prefeitos abstenham-se de 
proceder qualquer paga-
mento às empresas até o 
término das investigações.

Recomenda ainda que, 
existindo saldo a ser pago 
às empresas, os municípios, 
por meio de suas procurado-
rias municipais, peticionem 
no Processo nº 0805806-

97.2018.4.05.8205 (Se-
questro de Bens), infor-
mando o valor e solicitando 
ao juiz da 14ª Vara Federal 
a disponibilização de conta 
judicial para depósito.

O Ministério Público 
recomenda também que 
os municípios instaurem 
procedimentos administra-
tivos para apurar falta con-
tratual das empresas.

A Prefeitura Municipal 
de Juru, que também foi alvo 
de busca e apreensão na últi-
ma quinta-feira, não realizou 
pagamentos diretos para 
as empresas, por isso não 
consta na recomendação.

MPF recomenda também que municípios instaurem procedimentos para apurar falta contratual das empresas

Foto: Reprodução

Justiça Federal na PB abre 
inscrições para jurados

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB) informa que es-
tão abertas, até o próximo dia 
28, as inscrições para o alista-
mento dos integrantes do Tri-
bunal do Júri da 16ª Vara, que 
deverão ser convocados em 
2019. Os interessados deve-
rão preencher e assinar uma 
ficha de inscrição, salvar em 
arquivo PDF e enviá-la para 
o endereço eletrônico alis-
tamento.tj16vara@jfpb.jus.
br. Os jurados atuais serão 
automaticamente alistados 
para o próximo ano, fazen-
do-se desnecessárias novas 
inscrições.

A lista provisória, com 
os nomes dos inscritos, de-
verá ser publicada no dia 
1º de dezembro, através de 
edital que poderá ser alte-
rado de ofício ou mediante 
reclamação. Até o dia 17 do 
mesmo mês, será divulgada 
a relação definitiva.

Pode ser jurado, o cida-
dão brasileiro nato ou natu-
ralizado, maior de 18 anos, 
que não tenha sido proces-
sado criminalmente e tenha 
boa conduta moral e social, 
bem como esteja em pleno 
gozo dos direitos políticos 
e que resida e seja domici-

liado em um dos municípios 
pertencentes à jurisdição da 
16ª Vara Federal.

A participação no Tri-
bunal de Júri gera alguns 
benefícios aos jurados, de 
acordo com o Código de 
Processo Penal, a exemplo 
da presunção de idoneidade 
moral (Art. 439) e critério 
de desempate em licita-
ções e concursos públicos 
(Art.440). Além disso, ne-
nhum desconto será feito 
nos vencimentos ou salá-
rio do jurado sorteado que 
comparecer à sessão de um 
júri (Art. 441).

Foto: Reprodução Internet

Candidato precisa ser residente e domiciliado em um dos municípios pertencentes à jurisdição da 16ª Vara Federal
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Decendentes da Princesa Isabel querem a posse do Palácio da Guanabara, atual sede do Governo do Rio de Janeiro

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) adiou para 6 de 
dezembro o julgamento de 
uma ação que trata da pos-
se do Palácio da Guanabara, 
atual sede do Governo do Rio 
de Janeiro. O processo está 
em tramitação há 123 anos e 
é o mais antigo em andamen-
to no país.

A questão seria julga-
da hoje, mas um pedido de 
adiamento feito pela família 
Orleans e Bragança foi aceito 
pelo ministro Antônio Car-
los Ferreira, relator dos dois 
processos que tratam do as-
sunto.

No processo, a família 
real portuguesa alega ter di-
reito à indenização do gover-
no brasileiro pela tomada do 
palácio após o fim da Monar-
quia e a Proclamação da Re-
pública, em 1889. Segundo a 
família Orleans e Bragança, o 
palácio fazia parte dos bens 
privados da família, que tam-
bém pediu à Justiça a resti-
tuição do imóvel.

Em mais de cem anos 
de tramitação, houve diver-
sas decisões do Judiciário. 
Na década de 1960, a ação 
foi encerrada, mas o caso foi 
reaberto. Os recorrentes são 
herdeiros da Princesa Isabel.

André Richter 
Da Agência Brasil

STJ adia julgamento de ação 
que tramita há 123 anos no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A ação seria julgada ontem, mas um pedido de adiamento feito pela família Orleans e Bragança foi aceito pelo ministro Antônio Carlos Ferreira, relator dos dois processos que tratam do assunto

Foto: Reprodução/Internet

No dia da denúncia no MPF

Empresário perde 
os pais em acidente

No mesmo dia em 
que foi denunciado pelo 
Ministério Público Fede-
ral por lavagem de dinhei-
ro e tráfico de influência, 
o empresário Rodolfo 
Giannetti Geo perdeu os 
pais em um acidente aé-
reo em Jequitaí, no norte 
de Minas Gerais.

Os pais de Rodolfo, o 
empresário Adolfo Geo e 
Margarida Janete Geo, es-
tavam a bordo do jato exe-
cutivo prefixo PP-OEG que 
caiu na manhã de ontem, 
quando se preparava para 
pousar em uma fazenda 
no município mineiro. 
O piloto e o co-piloto da 
aeronave também morre-
ram no acidente.

O jato Cessna, mo-
delo Citation M2, com 
capacidade para até oito 
pessoas, e a Fazenda For-
taleza Santa Terezinha, 
onde o avião pousaria, 
pertencem ao grupo ARG, 
que atua em setores como 
agronegócio, construção 
pesada e infraestrutura, 
além de comércio inter-
nacional e óleo e gás.

Poucas horas após o 
acidente, o MPF tornou 
pública a denúncia contra 
Rodolfo e o ex-presidente 
da República Luiz Inácio 
Lula da Silva. O MPF acusa 
o Grupo ARG de ter doado 
R$ 1 milhão ao Instituto 

Lula, em 2016, como pa-
gamento ao ex-presidente 
por ter usado sua influên-
cia junto ao governo da 
Guiné Equatorial para ob-
ter vantagens para o gru-
po empresarial.

Rodolfo foi denuncia-
do por lavagem de dinhei-
ro e tráfico de influência. 
Lula, por lavagem de di-
nheiro, já que o crime de 
tráfico de influência pres-
creveu por ele ter mais de 
70 anos.

A denúncia está 
baseada em trocas de 
e-mails envolvendo o ex-
ministro do Desenvolvi-
mento do governo Lula, 
Miguel Jorge, a diretora 
do Instituto Lula, Clara 
Ant, além de Rodolfo. As 
provas foram recolhidas 
em buscas na sede do Ins-
tituto Lula, durante a Ope-
ração Aletheia, 24ª fase 
da Operação Lava Jato, em 
março de 2016.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

O jato Cessna, modelo 
Citation M2, com 
capacidade para 

até oito pessoas, e a 
Fazenda Fortaleza Santa 
Terezinha, onde o avião 

pousaria, pertencem 
ao grupo ARG

As equipes de fisca-
lização da Autarquia de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor do Estado da Pa-
raíba (Procon-PB) autua-
ram 26 estabelecimentos 
em João Pessoa durante o 
fim de semana da promo-
ção do Black Friday. Em 
sua maioria, as autuações 
aconteceram por conta de 
propagandas enganosas e 
anúncios de descontos em 
toda loja quando na verda-
de eles se aplicavam ape-
nas a alguns produtos, en-
tre outras irregularidades.

No Shopping Manga-
beira as lojas Davolli Calça-

dos, Polishop e Narciso fo-
ram autuadas por não terem 
o preço original nas ofertas 
e Americanas foi autuada 
por propaganda enganosa, 
afirmando estar com des-
contos em toda a loja, no 
entanto foram encontrados 
produtos sem descontos. 
Já a Nagem, Companhia do 
Terno, Laser Eletro, C&A, 
Riachuelo, Magazine Lui-
za, Híper Bompreço, Extra 
e Carrefour, Ótica Diniz, Le 
Biscuit, Ricardo Eletro, Casa 
Pio, Centauro, Casas Bahia, 
Americanas Mangabeira, 
Carajás, Armazém Paraíba 
sofreram autuações pela 

prática de parcela mínima; 
por não disponibilizarem o 
“de” e o “por” nas peças pro-
mocionais; e por não terem 
disponibilizado o quantita-
tivo dos produtos que esta-
riam na Black Friday junta-
mente ao Procon-PB.

Desde o mês de ju-
lho, o setor de pesquisa do 
Procon-PB vinha realizan-
do pesquisas de preços e 
acompanhando suas varia-
ções. A Lei 10.859/17, que 
regulamenta a Black Friday 
em João Pessoa, exige das 
lojas a disponibilidade de 
preços dos produtos de an-
tes e durante a oferta para 

que não haja dúvida sobre o 
produto promocional, com 
todos os preços e quanti-
dades de produtos estarem 
disponíveis ao consumidor 
no site e presencial.

O Procon-PB vem 
orientando o consumidor 
de forma a alertá-lo e como 
agir. “Verificando se o preço 
realmente está mais baixo, 
ele pode fazer um print da 
oferta e apresentar ao ven-
dedor e caso encontre pre-
ço maquiado, o Procon-PB 
vai forçar o cumprimento 
da oferta”, disse a superin-
tendente do Procon-PB, 
Késsia Cavalcanti.

Procon-PB autua 26 estabelecimentos 
em João Pessoa durante Black Friday

O Município de Mãe 
D´Água receberá a primeira 
edição da Festa Literária da 
região, a Flima. O evento co-
meça amanhã e se encerra na 
sexta-feira (30). É uma inicia-
tiva da direção da Escola Es-
tadual Francisco Romano da 
Silveira, em parceria do Go-
verno do Estado da Paraí-
ba, por meio da Secretaria 
de Estado da Cultura (Se-
cult-PB), Prefeitura Munici-
pal de Mãe D´Água e empre-
sas que atuam na região. 

“Mãe D’Água tem nos 
dado um exemplo muito cla-
ro acerca da importância da 
leitura para o desempenho 

escolar”, afirmou o secretário 
de Estado da Cultura, Lau Si-
queira, ressaltando ainda que 
“a Escola Estadual Francisco 
Romano da Silveira já bateu 
as metas do Ideb (Índice de 
Desenvolvimento do Ensi-
no Básico) pela segunda vez 
consecutiva, e a Flima nasceu 
deste diálogo e da necessi-
dade de darmos visibilidade 
para um trabalho que vem 
sendo feito cotidianamente. 
Esta é mais uma festa literá-
ria que nasce na Paraíba com 
o objetivo de estimular pro-
fessores, alunos, comunidade 
escolar de um modo geral, es-
critores e artistas da região”.

I Festa Literária de Mãe 
D’Água começa na 4a

A Polícia Militar pren-
deu um foragido do Estado 
do Rio Grande do Norte, 
apontado como sendo líder 
de um grupo criminoso. 
Durante a ação de cum-
primento de mandado de 
prisão em João Pessoa, o 
acusado, de 37 anos de ida-
de, estava com documentos 
falsos. Uma arma de fogo e 
um punhal também foram 
apreendidos.

A captura do acusado 
foi realizada pelos policiais 
da Companhia de Choque 
do Batalhão de Operações 
Especiais (Bope). “O foragi-
do foi localizado no bairro 

do Castelo Branco, nas pro-
ximidades do Hospital Uni-
versitário. Nas diligências, 
ainda apreendemos na casa 
dele um revólver calibre 38 
e munições”, disse o capitão 
Guilherme Herculano.

O foragido foi encami-
nhado para a Central de Fla-
grantes, com os documentos 
e armas apreendidas.

Da última sexta-feira 
até as 23h59 do domingo, 
a PM cumpriu outros 10 
mandados de prisão contra 
acusados que estavam sen-
do procurados pela Justiça, e 
apreendeu 37 armas de fogo 
em diversas ocorrências.

Suspeito de liderar 
grupo criminoso é preso



Segurança
A Polícia Militar da Paraíba vai reforçar as ações de 
segurança durante o período natalino em João Pes-
soa e nos principais municípios do interior. Página 6
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Apresentação do projeto contou com a participação de professores e alunos de Universidade e escola chilena

O projeto para constru-
ção da nova caiçara para os 
pescadores locais na Praia do 
Amor, bem como o local que 
ela será construída foi apre-
sentado na manhã de ontem 
pelo secretário de Planeja-
mento da prefeitura de Con-
de, Flávio Tavares. A reunião 
para explicação sobre a Cai-
çara Coletiva, contou com a 
participação dos pescadores, 
professores e alunos do “Pro-
yecto Travesía”, da Pontifícia 
Universidad Católica de Val-
paraíso e da Escuela de Ar-
quitectura y Diseño do Chile 
que retornou ao município 
para a realização de mais um 
trabalho em conjunto com a 
Prefeitura Municipal.

Conforme o secretário 
o trabalho de construção 
deverá ser realizado entre 
os dias 25 próximo e 8 de 
dezembro. “Nós entramos 
em contato com “Proyecto 
Travesía”, da Pontifícia Uni-
versidade Católica de Val-
paraíso e da Escuela de Ar-
quitectura y Diseño do Chile, 
que tem um eixo condutor 
muito importante porque 
eles trabalham com a parti-
cipação social e a inclusão. 
Então, nós estaremos desen-
volvendo junto com os pes-
cadores esse processo de 

reordenamento da ocupação 
da Praia do Amor, construin-
do uma caiçara coletiva para 
que todos possam utilizar 
desse espaço”, explicou.

O trabalho será realiza-
do em conjunto com os pes-
cadores, que participaram 
de reuniões com a equipe 
da Seplan e participarão ati-
vamente da construção de 
seu novo espaço de trabalho. 
Este ano a Oficina Espacial, 
um escritório de arquitetu-
ra, urbanismo e marcenaria 
que fica em João Pessoa, no 
Centro Histórico da capital e 
atua desenhando e executan-
do projetos arquitetônicos, 
cenográficos, entre outros, 
será parceiro no desenvolvi-
mento da proposta de cons-
trução da caiçara.

São nove pescadores que 
formam a equipe da pesca ar-
tesanal na Praia do Amor. Um 
dos pescadores, José Fragoso, 
disse que a realização desse 
projeto para construção de 
uma nova caiçara vem aten-
der um antigo anseio, “nós 
tínhamos as nossas caiçaras 
que foram demolidas. Então, 
entendemos que a constru-
ção desse espaço também é 
de relevância socioeconômica 
no município, porque ela vem 
para beneficiar diretamente a 
manutenção de nós pescado-
res que sobrevivemos da pes-
ca artesanal.

Teresa Duarte 
Teresaduarte2@hotmail.com

Pescadores da Praia do Amor 
vão ganhar nova caiçara

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cardoso Filho

Os professores e alunos chilenos conheceram o projeto da nova caiçara apresentado por Flávio Tavares e contaram com a presença do pescador José Francisco

Fotos: Evandro Pereira

Resgate cultural e urbanismo
Proyecto Travesía é considerado 

um dos mais importantes projetos de 
resgate cultural e intervenções arqui-
tetônicas e urbanísticas na América 
Latina. Conforme o coordenador 
Andre Garcêz, ele também integra as 
atividades da escola de Experimen-
tação arquitetônica Ciudad Abierta, 
que funciona em Valparaíso, tercei-
ra cidade mais populosa do Chile. 
Criada em 1970, a Ciudad Abierta 
compõe o conjunto de instituições 
das faculdades Pontifícia Universidad 
Católica de Valparaíso e da Escuela 
de Arquitectura y Diseño.

“Todos os anos o nosso projeto 
realiza uma viagem a algum lugar 
da América do Sul porque esse é 
um projeto coletivo feito junto à 
comunidade, esse projeto faz parte 
dos conhecimentos que nós quere-

mos dar aos alunos. Essa estadia 
em um outro país tem valor para o 
aprendizado dos nossos alunos que 
passam a ter uma relação direta em 
contato com as comunidades, com o 
local do projeto e com os materiais 
da construção. Então, ele faz com 
que os alunos sejam os arquitetos 
tendo mais relação com a obra e não 
arquitetos como ordenador. 

A equipe é formada por 40 pes-
soas, entre estudantes, professores e 
assistentes do Chile e de outros países 
- incluindo, este ano, uma professora 
brasileira. Ontem à noite a equipe 
do projeto teve outra reunião com a 
prefeita Márcia Lucena e o secretário 
de Planejamento Flávio Tavares, para 
definição final do planejamento para 
o início da construção da nova caiçara 
na Praia do Amor.

Professor Andre Garcêz (detalhe) é o coordenador do projeto dos professores e alunos chilenos 

Dados do CFM

Número de médicos na 
PB cresce 34% em 5 anos

A Paraíba é o quar-
to Estado do país com o 
maior crescimento de mé-
dicos nos últimos cinco 
anos. O número de regis-
tros no Conselho Regional 
de Medicina da Paraíba 
(CRM-PB) passou de 6.529 
em 2013 para 8.741 em 
2018, um crescimento de 
34,08%. De acordo com 
levantamento realizado 
pelo Conselho Federal de 
Medicina (CFM), a Paraíba 
fica atrás apenas de Ron-
dônia (48,41%), Tocantins 
(46,85%) e Piauí (37,35%). 
A análise do CFM foi rea-
lizada a partir de suas ba-
ses cadastrais, no período 
compreendido entre 2013 
e 2018. 

O estudo do CFM con-
firma que o Brasil possui 
médicos ativos, com regis-
tro nos Conselhos Regio-
nais de Medicina (CRMs), 
em número absoluto sufi-
ciente para atender às ne-
cessidades da população e, 
inclusive, para ocupar vagas 
abertas no Programa Mais 
Médicos (PMM). Em cinco 
anos, o total desses profis-
sionais cresceu 21,03%. 

Na avaliação do CFM, 
se comparado com as es-
timativas do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), fica evidente 
que o percentual de cres-

cimento da população mé-
dica foi 5,4 vezes maior do 
que o de crescimento da po-
pulação em geral, nesse in-
tervalo de tempo, que ficou 
em 3,7%. Nos últimos cinco 
anos, o país ganhou mais 
7.462.186 habitantes, pas-
sando de 201.032.714 (em 
2013) para 208.494.900 
(em 2018). 

Com o aumento regis-
trado na população médi-
ca, também subiu a razão 
de médico por grupo de 
mil habitantes no Brasil, 
que passou de 1,93 (2013) 
para 2,24 (2018). Essa va-
riação aproximou o indi-
cador nacional de países 
como Coréia do Sul (2,2), 
México (2,3), Japão (2,4) e 
Polônia (2,5). 

O aumento significa-
tivo da população médica 
aconteceu nos 26 estados 
e no Distrito Federal, o que 
mostra que essa oferta tem 
crescido mesmo nas áreas 
mais distantes, apesar de 
persistir uma tendência de 
concentração nos estados 
e regiões mais desenvolvi-
dos, em especial no Sul e 
no Sudeste, bem como na 
faixa litorânea.

Atualmente, o Bra-
sil conta com 466.135 
médicos ativos, segundo 
números de outubro pas-
sado. Entre 2013 e 2018, 

um total de 98.006 mé-
dicos se inscreveram nos 
Conselhos Regionais de 
Medicina. Proporcional-
mente, os maiores aumen-
tos foram registrados nos 
seguintes estados: Rondô-
nia (48,41%), Tocantins 
(46,85%), Piauí (37,35%), 
Paraíba (34,08%) e Ama-
zonas (30,87%). Os meno-
res percentuais de aumen-
to foram registrados em: 
Distrito Federal (14,88%), 
São Paulo (15,47%), Rio 
de Janeiro (17,15%), Rio 
Grande do Sul (17,66%) e 
Alagoas (19,62%). 

Mesmo descontan-
do-se dos novos inscritos 
o número de médicos que 
se tornaram inativos no 
período (por óbito, cance-
lamento de registro, etc.), 
o aumento efetivo da popu-
lação médica continua alto, 
ficando em 77.716 profis-
sionais. Sob esse prisma, os 
estados onde foi registrado 
maior aumento propor-
cional de médicos foram: 
Tocantins (38,7%), Mato 
Grosso (36,5%), Maranhão 
(33,6%), Piauí (33,3%) e 
Amapá (32,3%). Por sua 
vez, os estados com menor 
crescimento foram: Rio de 
Janeiro (8,9%), Rio Gran-
de do Sul (14,8%), Alagoas 
(17,9%), São Paulo (19,6%) 
e Amazonas (20%).
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Objetivo é utilizar um efetivo maior com a presença dos alunos dos cursos realizados no Centro de Educação

No sentido de reforçar a 
segurança da população du-
rante o período natalino ob-
jetivando dar mais proteção 
a trabalhadores e comercian-
tes, justamente no mês de 
pagamento do 13º salário, a 
Polícia Militar da Paraíba vai 
agir de forma ostensiva no 
Centro e demais bairros da 
capital a partir de dezembro. 
O mesmo esquema de segu-
rança para o período natali-
no também será lançado nos 
principais municípios da Pa-
raíba. A polícia também re-
comenda algumas mudanças 
de comportamento durante 
o período. 

O objetivo é dar conti-
nuidade a redução dos in-
dicadores criminais, espe-
cialmente dos delitos com 
motivação econômica, como 
os latrocínios, roubos de car-
ga, roubos de veículos e ou-
tros roubos. A PMPB aposta 
na presença ostensiva para 
melhorar a sensação de se-
gurança das pessoas e inibir 
a prática de crimes.

Segundo o presidente 
do Sindicato dos Bancários 
da Paraíba, Marcelo Alves, no 
mês de dezembro, os bandi-
dos costumam ficar de olho 
no 13º salário dos trabalha-
dores. Portanto todos devem 
ficar atentos as dicas de sa-
ques de dinheiro. 

“De 2012 até o início 
deste mês, foram registrados 
44 assaltos conhecidos como 
saidinhas de banco. Para 
evitar esse tipo de roubo, o 
trabalhador deve primeira-
mente sacar menos dinheiro 
possível, e ao sacar, deve evi-
tar contar o dinheiro na fren-
te das pessoas que estão nas 
filas dos caixas eletrônicos”, 
orientou Marcelo Alves, com-
plementando que para evitar 
assaltos as pessoas devem 
realizar mais os pagamentos 
das dívidas através do cartão 
débito, para evitar levar mui-
to dinheiro na carteira.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

PM vai agir com mais rigor 
durante o mês de dezembro

Sussurros filosóficos e divagações genealógicas
Genealogia é trabalho moroso, pre-

cisa ler muito papel amarelecido, chei-
rando a ácaros, em grafia arcaica que só 
quem domina os rudimentos da paleo-
grafia consegue decifrar. Cansa a vista. 
Mas nem tudo nesses estudos é lassidão, 
pois as pesquisas de campo são mais 
relaxantes, filosóficas..., eu diria; liberta-
doras.

Normalmente faço essas incursões 
de motocicleta. Meu destino é a região do 
município de Boqueirão, no Cariri, e logo 
que venço o perímetro urbano da cidade 
de Queimadas sigo sem capacete nos ares 
rurais, com o vento no rosto. Inteiramen-
te ilegal, mas não imprudente.

A caatinga, tão delicadamente colo-
rida em tons pastéis, tem seus encantos 
e suas mensagens subliminares. À direi-
ta, a cordilheira de Bodopitá parece me 
acompanhar, graciosa e ondulada como 
a silhueta de uma donzela, em seu dorso 

posso ver rochas afloradas em pontos 
inúmeros, parece uma linguagem em 
sinais, um código em braile. Já no lado es-
querdo da estrada, ao longe, o sol ilumina 
o oblongo da Serra de Caturité, com todas 
suas lendas e mistérios. Tudo é perfei-
to, porque Deus não poderia criar coisa 
alguma que fosse menos perfeita do que 
Ele próprio. Li isso em algum lugar, creio 
que foi Spencer Lewis quem disse.

O cenário me impregna de serenida-
de, sinto-me em paz, e sigo a sessenta por 
hora murmurando um cantarolar sem pa-
lavras, só melodia improvisada, enquan-
to observo o avançar da estrada. Esses 
caminhos do Cariri tem algo de colonial. 
Sons sibilantes de chocalhos são audíveis, 
vejo gado pastando e ouço floreados mu-
sicais do vento, que chorosamente sopra 
uma saudosa canção judaica, pois sigo 
em terras de velhos refugiados, antigos 
marranos obrigados a deixar tudo para 

trás.  
Estou indo visitar um velho parente, 

um ancião nascido na década de 1920 que 
ainda goza de suas faculdades mentais. A 
sanidade é um bem valioso, penso comigo. 
Ele mora numa casa centenária que perten-
ceu a seus avós, edificação de pau-a-pique 
com amarrações de embir a e recoberta de 
barro batido, que segundo dizem é a mais 
antiga casa da região. O velho primo nas-
ceu, viveu e vai morrer ali, naquele mundo 
barroco. Viu gerações dos mais antigos, 
certamente tem muito a dizer.

Estaciono a moto no terreiro da 
casa e vejo que estou sendo visto, pois 
habitualmente ele vive sentado num 
tamborete vendo o dia passar do alpen-
dre. Antes de me apresentar, ainda junto 
à moto, roteirizo questões na cabeça e 
com a vista baixa vejo cacos de faian-
ça no chão enquanto passo em revista 
meus arquivos.

Aquele adorável velho, curvo pela 
idade, de aspecto sifilítico e olhar 
suspirante me recebeu com alegria e, 
livre para moldar e remoldar fatos, por 
horas o ouvi relembrando historias 
no tempo verbal do passado, fatos de 
defuntos conhecidos, casos de doenças 
e de mortes. Enquanto o ouvia, pro-
curando dar expressão gráfica a estas 
conversas, eu olhava velhas fotografias 
expostas em vulgares porta-retratos 
por sobre uma mesinha forrada com 
uma toalha de flores rendadas. Vejo 
nesse birô, estilo art nouveau, rimei em 
meu pensamento. 

Ao som tênue da voz do velhinho, di-
vago por entre imagens inanimadas. Um 
dia também serei um retrato em algum 
lugar, pensei comigo.

(Vanderley de Brito é historiador e 
presidente do Instituto Histórico de Cam-
pina Grande).

Vanderley de Brito 
vanderleydebrito@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

No Aeroclube

Adolescentes são detidos 
com armas após assaltos

A Polícia Militar frus-
trou um roubo e apreendeu 
quatro adolescentes que 
estavam com uma arma de 
fogo no bairro do Aeroclu-
be, em João Pessoa, na tar-
de desse domingo (25). Os 
quatro suspeitos, entre 14 
e 17 anos, assaltaram duas 
mulheres, levando bolsa 
celular e dinheiro.  

O ato infracional e 
a fuga dos adolescentes 

foram frustrados pelos 
policiais militares do 1º 
Distrito Integrado de Se-
gurança Pública (Disp), 
que recuperaram os obje-
tos das vítimas e apreen-
deram um revólver cali-
bre 32 e munições. 

“Os infratores foram 
extremamente violentos, 
chegaram a atirar contra 
os policiais, mas foram 
contidos pela ação rápida 

da PM. Eles já eram co-
nhecidos da Polícia e são 
suspeitos de cometerem 
outros atos infracionais 
na região”, explicou o ca-
pitão Luiz Antônio, co-
mandante do 1º Disp.

Os quatro adoles-
centes apreendidos fo-
ram encaminhados para 
a Delegacia da Infância e 
Juventude, na Central de 
Polícia. 

Orientações da PMPB
n Evitar expor altas quantias de dinheiro, ou 

passar muito tempo com a carteira na mão des-
necessariamente;

n Estar atentos aos seus objetos pessoais e 
evitar o uso demasiado do aparelho celular ou 
aparelhos que tirem a atenção;

n Cuidados ao estacionar o veículo: evite de-
morar ao entrar e sair dos veículos; evitar deixar 
embrulhos ou materiais em locais visíveis dentro 
do carro;

n Atenção especial e redobrada com as crian-
ças e idosos, para que elas evitem se perderem 
ou serem alvos da ação infratora;

n Em caso de verificação de alguma ação ou 
pessoa suspeita, o cidadão deve acionar a Polícia 
Militar através do 190 ou ligar para a Coordena-
doria de Comunicação Social e Marketing  da Po-
lícia Militar da Paraíba Telefones: (83) 3218-5967. 

O efetivo da Polícia Militar será maior do que normalmente é utilizado no mês de dezembro com equipes a pé, a cavalo e também guarnições motorizadas, inclusive com motocicletas

Foto: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 27 de novembro de 2018 7
Paraíba

Segundo a direção da instituição de ensino, aprovados irão preencher o quadro funcional de unidades do interior

O Instituto Federal de 
Educação Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB) vai 
abrir concurso público para 
preenchimento de 130 vagas 
para professores e servido-
res técnico-administrativos. 
Segundo o reitor Cícero Ni-
cácio, os editais para cada 
categoria devem ser publica-
dos na primeira quinzena de 
dezembro. Serão 100 vagas 
para professor e 30 para téc-
nicos. As inscrições devem 
começar em janeiro de 2019.

As primeiras vagas 
devem ser para fechar o 
quadro de pessoal nas uni-
dades do IFPB em implan-
tação nas cidades de Santa 
Rita, Itabaiana, Esperança, 
Catolé do Rocha, Itaporanga 
e Santa Luzia.

O concurso terá valida-
de de um ano, podendo ser 
prorrogado por igual perío-
do. O reitor destacou que a 
prioridade desse concurso é 
fortalecer a força de traba-
lho para os novos campi. Mas 
não descartou a possibilida-
de de recomposição das uni-
dades já consolidadas, como 
a de João Pessoa, Campina 
Grande e Cabedelo. “Nes-
se caso nós identificaremos 
as eventuais necessidades, 
como os licenciamentos de 
professores”, afirmou.

O concurso do IFPB terá 
validade de um ano, poden-
do ser prorrogado por igual 
período. Durante essa tem-
porada, mais aprovados po-
derão ser convocados para 
a posse. “Nós temos algumas 
vacâncias que serão incluí-
das por processos de apo-
sentadorias. Na medida em 
que isso for surgindo, fare-
mos provimentos com novas 
nomeações”, disse Nicácio.

O edital será publicado 
logo que sejam finalizados 
os perfis técnicos das vagas 
para professores. A equipe 
técnica da pró-reitoria de 
ensino está fazendo um ma-
peamento para especificar 
os perfis dos professores e 
depois publicizar o edital. 
No caso dos técnicos, o reitor 
disse que o processo é mais 
simples.

Último concurso
O último concurso do 

IFPB para técnicos admi-
nistrativos, ocorreu há três 
anos, quando foram ofereci-
das 123 vagas para os níveis 
fundamental, médio, médio 
técnico e superior. Houve 
chances para as funções de 
tradutor e intérprete de lin-
guagens de sinais, para téc-
nico da tecnologia da infor-
mação, auxiliar de biblioteca 
e técnico em assuntos educa-
cionais, entre outros. 

No último concurso, os 
candidatos foram subme-
tidos a prova objetiva, de 
caráter eliminatório e clas-
sificatório. As disciplinas 
cobradas nas avaliações fo-
ram língua portuguesa, le-
gislação do servidor público 
federal, noções de informá-
tica e conhecimentos espe-
cíficos. Para ser aprovado, 
o candidato teve que obter 
60% de acerto.

José Alves
zavieira2@gmail.com

IFPB anuncia concurso para 130 
vagas com inscrições em 2019

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Cardoso Filho

Editais dos concursos públicos para professor e técnico administrativo serão destinados às unidades de Santa Rita, Itabaiana, Esperança, Catolé do Rocha, Itaporanga e Santa Luzia

Presépios 

Energisa realiza inscrição até o dia 30
Estão abertas, até 30 

de novembro, as inscrições 
para a 5ª edição do Concur-
so Energisa de Presépios. 
O concurso faz parte da 
programação de Natal da 
Usina Cultural Energisa, e 
qualquer pessoa pode parti-
cipar, seja ela artesã ou não. 

Os trabalhos selecionados 
ficarão expostos na galeria 
de arte do espaço durante 
o mês de dezembro. Neste 
ano serão R$ 9 mil em prê-
mios para os autores dos 
melhores presépios.

“Qualquer pessoa física, 
profissional ou amadora, nas-

cida ou residente na Paraíba, 
sendo maior de idade pode 
participar do concurso. O ob-
jetivo principal é promover a 
preservação da confecção de 
presépios natalinos”, revela 
Dyógenes Chaves, coorde-
nador responsável pelo con-
curso. Os vencedores serão 

escolhidos por voto popular, 
que poderá ser presencial ou 
pela internet.

Os interessados podem 
inscrever trabalhos nas cate-
gorias presépio tradicional e 
presépio não tradicional. As 
inscrições são gratuitas e os 
30 melhores projetos fica-

rão em exposição na Usina 
Cultural Energisa. O Natal na 
Usina 2018 começa no dia 
8 de dezembro com shows, 
mostra de corais, exposi-
ções, feiras culturais, mostra 
gastronômica, Usina do Pa-
pai Noel, oficinas artesanais 
e muito mais.

Além de todo o tra-
balho socioeducacional 
realizado diariamente em 
favor de milhares de crian-
ças, adolescentes, jovens, 
adultos e idosos em situa-
ção de vulnerabilidade em 
todo o país, a Legião da Boa 
Vontade promove diversas 
campanhas de socorro às 
populações que enfrentam 
desafios sociais como a es-
cassez de alimentos. Entre 
as iniciativas, a campanha 
Natal Permanente da LBV 
— Jesus, o Pão Nosso de 
cada dia!, realizada tradi-
cionalmente pela institui-
ção, neste ano tem como 
meta arrecadar mil tonela-
das de alimentos não pere-
cíveis (um milhão de qui-
los) e beneficiar mais de 50 
mil famílias atendidas nas 
cinco regiões brasileiras 
pelos programas socioas-
sistenciais da Legião da 
Boa Vontade e também por 
organizações parceiras.

A campanha recebe 
o apoio de colaboradores, 
voluntários, artistas, espor-
tistas, empresários e estu-
dantes, que mobilizam a po-
pulação numa grande ação 
solidária para arrecadar os 
alimentos e, assim, propor-
cionar um Natal digno e sem 

fome a milhares de famílias. 
Diversos veículos de comu-
nicação e profissionais da 
mídia também estão enga-
jados na divulgação da cam-
panha, que reforça a impor-
tância de celebrar o Natal 
ajudando também aqueles 
que não têm o que comer.

Sua atitude vale muito
O objetivo é entregar 

a cada família uma cesta 
contendo itens de acordo 
com os costumes de cada 
região, tais como: arroz, 
feijão, óleo, açúcar, leite em 
pó, macarrão, farinha de 
mandioca e de trigo, fubá, 
extrato de tomate, massa 
para cuscuz, carne de char-
que, entre outros.

No Estado da Paraíba, 
a instituição, precisa de seu 
apoio para que possa assis-
tir centenas de famílias das 
cidades de Campina Gran-
de, João Pessoa e do Brejo 
paraibano (Alagoa Grande, 
Dona Inês e Sapé).

As doações para a cam-
panha podem ser feitas no 
site www.lbv.org, pelo tele-
fone 0800 055 50 99 ou ain-
da em uma das unidades de 
atendimento da LBV locali-
zada em Campina Grande e 
em João Pessoa.

LBV coleta ajuda para famílias carentes

Natal da LBV
Vale ressaltar que as 

ações da Legião da Boa Von-
tade são movidas pelo ideal 
de fraternidade ecumênica 
e tem como inspiração os 
ensinamentos e exemplos 
de Jesus, o Cristo Ecumê-
nico. Desde 1940, a LBV 

instituiu o seu Natal Perma-
nente numa campanha con-
tra a fome e a pobreza e ao 
longo de quase 70 anos tem 
trabalhado para melhorar a 
qualidade de vida das popu-
lações menos favorecidas. 
Além do amparo imedia-
to e da constante atuação 

nos campos da assistência 
social e da educação, que 
vêm mudando o destino de 
milhares de pessoas, a LBV 
tem tradicionalmente mobi-
lizado a sociedade brasileira 
a fim de proporcionar um 
Natal melhor a famílias em 
todo o Brasil.

A Legião da Boa Vontade realiza trabalho socioeducacional com crianças, adolescentes, jovens, idosos e adultos

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 27 de novembro de 20188
Paraíba

Objetivo é realizar caravanas com a Capitania dos Portos de Cabedelo e a Faculdade FPB em busca de doações

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Hemocentro firma parceria 
para atrair mais doadores

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cardoso Filho

Com o objetivo de bus-
car mais parcerias a fim 
de atrair mais doadores, 
o Hemocentro da Paraíba 
firmou parcerias para re-
alizar “Caravanas” com a 
Capitania dos Portos de Ca-
bedelo e com a Faculdade 
FPB convoca os doadores 
de todos os tipos sanguíne-
os para reforçar o estoque. 
Apesar de ter funcionado 
normalmente no último 
sábado (13), logo após o 
feriado nacional, o número 
de doadores está abaixo do 
necessário para o atendi-
mento das demandas.

Em João Pessoa, o He-
mocentro funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 7h 
às 17h30 e aos sábados, 
das 7h às 17h. A unidade 
fica localizada na Avenida 
Pedro II, próximo à Secre-
taria de Estado da Saúde.

Para doar sangue é 
necessário estar em boas 
condições de saúde, ter 
entre 16 e 69 anos, pesar 
no mínimo 50 quilos, por-
tar um documento oficial 
de identificação com foto, 
podendo ser a Carteira de 
Identidade, de habilitação 
ou de trabalho. Os menores 
de 18 anos precisam estar 
acompanhados de um dos 
responsáveis legais (pai ou 
mãe) para poder doar.

Preparação - No dia da 
doação é recomendado que 
o doador compareça ao 
serviço bem alimentado, 
evitando alimentos gor-
durosos e, após o almoço 
será preciso aguardar duas 
horas para doar. Também é 
necessário ter um repouso 
mínimo de seis horas na 
noite anterior à doação, 
não ingerir bebidas alcoó-
licas nas 12 horas anterio-
res e evitar fumar por pelo 
menos duas horas antes da 
doação. 

Passeio ciclístico homenageia os voluntários
O Hemocentro da Paraíba 

realizou, no domingo (25), o 
primeiro passeio turístico em 
prol da vida. O pedal encerrou 
as atividades da Semana Na-
cional do Doador Voluntário 
de Sangue. A ação ocorreu 
em parceria com a ONG Doe 
Sangue-PB e o Pedal Caridade.

Os ciclistas saíram do He-
mocentro em direção ao Busto 
de Tamandaré, na orla da capi-
tal, ocupando parte da Avenida 
Epitácio Pessoa. Dezenas de 
ciclistas participaram da ação 
programada com o objetivo de 
chamar a atenção da população 
para a importância da doação 
regular de sangue.

O ciclista Anderson Mar-

tinez conta que é gratificante 
participar de evento. “Quanto 
mais pessoas se engajarem 
nesta causa, mais vidas poderão 
ser salvas”, opinou.  Embora 
não possa mais doar sangue 
por motivo de saúde, ele conta 
que faz questão de incentivar 
amigos e parentes a doarem 
sangue. “Faço minha parte”, 
declarou.

O ciclista Henri Neto, inte-
grante do Grupo Pedal Carida-
de e doador há mais de 10 anos 
também estava entusiasmado. 
“Doar sangue é um ato de cari-
dade pois a verdadeira caridade 
é aquela realizada sem interes-
se pessoal, doar por amor, sem 
querer nada em troca e, quando 

a gente doa sangue é isso que 
acontece”, pontuou.

Após terem percorrido mais 
de seis quilômetros, os ciclistas 
foram recepcionados por um 
café da manhã oferecido por 
voluntários da ONG Doe San-
gue-PB. O presidente da ONG, 
Thiago Gonçalves, agradeceu 
a todos os grupos de pedais de 
João Pessoa por participarem 
da mobilização realizada no 
dia seguinte após a Romaria da 
Penha, o maior evento católico 
da Paraíba. 

“A gente só tem a agradecer 
a todos os grupos de pedal por 
participarem desta ação em 
homenagem ao doador de san-
gue. Queremos também deixar 

o convite para que as pessoas 
doem sangue regularmente. 
Esse gesto salva vidas e pode ser 
a única esperança para quem 
precisa”.

A coordenadora do Núcleo 
de Ações Estratégicas do He-
mocentro-PB, Elaine Santana, 
destacou que o Dia do Doador 
de Sangue é um momento es-
pecial. “Sangue é um produto 
que não se fabrica. Precisamos 
de doadores para que ele nunca 
falte. Atualmente, o Hemo-
centro tem mais de 200 mil 
doadores cadastrados, mas por 
mês temos uma média de 3 mil 
doações. Queremos sensibilizar 
a população para se tornar um 
doador regular”, declarou.

Fotos: Secom/PB

O passeio ciclístico saiu da sede do Hemocentro, onde houve a concentração na Avenida Pedro II e se dirigiu até o Busto de Tamandaré passando por ruas e avenidas de João Pessoa 

Brack Friday

32 estabelecimentos são 
autuados pelo Procon-JP

Os números finais da 
‘Operação Black Friday’, da 
Secretaria Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consu-
midor, registraram 32 lojas 
notificadas e 7 autuadas por 
alguma irregularidade du-
rante o dia de promoções. O 
total de denúncias na sexta-
feira (23) chegou a 135, atra-
vés de ligações e redes so-
ciais. O Procon-JP monitorou 
os preços de 340 produtos 
em 16 lojas da capital duran-
te um mês para comparação 
no dia da promoção.

O Serviço de Atendi-
mento ao Consumidor (SAC), 
tanto na sede quanto nos 
dois postos de atendimen-
to do Procon-JP ainda não 
registrou nenhum processo 
administrativo, apenas dúvi-
das e pedidos de orientação. 
O secretário Helton Renê in-
forma que o 0800 083 2015 
continua a receber ligações 
referentes ao ‘Black Friday’. 
“Houve poucas ligações para 
o 0800 apenas no início da 

manhã dessa segunda-fei-
ra (26), mas os problemas 
oriundos da promoção de-
vem começar a chegar ao SAC 
do Procon-JP lá pelo meio 
desta semana”, disse.

Os principais motivos 
das autuações e notificações 
foram cobrança de parcela 
mínima no cartão de crédito, 
publicidade enganosa e ma-
quiagem nos preços. “Nossos 
fiscais constataram que os 
lojistas continuam insistin-
do no limite de preço para a 
parcela mínima no cartão de 
crédito, o que é ilegal. Essa foi 
uma das irregularidades en-
contradas e motivo de autu-
ação”, informou o secretário.

Engano e maquiagem – 
Outra irregularidade detecta-
da nas lojas durante o Black 
Friday foi a diferenciação no 
preço exposto nos encartes 
de publicidade e o praticado 
na loja. “Também verificamos 
a maquiagem nos preços ba-
seado em nosso levantamen-
to antes do dia da promoção. 

Como tínhamos um parâme-
tro anterior de preços, ficou 
fácil perceber a ‘maquiagem’.

Punição 
Os estabelecimentos 

flagradas praticando algum 
tipo de irregularidade vão 
ter 10 dias para procederem 
a defesa perante o Procon-JP, 
segundo o Código de Defesa 
do Consumidor (CDC), que 
prevê sanções como multas, 
cujos valores podem variar 
entre R$ 600,00 a R$ 3 mi-
lhões, além de suspensão 
temporária dos serviços.

Bombeiros realizam 298 
atendimentos de prevenção

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
realizou 298 atendimen-
tos durante a procissão de 
Nossa Senhora da Penha, 
que aconteceu neste sába-
do (24) e domingo (25), 
na capital. A maioria deles, 
no entanto, foi de nature-
za preventiva – não sendo 
registradas ocorrências 
de maior gravidade. Um 
total de 194 bombeiros, 
apoiados por 29 viaturas, 
integrou o esquema de se-
gurança montado exclusi-
vamente para o evento.

Segundo o comandante 
da operação, coronel Keo-
ma do Nascimento, do to-
tal de ações da corporação, 
220 foi de cunho preventi-
vo, incluindo informações, 
advertências e principal-
mente distribuição de pul-
seiras de identificação para 
crianças. Na parte opera-
cional, foram registrados, 
sobretudo, casos clínicos 
de pessoas que passaram 
mal devido à fadiga.

“A operação foi tranqui-
la, saindo conforme o plane-

jado. As ocorrências foram 
corriqueiras por causa do 
cansaço diante do grande 
percurso feito pelos romei-
ros. Então foi uma deman-
da já esperada”, comentou 
o oficial. Ele contou, ainda, 
que os bombeiros combate-
ram um incêndio de peque-
nas proporções que atingiu 
uma vegetação na Penha e 
que foi visualizado pelos fi-
éis. “Como estávamos com 
uma viatura fazendo ponto 
base no local, a resposta foi 
rápida e o fogo logo extinto”.

O plano - O esquema 
preventivo do Corpo de 
Bombeiros na Romaria da 
Penha contou com a distri-
buição de efetivo e viaturas 
de modalidades diversas em 
pontos estratégicos ao longo 
do percurso. Entre as guar-
nições empregadas estavam 
as de combate a incêndio, 
busca e salvamento, atendi-
mento pré-hospitalar; além 
de duas embarcações para 
a prevenção a afogamentos 
na orla da Penha, juntamen-
te com guarda-vidas.

Também foram instala-

das sete tendas ao longo do 
percurso para atendimento 
da população, bem como 
apoio para o efetivo empre-
gado, e Postos de Obser-
vação, que são estruturas 
mais elevadas que facilitam 
a visualização da multi-
dão. Neles, foram escalados 
bombeiros equipados com 
extintores de incêndios e 
equipamentos de primeiros 
socorros.

195 bombeiros, 
apoiados por 29 viaturas 

com equipamentos de 
primeiros socorros e 
de socorro aquático 

estiveram trabalhando 
durante o trajeto 
da Romaria e no 

atendimento à multidão 
que estava na 
Praia da Penha

SERVIÇO 
n Atendimentos do 
Procon-JP
Sede – segunda a sex-
ta-feira: 8h às 14h na 
sede situada na Aveni-
da D. Pedro I, n0 473, 
Tambiá
MP-Procon – segunda 
a sexta-feira: 8h às 
17h na sede situada 
no Parque Solon de 
Lucena, Lagoa, 
n0 300, Centro



Luto no cinema
Considerado o último “grande mestre” do cinema italiano, 
o diretor Bernardo Bertolucci morreu aos 77 anos de idade, 
em decorrência de câncer, na cidade de Roma. Página 12
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‘Causos de Mozart’ mostra trechos de obras do compositor austríaco com sotaque paraibano   

Imaginem o famoso 
compositor austríaco Wolf-
gang Amadeus Mozart apa-
recendo na Paraíba, falando 
com sotaque ‘paraibanês’ 
e contando seus ‘causos’ 
para apresentar suas prin-
cipais óperas. O professor e 
pesquisador Vianey Santos 
imaginou. Imaginou e colo-
cou no palco o resultado de 
sua imaginação: ‘Causos de 
Mozart’ pode ser visto hoje, 
às 20h, no Teatro Santa 
Roza, no Centro da capital 
paraibana. A entrada é gra-
tuita. Concepção, direção 
musical e regência são de 
Thiago Santos (maestro da 
OSUFPB). Direção cênica é 
de Everaldo Vasconcelos.

Quarta-feira que vem, 
dia 29, também a partir das 
20h, o mesmo espetáculo 
poderá ser visto na Sala de 
Concertos Radegundis Fei-
tosa, no campus I da UFPB, 
em João Pessoa. No palco, a 
Orquestra Sinfônica da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba, cantores e atores em 
torno de um tipo de espe-
táculo incomum no Estado. 
A proposta é mostrar parte 
da produção de Mozart (um 
prodígio ainda na pequena 
infância e falecido ainda 
muito jovem, aos 35 anos, 
em 1791), usando uma 
linguagem mais popular e 
mais acessível, conforme 
Vianey Santos.

Ele disse que a maior 
barreira para explicar as 
obras era o idioma. “Foi aí 
que a gente pensou em ter 

no palco um ator encar-
nando o Mozart. Imaginei 
um texto de Mozart falando 
com o público. Contando um 
pouco de sua história, a par-
tir do seu encontro com Lo-
renzo Da Ponte, o libretista, 
em Viena. Partindo para as 
óperas, o ator vai narrando 
do que se trata a histórias 
das óperas e depois sobre a 
cena que vai ser montada”, 
disse Vianey, responsável 
pelo texto e também pela 
preparação vocal do elenco.

O espetáculo começa 
com ‘Don Giovanni’ e vai 
para as cenas de ‘Bodas de 
Fígaro’ e ‘Così fan tutte’. O 
Mozart interpretado pelo 
ator Netto Ribeiro fala ‘pa-
raibanês’, com pitadas de 
humor, mas – conforme Via-
ney - mantendo a sua no-
breza. “E isso faz com que 
ele fique mais próximo do 
público. A preparação vocal 
começou há alguns anos. A 
maioria dos intérpretes são 
meus alunos ou foram meus 
alunos em algum momento. 
O preparo específico é a 
questão da estilística. Cada 
um vai mergulhar na perso-
nagem”, concluiu Vianey.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

OSUFPB estreia hoje a sua
primeira ópera no Santa Roza  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Encarnando Mozart 
Já faz mais de 200 anos que 

o compositor austríaco Wolfgang 
Amadeus Mozart morreu, mas as 
histórias de amor, sedução, intri-
gas e mentiras extraídas de suas 
principais óperas com libreto do 
poeta italiano Lorenzo da Ponte 
(Don Giovanni, Bodas de Fígaro e 
Così fan tutte) permanecem muito 
atuais e conquistando plateias do 
mundo inteiro. Ao som da Orques-
tra Sinfônica da UFPB, quem terá o 
privilégio de encarnar o papel de 
Mozart será o ator Netto Ribeiro.

“Foi fundamental a colabo-
ração do maestro Thiago Santos, 
que rege a orquestra. Ele foi de 
fundamental importância  na ten-
tativa de encontrar uma harmonia 
entre mim, a orquestra e os can-
tores que interpretam as outras 
personagens. Ele foi de uma sen-
satez , paciência e entendimento 
do meu tempo. Afinal todos que 
estão no palco são músicos, musi-
cistas formados e com histórico na 

área cultural”, disse Netto Ribeiro. 
O elenco de ‘Causos de Mozart’ 
também traz Alline Fernandes 
como Dona Elvira e Dorabella, 
Gleyce Vieira como Despina, Luiz 
Kleber Queiroz como Leporello e 
Don Alfonso, Marconi Brasiliano 
como Don Giovanni, Figaro e 
Guglielmo, e Thiago Wesley como 
Ferrando.

A cantora Giovanna Maropo 
terá dois papéis nas apresenta-
ções de hoje e quarta-feira: Su-
sanna e Fiordiligi. “Estou tendo a 
honra de participar de um evento 
maravilhoso que proporciona o 
incentivo à música vocal clássica, 
com os apetrechos necessários 
para trazer mais fidelidade do 
mundo operístico ao público. Este 
trabalho vem sendo realizado 
com muito empenho pelos profis-
sionais ligados à UFPB e UFPE e 
me sinto muito alegre pela inicia-
tiva de fazer o gênero ópera dar 
o ar da graça, literalmente, aos 

palcos paraibanos, que há muito 
estavam sedentos de um espetá-
culo dessa categoria”, declarou 
Giovanna.

A cantora contou que vi-
ver um pouco das personagens 
Susanna e Fiordiligi tem sido 
bastante interessante por buscar 
encontrar uma maior identifica-
ção com elas. “Não só interpre-
tando vocalmente, mas agora 
também cenicamente, revivendo 
um tempo em que as mulheres 
sofriam em abundância com as 
consequências do machismo de 
maneira escancarada e sendo 
preciso muita cautela para lidar 
com tais situações, sobrepondo 
ainda um lado cômico de tudo 
isso. Susanna e Fiordiligi - uma, 
serva, e outra, patroa - ambas 
em quadros sociais totalmente 
diferentes, porém enfrentando a 
mesma essência, mascarada pela 
comédia, advinda de um proble-
ma histórico-cultural”.

A maior barreira para 
explicar as obras era o 
idioma. Foi então que 

a equipe pensou em ter 
um ator encarnando o 

Mozart, interpretado por 
Netto Ribeiro  

Registro de ensaio do espetáculo, considerado original e que é apresentado por atores, cantores e a Orquestra Sinfônica da UFPB. O evento tem o apoio da Funesc, que cedeu a pauta do teatro, e A União Editora, que imprimiu o livreto   

Cantora Giovanna Maropo, que tem dois papéis, com Vianey Santos, autor do texto e da preparação vocal do elenco. Marconi Brasiliano como Don Giovanni  

Fotos: Divulgação



O jipe corria por sobre as costelas da 
estrada, nem devagar nem muito depres-
sa; se fosse devagar, ninguém aguentava 
os catabius; se fosse depressa, podia virar, 
desestabilizado pelas costelas-de-vaca. 
Assim, tinha de ir numa velocidade média. 
Deixara para trás a Estada do Meio do 
Mundo, que ia em procura do sul, para 
Pernambuco. Esta era uma paralela da 
primeira; também ia dar em Pernambu-
co, só que mais ao poente. Começava em 
Estaca Zero, por assim dizer. A estrada que 
o jipe galopava passava ainda por Tape-
roá, Desterro, Teixeira, Tabira e ia dar em 
Afogados da Ingazeira.

O sujeito deu com a mão. Um sujeito 
alto, desbarrigado, de botas e chapéu pre-
to. Rufino achou a figura familiar, como se 
já tivesse visto seu retrato em algum lugar. 
Mandou o motorista parar. Não gostava de 
deixar ninguém na estrada, principalmen-
te num fim de tarde; breve anoiteceria, 
e as trevas cobririam aquelas cercanias 
desertas. E a traseira do jipe estava 
vaga, só com as malas em que o caixeiro 
viajante levava as amostras dos produtos 
que vendia: quase todos de tecidos e de 
redes do Ceará, largas redes de casal que 
podiam albergar um par de amantes pela 
noite adentro. O sujeito perguntou se po-
diam levá-lo até Estaca Zero. – Posso. Pode 
subir. – disse o caixeiro.

O sujeito subiu e sentou-se sobre a 
caixa do para-lama traseiro. Rufino achou 
que conhecia mesmo o cara.– De onde a 
gente se conhece? – Perguntou o dono do 
jipe.

– De onde é vosmecê? – Retrucou o 
novel passageiro.

 – De Triunfo, Pernambuco – res-
pondeu Rufino, com a voz trêmula pela 
sucessão de catabius que faziam descon-

Desafios de ponta a ponta marcam o cenário dos quadri-
nhos nacionais. Mas os entraves - que começam na produção 
e seguem firmes até a distribuição - ganham tintas ainda mais 
carregadas quando falamos em profissionais negros, especial-
mente roteiristas e desenhistas.

As dificuldades, como em outras profissões, começam a 
ser maiores já na formação, com cursos e materiais caros, além 
do racismo. Os obstáculos e preconceito seguem no início da 
carreira e também em áreas como publicidade, usadas muitas 
vezes pelos quadrinistas como fonte alternativa de renda. E isso 
para começar com apenas alguns exemplos.

Para o desenhista e ilustrador Jefferson Costa, responsável 
por obras como La Dansarina, A Dama do Martinelli e Jeremias 
– Pele, ver menos profissionais negros em feiras de HQs é o 
resultado de dificuldades que vão se acumulando. “Ser um cida-
dão negro no Brasil é difícil. Profissões ligadas à arte no Brasil 
são difíceis. E como, entre as artes, quadrinhosnunca estiveram 
em alta conta... fica tudo mais difícil”.

Ana Cardoso, sócia-diretora do Estúdio Black Ink e autora 
de We Pet, conta como se sentia inferiorizada por fazer parte de uma 
dupla minoria - mulher e negra - durante a graduação em artes grá-
ficas pela UFMG. “Eu não só precisava usar ‘carteirinha de nerd’ para 
provar que entendia de quadrinhos, como era se eu não pertencesse 
àquele espaço, pois ‘estudar arte nunca foi coisa de preto’”.

Problemas no acesso à formação também foram citados por Pé-
ricles Júnior, o PJ, autor de Carnívora e hoje com larga experiência 
no mercado internacional. Para ele, negros são desencorajados a 
cursarem graduações na área de artes, seja pelo alto investimento 
necessário em materiais ou mesmo em aspectos mais subjetivos. 
“Demorei a acreditar que este era o meu caminho. Sempre foi posto 
para mim, por minha cor, crença e posição social, que precisava da 
estabilidade desde cedo. O tal do emprego bom e boa aparência”.

Por ainda ser muito difícil se sustentar trabalhando só 
com quadrinhosno Brasil, muitos autores procuram outras fon-
tes de renda. E esse cenário também é complicado.

“No mercado publicitário, aconteceu de o contratante 
pedir uma primeira reunião de pauta presencial e nitidamente 
se assustar com minha cor. Era como se, por esse detalhe, eu 
trouxesse um fator complicador para a boa execução do tra-
balho”, conta Jefferson. Depois disso, ele passou e tratar suas 
negociações por e-mail, sem nem mesmo reuniões por vídeo. No 
entanto, uma vez vencido o racismo na formação e no início de 
carreira, a maioria dos quadrinistas ouvidos pelo Omelete conta 
ter encontrado no mundos dos quadrinistas profissionais um 
ambiente mais acolhedor, sem tantos preconceitos. E isso tanto 
no Brasil como no exterior.

Mas é claro que mesmo nesse ponto o cenário ainda continua 
complexo. Segundo Rafael Calça, roteirista de Jockey e co-autor 
de Jeremias, um dos desafios que surgem nessa fase é a autocobran-
ça excessiva. “Eu tenho uma vontade de me provar mais, justamente 
por ser negro. Para não ter que passar por nada disso (racismo)”.

E os frutos desse esforço extra podem ser vistos em uma 
excelente produção sobre os mais diferentes temas. Uma pro-
dução que gera, inclusive, um questionamento por parte dos 
próprios quadrinistas: é obrigatório que obras sejam relaciona-
das a negros e racismo? 

Para eles, a resposta é não. Mas esses temas acabam invariavel-
mente surgindo nas obras desses artistas por ela ser um reflexo da 
sua realidade. Marcelo D’Salete, mestre em história da arte e autor 
dos premiados Cumbe (Prêmio Eisner 2018) e Angola Janga (Prê-
mio Jabuti 2018), percebeu ter uma trajetória diferente dos outros 
artistas e isso fez com ele contasse histórias do seu entorno nas 
HQs. “Não é possível entender nossa realidade sem entender as suas 
partes, suas particularidades negras, periféricas, indígenas, etc.”, 
explica. Por isso, em suas HQs, há quebras de estereótipo, tornando o 
conteúdo mais rico, com novas histórias e visões.

Outro ponto fundamental citado por todos os entrevistados 
é a questão da representatividade que ganhou força no universo 
das HQs com os super-heróis que foram redesenhados como 
negros e geraram polêmica. É o caso de Nick Fury, que virou ne-
gro nos quadrinhos, Valquíria e Heimdall interpretados nos 
cinemas pelos negros Tessa Thompson e Idris Elba nos filmes 
de Thor, e também do Tocha Humana, antes interpretado por 
Chris Evans, que foi vivido na telona por Michael B. Jordan no 
último filme do Quarteto Fantástico. Por mais que fãs mais radi-
cais torçam o nariz para essas mudanças, para os quadrinhistas 
essa representatividade é essencial. Ana afirma ser importante o 
leitor negro se identificar nesse universo, até porque um dia essa 
pessoa poderá se tornar um produtor de conteúdo. “Por que um 
branco não pode se identificar com um personagem negro, se 
nós, negros, sempre tivemos que nos identificar com os brancos?”

E Rafael Calça complementa: “Quem não acha representativi-
dade algo necessário, provavelmente não convive com negros, ao 
menos não em posição de igualdade.” Contudo, de forma muito pon-
derada, D’Salete e PJ alertam sobre o que eles classificam como uma 
representatividade vazia, caça-níqueis e cheia de estereótipos, que 
não procura saber o que realmente negros, mulheres e gays pensam, 
mas apenas consolida uma dinâmica de poder e opressão. “Isso é a 
manutenção das mesmas estruturas de poder ou é o questionamen-
to e a discussão dessas estruturas?”, questiona D’Salete.

Para ele, é preciso tentar pensar esse problema - e outros en-
frentados por quadrinistas negros - coletivamente. “Trabalhar dentro 
do universo da arte é muito desafiador e, quando você faz isso dentro 
de uma proposta nova, contra hegemônica, fugindo do padrão já 
estabelecido, provavelmente seus desafios serão ainda maiores”. Tan-
tos entraves que, ao ser questionado se já pensou em desistir de sua 
carreira, Jefferson responde: “‘Todos os dias’ é uma resposta ruim?”. 
Ainda que tenha tentado disfarçar o peso da sua frase com risadas, 
ela não é uma piada, e provoca reflexão. E por existirem pessoas 
como esses autores, que diariamente superam o preconceito e essa 
vontade de jogar tudo pra cima, e seguem fazendo sua arte, que o 
mercado ficou mais plural e rico. E que venham mais!

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Isabelle Felix 
Do Portal Omelete

Para o leitor entender os meandros jurídicos, 
necessário se faz a pergunta: e o que significa insa-
lubridade? Palavra derivada de insalubre, quer di-
zer, estado de algo ou de alguma coisa que prejudica 
a saúde. Pode significar um dano à saúde, algo que 
trará malefícios à vida humana. Ou ainda: Substân-
cias químicas que agridem a saúde.

Pois, recentemente, o Tribunal Superior do Tra-
balho excluiu da condenação imposta a um Colégio 
de Caxias do Sul (RS), o pagamento de adicional de 
insalubridade a uma auxiliar escolar que trocava 
fraldas. O julgamento concluiu que “o contato com 
fezes e urina de crianças em creche não se equipa-
ra às atividades insalubres de limpeza de banheiro 
com grande circulação de usuários ou de manipula-
ção de substâncias infectocontagiosas em ambien-
tes hospitalares”.

O juiz da 4ª Vara do Trabalho de Caxias do Sul 
havia julgado improcedente o pedido, porque “a 
atividade exercida pela trabalhadora não é reco-
nhecida como insalubre pela legislação”. Mas, na 
etapa seguinte, o TRT da 4ª Região (RS) determi-
nou o pagamento do adicional de insalubridade em 
grau máximo. Tal julgamento, porém foi derrubado 
pela instância superior, ao arrematar que “a troca 
de fraldas não se enquadra como contato com pa-
cientes e com material infectocontagioso, nem como 
limpeza de banheiros públicos”. O acórdão não di-
ferencia aquilo que a vox populi chama de “número 
1” ou “número 2”. 

Na realidade, xixi de criança possivelmente não 
seja insalubre. Mas, e o pastoso número 2, de limpe-
za sabidamente complicada, não seria uma exceção? 
– Indagaram alguns advogados na hora do julga-
mento. O jurista gaúcho Bento de Ozório Sant´Helle-
na, em 2010, escreveu sobre insalubre: “Aquilo que 
não é saudável”. E complementou: “Diz-se de local 
em que há agentes nocivos à saúde ou em que se dá 
a exposição a estes acima dos limites de tolerância”.

Tolerância que o ser humano, muitas vezes, não 
pode suportar! Eis a questão. Será que suas excelên-
cias, os ilustrados ministros toleram, à distância, o 
que a serviçal – pertinho dos produtos – não conse-
guiu?

Outra do TST
O Tribunal Superior do Trabalho concedeu in-

denização a um funcionário por cobranças feitas 
pelo chefe através do WhatsApp. Os ministros en-
tenderam que a cobrança de metas pelo chefe, fora 
do horário de trabalho traz ansiedade ao subordi-
nado e, consequentemente, danos. A Terceira Turma 
do TST condenou a Telefônica a pagar indenização a 
um vendedor, porque seu chefe enviava mensagens 
de WhatsApp cobrando metas e resultados fora do 
expediente. Para o Tribunal Superior, a conduta ex-
trapolou os limites, além de gerar apreensão, inse-
gurança e angústia no funcionário. 

No processo, o vendedor disse que sofria assé-
dio moral, com pressões excessivas por resultados 
e ameaças de demissão caso não atingisse as metas. 
A pressão, afirmou, afetou sua vida privada e sua 
integridade psicológica. As testemunhas relataram 
que havia cobranças durante e depois do horário de 
expediente, via WhatsApp. Além disso, foi dito que o 
desempenho de cada vendedor era afixado no mural 
da empresa e exposto pelas mensagens do aplicati-
vo. O gerente, afirmaram, também cobrava respos-
tas às mensagens enviadas fora de hora.

Inicialmente, o pedido havia sido negado. Para 
a primeira instância, não havia pressão excessiva. 
O Tribunal Regional do Trabalho da 3ª Região disse 
que havia opção de não ler ou não responder. Já no 
TST, o relator entendeu que é preciso estabelecer li-
mites e que a conduta invade a privacidade. Questio-
nou o Relator: “Se não era para responder, por que 
enviar a mensagem por WhatsApp? Mandou a men-
sagem para qual finalidade? Se não era para respon-
der, deixasse para o dia seguinte. Para que mandar 
mensagem fora do horário de trabalho”?

Uma análise sobre os negros 
que produzem HQs no Brasil

Sem insalubridade

Estaca Zero
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fortável a viagem. O jipe já era duro, e 
nas costelas-de-vaca era pior. 

– Conheço Triunfo. É a cidade mais 
alta do Norte, em cima de 1010 me-
tros. Faz um frio gostoso – comentou o 
passageiro, também com a voz trêmula e 
com um bafo esquisito, como se houves-
se bebido aguardente de enxofre.– Qual 
é sua graça? – perguntou o moreno do 
chapéu.

 – Zé Rufino é como sou conhecido 
em Brejo de Campina, neste Cariri, Curi-
mataú e pelo Sertão adentro até o Ceará. 
Sou caixeiro viajante e ando furando 
o mundo vendendo os produtos que 
represento: redes e tecidos.– Vosmecê 
disse “Campina”; acho que foi no Cabaré 
de Carminha que nos vimos. Agora 
tenho lembrança. Vosmecê contava 

histórias para uma roda de gente, putas e 
fregueses. 

O bafo era mesmo de enxofre. Rufino 
lembrou-se do sujeito, disputado por to-
das as mulheres, como se fosse rico. Mas 
parecia um rufião.– E sua graça?

– Virgulino, seu criado. Mas pode 
me chamar de Lanterna. É assim que as 
raparigas me tratam. De dia sou coveiro e 
zelador do cemitério de Estaca Zero. En-
terro os corpos e encomendo as almas. De 
noite, tomo de contado cabaré. Só deixo 
sair se pagar a conta e a mulher.

– É casado?–Sou amigado com Lilite, 
dona do cabaré de Estaca.

Ficaram um tempo em silêncio, o jipe 
também, furando a caatinga.

– Por que este lugar tem esse nome? 
– perguntou o chofer do Willys.

– Porque a estrada começava em 
Estaca Zero– respondeu o do cabaré. 

– E por que mirranca se chama cata-
biu? – inquiriu o chofercurioso.

–  Catabiu vem do inglês “cut a bit”, 
porque o brasileiro não tem caráter, feito 
Macunaíma. –E por que este jipe é todo 
furado, como se tivesse levado bala? – 
Falou o cabaretier.

– Sou excedente de guerra – roncou-
Willys.

– Aqui eu desço. Quanto devo? 
– Nada não – disse Rufino, despa-

chando o do enxofre.
O coveiro deu uma tapa na cara de 

Rufino e soltou uma gargalhada sinistra. O 
tioquis puxar a pistola FN, mas o passa-
geiro soltou um peido que encobriu o jipe 
de fumaça, e sumiu. Só ficou uma forte 
catinga de enxofre. Era o Cão.

(Terça, quinta e sábado)
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Catabiu vem do inglês “cut 
a bit”, porque o brasileiro 

não tem caráter, feito 
Macunaíma – disse o 

cabaretier

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
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Um evento para celebrar a literatura 
e o livro e incentivar a leitura, essa é a 
proposta da FLIT, a Festa do Livro Inter-
nacional da Paraíba, que irá acontecer no 
município de Conde em 2019. Na última 
sexta-feira (23), idealizadores e organiza-
dores do projeto se reuniram com Trade 
- hoteleiros e representantes da gastrono-
mia, do artesanato e economia criativa da 
região. O encontro aconteceu no restauran-
te Pukaro, em Jacumã. 

Na ocasião, foram apresentadas a pro-
posta da Virada Multicultural FLIT, que irá 
acontecer em setembro de 2019, e a base 
da programação que antecede a festa que 
são as oficinas de economia criativa, de 
leitura e escrita, que serão realizadas nas 
comunidades e nas escolas do município. 
Além do exposto, também foi apresentado 
um desdobramento da festa, a Ocupa FLIT, 
evento menor que irá acontecer ainda este 
ano, no dia 1º de dezembro, a partir das 
16h, no Sítio Tambaba. 

Idealizada pela 4 Olhos Comunicação 
Cultural e realizada com apoio do Sebrae e 
da Prefeitura de Conde, a escolha da região 
não foi por acaso. “Além de ser uma cidade 
linda, o município de Conde tem uma 
cultura de tradição e oralidade muito forte. 
Aqui tem Quilombos e Aldeias Indígenas 
e essa cultura raiz é fundamental para a 
realização FLIT e sua proposta”, explica 
Anastácia Alencar, idealizadora e diretora 
geral do evento. 

Para Juca Pontes, que também assina 
a direção geral da FLIT, a ideia de realizar 
uma festa literária na Paraíba já vem sendo 
pensada e projetada há alguns anos. “Co-
nheci a Anastácia em um evento cultural 
em João Pessoa e conversamos sobre essa 
ideia de fazer uma festa voltada para o 
livro e que reunisse não só nomes locais 
e nacionais, mas que tivesse um olhar do 
escritor internacional também”, conta. 

A ideia saiu do papel e está ganhando 
formas reais. Já na próxima semana, no sába-
do (01), no evento que dará o pontapé inicial 
para a grande Virada Multircultural do ano 
que vem, a Ocupa FLIT, irá reunir em um bate 

Incentivo à leitura 

Um homem de seus cinquenta e poucos anos 
cruza comigo na primeira caminhada da semana. 
Responde ao meu “bom dia!” com uma voz grave, 
quase um pigarro, e segue em sentido contrário, 
lento como uma tartaruga, dando a impressão que 
carrega um peso enorme sobre os ombros.

Atlas me parece mais leve que o nosso so-
turno andadeiro. A testa franzida, no entanto, o 
torna previsível. Deve estar fazendo contas ou 
rememorando a bronca que dará logo mais nos 
funcionários, para que não esqueçam, jamais, que 
ele é o mandatário; o sabe-tudo da sociedade e da 
empresa. 

O taciturno me parece um daqueles cidadãos 
cujos nomes são moldados no chumbo da tradi-
ção. Pesam pra caramba! Não é fácil pertencer 
à oligarquia ou à classe dos novos ricos, ter mo-
ral ilibada e ser chamado de doutor fulano. Uma 
responsabilidade, cultivar imagem, neste mundo 
cambiante.

Tal qual um “Antônio do Saco” tomado banho 
e barbeado, o nosso reservado caminhante arrasta 
pela avenida sua pesada mochila de valores e ad-
jetivos. Sozinho e vestido dessa maneira - simples 
bermuda e camiseta -, sem mansão, paletó ou cami-
nhonete que o identifique, mais parece um conflito.

O mutismo do nosso andarilho parece gritar, 
em alto e bom som, que doutor beltrano é formado 
da UFPB e pós-graduado de Salamanca, tem “ap” 
em Brasília, fazenda no Alto-Sertão e granja no 
Corde – ainda não entendi porque dizem agora o 
feio “de Conde”, mas isso são panos para outras 
mangas.

Doutor ciclano deve ser dono daquela casa de 
dois andares e largas varandas que torce o pescoço 
e levanta a cabeça de quem vai do Bancários para 
Mangabeira, ali pertinho do “campo do macaco”. 
Mas sem a sombra da casa o nosso enigmático an-
darilho passa como se estivesse sem as calças.

Não precisa ser um especialista em fisiogno-
monia, para ler, na testa do nosso carrancudo an-
dejo, uma biografia da insatisfação, porque bem 
mais fácil seria trilhar essas ruas enegrecidas 
pelo asfalto caso não tivesse que equilibrar nos 
ombros as quatro letrinhas posteriores ao ilustre 
sobrenome do avô.

Ouvi um tilintar na cabeça do homem? Seria a 
rica prataria, herança dos avós maternos, vendida 
a preço muito inferior, no antiquário mais confiá-
vel da Rua da República, única maneira de garan-
tir a entrada do carro novo de todo santo fim de 
ano, adquirido, há tantos Natais, em sessenta sua-
ves prestações?

O macambúzio viandante, como outros soli-
tários doutores beltranos, caminha para baixar o 
colesterol, queimar o açúcar e evaporar das veias 
litro e meio de uísque, ingerido na confraterni-
zação familiar, realizada, do meio-dia às seis da 
noite de domingo, no caramanchão - ou pérgula, 
como prefere a esposa.

O tipo dobra a esquina quando o primeiro raio 
de sol reflete no pingente da corrente de ouro, do 
mesmo quilate do relógio e da pulseira. Vai embora 
com cara de quem comeu e não gostou. Falta a alegre 
companhia dos colegas doutores de Camboinha, na 
primeira caminhada classe média de sua vida.

Classe média
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Festa do Livro Internacional da 
Paraíba é lançada no Conde

papo literário o poeta angolano Abreu Praxe, 
o poeta paraibano Sergio de Castro Pinto e 
a escritora Maria Valéria Rezende. “Esse vai 
ser um encontro significativo. Vai dar início 
a essa convivência do internacional, com o 
nacional e o regional que queremos trazer 
para a FLIT no ano que vem. E vai ser muito 
importante para o nosso grande objetivo que 
é fazer com que o Conde se torne uma cidade 
leitora”, Juca Pontes ressalta. 

Presente no lançamento, a pre-
sidente da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), Ruth Avelino, destacou 
a importância de realizar um evento desse 
porte no Litoral Sul. Segundo ela, o Conde 
merece ser um destino para ficar e não só 
de passeio, ou “bate e volta”. 

“Esse evento é fundamental não só para 
o município de Conde, mas para o Estado 
da Paraíba em geral. Todos os eventos que 
agregam e envolvem cultura, gastronomia 
são muito importantes para o segmento de 
turismo, pois estimulam não só os morado-
res, mas também os turistas, a participarem. 
Um evento como a FLIT começa pequeno, 
mas uma vez dando certo, a comunidade e os 
poderes públicos incorporando, os patro-
cinadores privados também, a tendência é 
crescer. Crescendo, vai envolvendo cada vez 
mais gente, vai chamando a atenção da mídia 

nacional e, a partir daí, as pessoas começam 
a vir. Então é importante para a cultura, para 
o turismo e para a economia”, pontua. 

Para o gerente da Agência Regional 
Sul do Sebrae Paraíba, Claudio Soares, A 
FLIT é importante para que haja um desen-
volvimento local. “Enquanto uma institui-
ção que fomenta o empreendedorismo, nós 
do Sebrae apoiamos e apostamos nesse 
tipo de evento. Acreditamos, também, den-
tro do processo da economia criativa, que 
tudo o que vai ser ofertado aqui desperta 
para o empreendedorismo, para a inova-
ção, mexe com a cultura local, desenvolve a 
região através da circulação da moeda, da 
geração de renda e de emprego. A expec-
tativa é que a FLIT traga uma mudança e 
possa fazer parte do calendário de eventos 
da região do Litoral Sul”, afirma. 

A Festa do Livro Internacional da 
Paraíba foi idealizada para despertar a 
curiosidade e interesse pela leitura escrita 
e aprimorar as demais formas de expres-
sões de linguagem e comunicação no Lito-
ral Sul paraibano. Para Anastácia Alencar, 
o resultado e o impacto que eles querem 
deixar na região é bem “prepotente”, nas 
palavras dela. “Queremos transformar o 
Conde a cidade leitora da Paraíba. Esse é o 
nosso sonho”, completa. 

Destaque

Influência da Marvel é 
tema de obra no Brasil

O universo cinematográfico Marvel no Brasil se iniciou 
ainda em 2008, com o filme Homem de Ferro, produção que 
elevou o nome das publicações da Marvel Comics para um 
patamar pop, conseguiu adeptos não explicitamente aficio-
nados por quadrinhos. Mais de 11 bilhões de dólares foram 
acumulados ao longo dessa última década de cinemática dos 
personagens e super-heróis, e isso sequer inclui games, jogos, 
brinquedos, etc. De quebra, isso também aumentou a produ-
ção de peças originais para o público geek. Autores consagra-
dos, inseriram e utilizam de personagens que se tornaram 
praticamente ‘ídolos pop’. Esse fenômeno foi percebido por 
Raphael Miguel, que organizou e acaba de lançar pela Editora 
Coerência a obra intitulada Os Supremos, que tem 330 pági-
nas, custa R$ 40, reúne diversos autores brasileiros e cujas 
histórias atendem à realidade nacional, mas que surpreende 
com a capacidade de mudança e esperança de um mundo 
melhor para o leitor.

Em cartaz

Imagem mostra momento da reunião realizada na última sexta-feira para apresentar o projeto

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona
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ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gell-
ert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA 
(Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo 
entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 4 
DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00. TAMBIÁ 6 3D DUB: 15:30 - 18:00 - 20:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:30 - 22:00. MANGABEIRA 
5 3D DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:45 - 18:30 - 21:30 
(somente sábado e domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:30 (exceto 
sábado e domingo). MANAÍRA 5 3D LEG: 13:45 (somente sábado e 
domingo) - 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:45 (so-
mente sábado e domingo) - 18:15. MANAÍRA 9 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30. 

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANGABEIRA 2: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 1: 
13:20 (somente sábado e domingo) - 15:10 - 17:00.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 108 
minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante mascara-
do surge para atacar a impunidade que permite que políticos e donos de 
empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do trabalho da população 
brasileira. A história do homem por trás do disfarce de “Doutrinador” en-
volve uma jornada pessoal de vingança na qual um agente traumatizado 
decide fazer justiça com as próprias mãos. MANGABEIRA 2: 18:00 – 20:30.

REFÉM DO JOGO – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 104 minu-
tos. Sinopse: Durante a final de um grande evento esportivo, um grupo 
de bandidos sequestra um estádio lotado e mantém as pessoas oprimidas 
por meio da violência. É quando um homem, que durante anos serviu ao 
serviço militar, usará seus recursos com a ajuda de alguns militantes para 
salvar a todos. MANAÍRA 2 LEG: 19:45 - 22:10.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 18:50 - 21:10.

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:30 (somente sábado e domingo) - 17:45 (exceto segunda) - 20:00 
(exceto segunda) - 22:15 (exceto segunda). MANAÍRA 7 DUB: 17:15. 
MANAÍRA 7 LEG: 19:30 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 3: 14:00 – 16:00. MANAÍRA 
4: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 8: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 17:00 - 19:00.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 2 DUB: 20:50 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 
4 DUB: 21:15 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 3 LEG: 16:00 ( 
somente sábado e domingo)

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) 
é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de 
medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. De-
pois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de 
seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:30 (somente 
sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo) - 18:40.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um 
jornalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma 
grande matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com 
um homem que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus 
e promete responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa úni-
ca. MANAÍRA 2 LEG: 14:20 - 16:40.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacio-
nado ao Natal.  TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (26/11 a 
28/11). TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (22/11 a 23/11). 
TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 4 
DUB: 14:45 (exceto segunda) - 17:00 (exceto segunda) - 19:15 (exceto 
segunda) - 21:15(exceto sábado e domingo). MANAÍRA 6 3D DUB: 14:15 
- 16:15 - 18:20. MANAÍRA 7 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:15.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Dea-
con mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante 
de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais com-
plicadas.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:40 - 18:10 - 20:40. MANAÍRA 4 LEG: 15:00 
(somente sábado e domingo) - 18:00 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(exceto sábado e domingo) - 16:45 - 19:30 (somente sábado e domingo) 
- 22:15 (exceto sexta, sábado e domingo).

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu 
padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide 
então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o 
Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino.  TAMBIÁ 1 
DUB: 16:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 2018) 
Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. 
Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para 
a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como 
uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. 
Apesar da fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e 
levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador chama-
do Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal bélico. Balder 
criou o programa para o governo dos Estados Unidos, mas agora deseja 
deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e con-
segue roubá-lo da Agência de Segurança Nacional, mas não esperava que 
um outro grupo, os Aranhas, também estivesse interessado nele.  TAMBIÁ 
1 DUB: 18:30 - 20:45. MANAÍRA 6 LEG: 20:20.

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANAÍRA 3 LEG: 21:15.
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Um dos nomes mais relevantes da sétima arte, ele tinha 77 anos e dirigiu obras como ‘Último Tango em Paris’   

A individual intitu-
lada Transiebat, do ar-
tista plástico argentino 
radicado em Pernambu-
co, Sérgio Esteban, está 
aberta e ainda poderá ser 
visitada pelo público até 
o dia 14 de dezembro, 
no Hall de Exposições da 
Energisa, localizada na 
cidade de João Pessoa. A 
mostra traz a geografia 
e as paisagens urbanas 
como principais elemen-
tos para a composição 
visual. Cores, técnicas e 
movimento se cruzam 
nas telas, assim como as 
pessoas representadas 
nas calçadas e faixas de 
pedestres. A entrada é 
gratuita. 

Ao todo, são 12 
obras construídas com 
diversas técnicas: acrí-
lico sobre tela, colagem, 
espatulado, gravura, en-
tre outras. A experimen-
tação é uma das princi-

pais características do 
artista. “É a minha visão 
das grandes urbes e a 
relação com seus habi-
tantes, sendo a faixa de 
pedestres um ponto de 
encontro”, contou ele. 

Nascido na Provín-
cia de Buenos Aires, na 
Argentina, na década de 
1960, e ex-oficial da Ma-
rinha Marcante, Sérgio 
veio para o Brasil em 
1992, junto à família, mas 
principalmente em busca 
de novas experiências. 
Hoje, radicado em Reci-
fe (Pernambuco), licen-
ciado em Artes Visuais 
e professor de Artes em 
cursos particulares, Es-
teban soma 21 anos de 
carreira como artista. 

Autodidata, Sérgio 
começou a pintar antes 
mesmo de chegar ao Bra-
sil, mas foi aqui que fez 
da sua paixão sua profis-
são. “Minhas primeiras 

O cineasta Bernardo 
Bertolucci, um dos nomes 
mais relevantes da cinema-
tografia italiana da segunda 
metade do século 20, com 
obras como “Último Tango 
em Paris”, “1900” e “O Últi-
mo Imperador”, morreu em 
Roma aos 77 anos, informou 
nesta segunda-feira (26) a 
imprensa italiana.

Poeta, produtor, rotei-
rista e diretor, Bertolucci 
era considerado o último 
“grande mestre” do cinema 
italiano, responsável por 
obras-primas como “O Últi-
mo Imperador”, filme ganha-
dor de nove Oscars em 1988, 
entre eles os de melhor filme, 
diretor e roteiro.

Nascido em Parma, no 
norte da Itália, em 16 de 
março de 1941, sua chega-
da ao mundo da cultura e da 
sétima arte não foi casual, já 
que ele pertencia a uma fa-
mília de reconhecidos escri-
tores e cineastas italianos.

Suas obras nunca dei-
xaram público e crítica in-
diferentes, algumas susci-
taram enormes polêmicas 
como “Último Tango em 
Paris” (1972), que narra a 

Cineasta italiano Bernardo 
Bertolucci morre em Roma 
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FCJA lança, na capital, selo 
em tributo a poeta popular

Patrono número um da 
Academia Brasileira de Lite-
ratura de Cordel, o paraibano 
Leandro Gomes de Barros foi 
homenageado pela Fundação 
Casa de José Américo na última 
sexta-feira (23) com o lança-
mento, na própria sede da ins-
tituição, localizada na cidade 
de João Pessoa, de um selo per-
sonalizado pelo artista plástico 
Flávio Tavares, que também é 
paraibano e considerado um 
dos maiores pintores brasilei-
ros da atualidade.

Segundo a integrante da 

comissão organizadora do 
evento, Valéria Diniz, o lança-
mento do selo coroa o momen-
to de homenagens ao poeta 
cordelista paraibano Leandro 
Gomes de Barros. Ela explicou 
que a escolha de Flávio Tava-
res, para criação do selo, se 
deve a identificação do artista 
plástico com a cultura do cor-
del. “A ideia era de que Flávio 
Tavares representasse, dentro 
da sua própria perspectiva, 
todo o cabedal que Leandro 
tem no selo”, explicou Valéria, 
acrescentando que a iniciativa 

visa também incentivar os cor-
delistas na atualidade.

Para Flávio Tavares, ter 
sido convidado para criar o selo 
Leandro Gomes de Barros foi 
uma honra. “Pegar o imaginário 
de Leandro Gomes de Barros e 
plasmar isso num selo foi uma 
honra, porque um selo eterniza 
o homenageado”, afirmou o ar-
tista, acrescentando que a obra 
“foi calcada em cima do trabalho 
de Leandro, do imaginário dele: 
dos dragões, de Lampião, dos 
amores e de todo o tabulário ma-
ravilhoso dele”. 

Até dezembro

Artista argentino Sérgio Esteban expõe na Energisa  

obras, ainda quando navega-
va, foram utilizando a técni-
ca de pontilhismo com bico 
de pena (nanquim) no verso 
das cartas náuticas. A arte 

me trazia o conforto de casa. 
Foi no Brasil que transformei 
uma paixão da infância em 
profissão. Acredito que meu 
olhar estrangeiro consegue 

captar a dinâmica, energia e 
a cultura vibrante deste país”, 
revela. 

Transiebat, de Sérgio Es-
teban, ocupa as três galerias 

do Hall de Exposições Ener-
gisa, em João Pessoa, Patos 
e Campina Grande, respecti-
vamente, entre novembro de 
2018 e janeiro de 2019. 

Artista plástico Flávio Tavares (de camiseta) durante o evento em homenagem para Leandro Gomes de Barros

Autor de vários filmes de sucesso, reconhecimento maior veio para Bertolucci com o premiado ‘O Último Imperador” 

Uma das obras de Sérgio Esteban (acima, à direita) integrantes da mostra e que se caracterizam pela paisagem urbana, aliada a cores e movimentos 

Fotos: Divulgação

conflituosa história de amor 
protagonizada por Maria 
Schneider e Marlon Brando 
e foi censurada em diversos 
países.

Entre os vários prêmios 
que recebeu, Bertolucci foi 

agraciado com o Leão de 
Ouro à carreira no Festival 
de Veneza em 2007 e com a 
Palma de Ouro honorária no 
Festival de Cannes em 2011, 
além dos Oscars de Melhor 
Diretor e Roteiro (dividido 

com Mark Peploe) em 1988 
com “O Último Imperador”.

Bertolucci entrou para 
o mundo do cinema com 20 
anos, pelas mãos de Pier Pao-
lo Pasolini, de quem foi assis-
tente durante as gravações 

de “Accattone - Desajuste So-
cial” (1961).

 Sua primeira pro-
dução cinematográfica foi “A 
Morte” (1962), o ponto de 
partida a uma carreira bri-
lhante como cineasta, que o 
colocou entre os mais impor-
tantes da história italiana, 
sempre em busca do intimis-
mo e de uma análise contínua 
da juventude.

Após esse filme, Berto-
lucci dirigiu “Antes da Revo-
lução” (1964) e “O Confor-
mista” (1970), obras com as 
quais se consagrou como um 
diretor que trabalhava na in-
trospecção de seus persona-
gens.

A carreira internacio-
nal de Bertolucci chegou 
com “Último Tango em Pa-
ris”, que recebeu duas in-
dicações ao Oscar - melhor 
diretor e melhor ator (Mar-
lon Brando) - em 1973 e, 
naquele mesmo ano, tam-
bém recebeu outras duas 
indicações ao prêmio Globo 
de Ouro, a melhor filme e 
melhor diretor.

O cineasta não conseguiu 
nenhum desses prêmios, mas 
as indicações o situaram no 

primeiro escalão do cinema 
internacional.

Bertolucci continuou seu 
sucesso internacional com 
“1900” (1974-1976), um fil-
me dividido em dois atos, que 
retrata a vida camponesa da 
Itália da Grande Guerra e do 
fascismo.

Em 1987, o italiano lan-
çou o longa-metragem que 
lhe trouxe maior reconhe-
cimento, “O Último Impera-
dor”, que acabou recebendo 
quatro Globos de Ouro e nove 
Oscars, e que resgata a figura 
de Puyi, o imperador da Chi-
na derrubado pela revolução 
de 1911.

Seis anos depois, em 
1993, estreou outro grande 
sucesso, “O Pequeno Buda”, a 
história de uma criança ame-
ricana que monges budistas 
acreditavam ser a reencarna-
ção de um de seus lamas.

Em 2003, Bertolucci diri-
giu “Os Sonhadores”, depois do 
qual sofreu um grave proble-
ma nas costas que o obrigou a 
ficar em cadeira de rodas.

Seu último filme é de 
2012, “Eu e Você”, no qual 
voltou a tratar o tema dos jo-
vens.



Auxílio a juízes
O ministro do Supremo Tribunal Federal 
Luiz Fux revogou liminar que autorizava o 
pagamento de auxílio-moradia a juízes.  Página 14
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Jerferson Kita vai assumir a presidência da Câmara Municipal e consequentemente a prefeitura do município
Austeridade, enxuga-

mento da folha e corte de 
gastos com mordomias e 
regalias. Essas são algumas 
das medidas que o verea-
dor Jefferson Kita (PSB), 
futuro presidente da Câ-
mara Municipal de Bayeux, 
vai adotar caso assuma o 
comando da prefeitura a 
partir de janeiro do ano 
que vem.

Com a cassação do 
mandato do vice-prefei-
to Luiz Antônio (PSDB) e 
o afastamento do prefeito 
Berg Lima (sem partido), 
Kita, como presidente elei-
to da Câmara de Bayeux 
para o biênio 2019/2020, 
deve assumir o comando 
da prefeitura no início do 
próximo ano em substi-
tuição ao prefeito interino 
Noquinha (PSL), conforme 
determinação judicial.

“Vou governar quase 
como um interventor. Vou 
ter que cortar todas as re-
galias. Hoje cada secretário 
tem um carro locado (à dis-
posição). Em momento de 
crise, isso é um absurdo”, 
declarou.

Kita ainda explicou 
como deve começar o tra-
balho de contenção de gas-
tos em seu governo, caso 
de fato assuma o comando 
do município. Para ele, os 
“pilares da administração 

pública” devem ter aten-
ção especial já nos primei-
ros dias. A obediência à 
LRF deve também ser uma 
prioridade.

“São dois pilares da 
administração pública, que 
são folha de pessoal, vamos 
fazer enxugamento, e os 
pagamentos. Vamos ter que 
rever todas as licitações. A 
folha de Bayeux representa 
quase 70% do orçamento, 
ante um limite prudencial 
de 54%, determinado pela 
Lei de Responsabilidade 
fiscal”, afirmou.

Kita também comen-
tou a situação orçamentá-
ria da cidade, que vive em 
sua totalidade de quase 
90% de repasses de recur-
sos, retirando o poder de 
investimento e a possibi-
lidade de alocar recursos 
próprios para as maiores 
necessidades da popula-
ção, longe das rubricas das 
verbas federais.

“O que eu vejo a curto 
prazo na cidade de Bayeux 
é austeridade para man-
ter os serviços essenciais, 
como coleta, iluminação 
pública, medicamentos nos 
postos, merenda, limpeza 
urbana. Para as grandes 
obras, defendo as parcerias 
com o Governo Federal e 
com o Governo do Estado”, 
observou.

Vereador defende austeridade 
na prefeitura de Bayeux

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

Sessão Especial

Assembleia lança 4o volume da 
Coleção Perfis Parlamentares

A Assembleia Legisla-
tiva da Paraíba (ALPB) rea-
lizou na última sexta-feira 
(23), uma sessão especial 
para o lançamento do 4º 
volume da coleção Perfis 
Parlamentares. A sessão 
foi proposta pelo presi-
dente da Casa de Epitácio 
Pessoa, deputado Gervá-
sio Maia, e foi prestigiada 
por diversas autoridades 
e personalidades da cena 
acadêmica paraibana.

Na ocasião, o chefe do 
Legislativo estadual desta-
cou a importância do mais 
recente livro da coleção – in-
titulado “História e Debate 
na Assembleia da Paraíba”. 
“Eu não poderia encerrar 
nosso período de dois anos 
na Presidência da Assem-
bleia sem que tivéssemos o 
4º volume da Coleção Perfis 
Parlamentares. Agradeço a 
todos os envolvidos nesse 
quarto volume. Fico muito 
feliz por estar participando 
de momento”, disse.

Já o deputado Frei Anas-
tácio também ressaltou a 
importância do livro para o 
Poder Legislativo. “A história 
faz a gente reviver muita coi-
sa boa, e essa obra vem am-
pliar ainda mais o importante 
acervo da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba. Só temos a 
agradecer ao presidente Ger-
vásio Maia a maneira com a 
qual tem tratado esta Casa, 
empreendendo todo esse tra-
balho em benefício do Poder 
Legislativo”, frisou.

O historiador José Oc-

Gestores precisam informar até 
dia 3 planos de educação ao TCE

Gestores das secretarias 
e conselhos municipais de 
Educação têm até o próxi-
mo dia 3 de dezembro para 
preencher questionário ele-
trônico encaminhado pelo 
Grupo de Auditoria Operacio-

nal do Tribunal de Contas da 
Paraíba para o acompanha-
mento dos planos de educa-
ção em suas cidades.

 A solicitação tem por 
objetivo coletar informa-
ções, para instrução do 

processo TC nº 20368/17, 
relativo ao acompanhamen-
to dos planos de Educação 
no âmbito dos municípios e 
também do Estado.

Ofício circular 031/2018, 
assinado pelo presidente do 

TCE-PB, conselheiro André 
Carlo Torres Pontes, orienta 
que os gestores podem diri-
mir eventuais dúvidas pelo 
email auditoriaoperacional@
tce.pb.gov.br ou pelo telefone 
(83) 3208-3493.

Servidores conhecem Espaço da Cidadania 
Gestores e servidores das Pre-

feituras de Cabedelo e de Juazei-
rinho visitaram, nessa sexta-feira 
(23), as instalações do Espaço 
Cidadania Digital, no Centro 
Cultural Ariano Suassuna (CCAS) 
do Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba (TCE-PB). Lá foram 
recebidos por André Agra, auditor 
de contas públicas do TCE-PB e 
coordenador da sala digital.

Representantes da procurado-
ria e dos setores de infra-estrutura, 
administração, saúde, transportes 
e da controladoria interna dos 
municípios conheceram à estrutura 

física do Espaço, que possui 30 es-
tações de trabalho, tela, poltronas 
e equipamento destinado à pro-
jeção de filmetes, peças e painéis 
eletrônicos. Lá foram guiados por 
meio  das principais ferramentas 
digitais desenvolvidas pelo TCE-PB 
em parceria com as Universidades 
Federais da Paraíba e de Campi-
na Grande. Entre eles os Painéis 
Combustível, Medicamentos, Lici-
tantes 100% perdedores, Obras, 
com destaque para o novo Sagres 
50.0, que atualiza as informações 
de despesa e receita dos municípios 
em tempo real, e a robô Turmalina, 

que analisa e avalia todos os Por-
tais Transparência municipais dia-
riamente e de forma automática.

André Agra demonstrou aos 
presentes o potencial que a tec-
nologia tem de transformar a 
gestão pública, o controle externo 
e o controle social. “Não vamos 
mais gerir a partir de demandas 
de outrora. Agora vamos gerir a 
partir de interações em tempo 
real”, afirmou. E reforçou o pa-
pel orientativo do TCE-PB, que se 
encontra de portas abertas para 
qualificar os gestores públicos 
dentro dessa nova realidade.

távio de Arruda Mello, um 
dos organizadores da obra, 
ressaltou que o 4º volume da 
Coleção Perfis Parlamenta-
res enriquecerá ainda mais a 
história da Paraíba. “A gran-
de novidade desta edição é 
que, inspirados no sociólogo 
Oliveira Viana, seguindo a su-
gestão do presidente Gervá-
sio Maia, resolvemos traçar 
a história dos ex-parlamen-
tares pela origem familiar 
de cada um deles. Com isso a 
obra ganha em aspectos his-
tóricos e também sociológi-
cos”, comentou.

Para o ex-deputado As-
sis Camelo, o lançamento do 
livro engrandece ainda mais 
a importância da Assembleia 
Legislativa a história da Paraí-
ba. “Esta Casa foi uma gran-

de oportunidade para mim. 
Aqui eu aprendi valores como 
civismo, democracia e com-
promisso com a coisa pública. 
Me sinto muito feliz com esse 
momento que a Casa vive, re-
sultado do espírito empreen-
dedor do presidente Gervásio 
Maia”, destacou.

Participaram ainda da 
sessão especial o deputado 
estadual João Gonçalves; 
o conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE), 
Fernando Catão; Alcides 
Jansen, subprocurador-ge-
ral de Justiça; e Evandro Nó-
brega, editor do livro, entre 
outras autoridades.

O livro
O 4º volume da Coleção 

Perfis Parlamentares conta 

a história dos ex-parlamen-
tares abordando a família de 
cada um deles – a grande no-
vidade desta edição. As famí-
lias contempladas são os Lei-
tes, do Vale do Piancó e Alto 
Sertão; os Maias, da região de 
Catolé do Rocha; os Marques 
Mariz, do Vale do Médio Rio 
Piranhas e do Vale do Rio do 
Peixe; e os Cunha Lima, com 
origem em Guarabira.

Para o coordenador-
geral da coleção, José Oc-
távio de Arruda Mello, a 
abordagem do livro entra 
em sintonia com a moderna 
historiografia paraibana. “É 
um conjunto de monogra-
fias muito bem fundamen-
tadas e que enriquecerão 
ainda mais a história da Pa-
raíba”, finalizou.

A sessão especial foi proposta pelo presidente Gervásio Maia e prestigiada por diversas autoridades

Foto: Nyll Pereira

Para o vereador Kita, a 
cidade de Bayeux, na atual 
gestão, vive um colapso com 
a falta de serviços, atraso de 
salários e ausência da ges-
tão pública. Segundo o par-
lamentar socialista, a ques-
tão da folha de pagamento 
é preocupante e pode com-
plicar ainda mais a situação 
financeira do município.

“A cidade pode entrar 
em colapso. Bayeux já está 
com quase duas folhas 
‘dentro’ e vai ter que pagar 
o décimo integral porque 
não pagou a primeira par-
cela. Agora vai ter que pa-
gar três folhas em menos 
de dois meses”, observou 
Kita na manhã dessa segun-
da-feira (26), em entrevis-
ta concedida à Radio Band 
News FM, em João Pessoa.

De acordo com o ve-
reador, caso assuma o co-
mando do Poder Executivo 
sob as condições em que a 
prefeitura se encontra, será 
o maior desafio de sua vida. 
Ele, no entanto, se diz pre-
parado para comandar o 
município.

“Vai ser o maior desa-
fio da minha vida, mas eu 
não vou fugir da missão, 
se assim for dada. Sei do 
peso da responsabilidade, 
mas estou preparado. Nin-
guém está preparado para 
uma situação dessa, mas 
com alguns apoios que eu 
tenho e devido à minha for-
mação em gestão pública, 
não virarei as costas para 
a minha cidade. Tenho uma 
visão técnica, apesar de ser 
político”, pontuou.

Kita revelou estar tran-

quilo quanto ao desafio que 
virá nos próximos meses, 
em virtude de contar com 
o apoio como o do atual e 
futuro governador, Ricardo 
Coutinho e João Azevêdo, 
respectivamente.

“O fato de ter essa liga-
ção com o governador me 
deixa tranquilo. Na práti-
ca, ao longo desses últimos 
ano, o governador (Ricar-
do Coutinho) foi o prefei-
to de Bayeux. Em todas as 
grandes obras hoje feitas 
em Bayeux teve a ação do 
governador. Eu assumo a 
responsabilidade com mais 
tranquilidade sabendo que 
tem um governo que foi 
eleito, João Azevêdo, que é 
uma pessoa que tem com-
prometimento e que já foi 
secretário de Planejamento 
de Bayeux e conhece bem a 
cidade. Conto também com 
o apoio do futuro deputado 
federal Gervásio Maia. Ter 
essas pessoas do meu lado 
para me ajudar a enfrentar 
essa crise me deixa um pou-
co mais confortável”, disse. 

Atraso de salários

Com a cassação do 
mandato do vice-

prefeito Luiz Antônio 
(PSDB) e o afastamento 
do prefeito Berg Lima 
(sem partido), Kita, 

deve assumir o 
comando da prefeitura
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Dois projetos de lei sancionados alteram o subsídio dos 11 integrantes do STF e da atual chefe do Ministério Público Federal

O presidente Michel 
Temer sancionou ontem o 
reajuste dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) e da procuradora-ge-
ral da República. O aumento 
foi garantido após a Suprema 
Corte cumprir acordo com 
Temer condicionando o au-
mento do salário à revogação 
do auxílio-moradia a juízes 
de todo o país.

Aprovados no início do 
mês pelo Senado, os dois 
projetos de lei sancionados 
ontem alteram o subsídio 
dos 11 integrantes do STF e 
da atual chefe do Ministério 
Público Federal, Raquel Dod-
ge, de R$ 33,7 mil para R$ 39 
mil. A medida provoca um 
efeito cascata sobre os fun-
cionários do Judiciário, abrin-
do caminho também para um 
possível aumento dos venci-
mentos dos parlamentares e 
do presidente da República.

Devido ao impacto do 
reajuste, o Palácio do Pla-
nalto previa que a sanção 
integral das leis só seria ga-
rantida se houvesse o fim do 
auxílio-moradia. Na decisão 
de ontem em que revoga li-
minar relativa ao pagamen-
to, o ministro do STF Luiz 
Fux já mencionava a recom-
posição das perdas inflacio-
nárias dos integrantes do 
tribunal em 16,38%, per-
centual previsto no projeto 
de lei. Interlocutores do Pla-
nalto lembram, porém, que a 
proposta de reajuste foi fei-
ta pelo próprio Supremo em 
2016, e aprovada pelo Poder 
Legislativo.

Paulo Victor Chagas  
Da Agência Brasil

Temer sanciona reajuste 
para os ministros do STF

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Fux revoga liminar que autoriza pagamento de auxílio-moradia

O ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Luiz Fux re-
vogou ontem liminar proferida 
por ele, em 2014, que garantiu 
o pagamento do auxílio-mora-
dia para juízes de todo o país. 
Com a decisão, integrantes do 
Ministério Público, Defensoria 
Pública e tribunais de contras 
também devem ser afetados e 
perder o benefício.

A decisão somente deve 
valer após o aumento para os 
ministros do STF, sancionado 
ontem pelo presidente Michel 
Temer, começar a ser pago.

A decisão fez parte de um 
acordo informal feito por Fux, 
relator dos casos que tratam 
sobre o auxílio, o presidente 
do STF, Dias Toffoli, e o presi-
dente Michel Temer, para ga-
rantir a sanção do aumento e 
cortar o pagamento do auxílio 
com objetivo de diminuir o 
impacto financeiro nos cofres 
públicos.

Em 2014, o pagamento 
do benefício foi garantido por 
Fux, ao deferir duas liminares 
determinando que os tribu-
nais fossem notificados para 
iniciarem o pagamento do be-
nefício, atualmente de R$ 4,3 
mil, por entender que o auxí-
lio-moradia está previsto na 
Lei Orgânica da Magistratura 
(Loman - Lei Complementar 
35/1979).

Contas públicas comprometidas

Situação financeira dos estados traz 
preocupações, diz estudo do Ipea

Apesar de superávit re-
centes e ampliação da arre-
cadação com ICMS, a maioria 
dos estados está em situação 
financeira ruim, o que com-
promete as contas públicas 
dos governos. As conclusões 
foram de estudo elaborado 
pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) 
divulgado ontem, que consi-
derou dados de 23 unidades 
da Federação.

O resultado primário 
(as receitas menos despesas, 
excluídos os juros) dos esta-
dos analisados melhorou ao 
longo dos últimos anos. En-
tre 2010 e 2014, houve um 
aumento das receitas, e das 
despesas consequentemente. 
A partir de 2015, com a crise 
econômica, os estados tive-
ram queda na arrecadação. 
Em março de 2015, ele ficou 
em -0,25 do Produto Interno 
Bruto (PIB).

Em seguida foi registra-
do um aumento, chegando 
a 0,21% do PIB no meio de 

2017. Após nova queda no 
início deste ano, o índice em 
setembro ficou em 0,10%, 
considerado o acumulado 
dos 12 meses (setembro de 
2017 a agosto de 2018).

No 4º bimestre de 2018 
(agosto e setembro), o resul-
tado primário foi de R$ 40,3 
bilhões, com R$ 443,4 bilhões 
em receitas e R$ 403,08 bi-
lhões em despesas. Contudo, 
na comparação com o mesmo 
período do ano anterior, o sal-
do positivo foi 3,8% menor: 
caiu de R$ 42 bilhões para R$ 
40,3 bilhões.

ICMS
O crescimento das re-

ceitas está relacionado à ar-
recadação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS), que subiu 
4,1% no período. Em pratica-
mente todas as Unidades da 
Federação a verba decorrente 
dessa taxa cresceu. A exceção, 
entre os estados analisados, 
foi o Paraná, onde ela caiu 
5,2% no comparativo de ja-
neiro a agosto de 2018 em 
relação ao mesmo período 

em 2017.
Mas os pesquisadores 

alertam que o ICMS virou um 
tributo cada vez mais depen-
dente dos setores de energia 
elétrica, combustíveis e co-
municação. No conjunto dos 
estados analisados, a arreca-
dação desses segmentos re-
presenta 36% do total coleta-
do com o imposto. Em alguns 
estados, como Minas Gerais e 
Rio de Janeiro, esse peso pas-
sa dos 40%.

Pessoal
As despesas com pes-

soal foi apontada pelo estu-
do como um dos gargalos do 
equilíbrio das contas dos es-
tados. Em 2017, o conjunto 
das despesas com trabalha-
dores ativos e inativos cres-
ceu 2,7% na média dos esta-
dos e 1,9% na soma destes. 
Houve um represamento dos 
pagamentos com servidores 
ativos, com queda de 0,5% 
no agregado no ano passado. 
Em 12 estados e no DF essas 
despesas caíram, com desta-
que para Mato Grosso (-9%), 
Alagoas (-5%) e DF (-3,89%).

Mas, de acordo com o 
estudo, o aumento das des-
pesas foi impulsionado pela 
ampliação dos gastos com os 
inativos, ou seja, aposentados 
e pensionistas. Os repasses 
para estes aumentaram 5,1% 
no agregado dos estados ana-
lisados em 2017. Enquanto 
isso, compararam os autores 
da pesquisa, as receitas cor-
rentes líquidas dos estados 
aumentaram 1,6%. Entre 
2014 e 2017, a taxa de cresci-
mento das despesas com ina-
tivos ficou acima de 20% no 
Distrito Federal, em Roraima 
e em Tocantins. O índice foi 
maior do que 10% no Acre, 
Amapá, Mato Grosso do Sul, 
Mato Grosso.

“Mesmo com os esforços 
engendrados pelos governos 
estaduais e a lenta retomada 
da atividade econômica, as 
receitas estaduais não cres-
ceram expressivamente. O 
comportamento das despe-
sas, por sua vez, foi fortemen-
te influenciado por questões 
de ordem estrutural, a saber, 
o gasto com pessoal ativo e 
inativo”, avaliaram os autores.

Jonas Valente
Da  Agência Brasil

O ministro da Fa-
zenda, Eduardo Guardia, 
descartou ontem a exis-
tência de um acordo com 
o Senado que garanta a 
aprovação do projeto que 
autoriza a Petrobras a 
vender parte dos barris 
da cessão onerosa e que 
autoriza a União a leiloar 
o excedente de petróleo 
da área.

A cessão onerosa re-
presenta a quantia que a 
Petrobras tem de pagar à 
União para poder explo-
rar o petróleo da camada 
pré-sal. Originalmente, o 
governo calculava haver 
5 bilhões de barris na ca-
mada, mas a Agência Na-
cional do Petróleo (ANP) 
confirmou a existência de 
pelo menos 6 bilhões de 
barris adicionais, cujo di-
reito de exploração preci-
sa ser pago à União.

O projeto que regu-
lamenta o pagamento do 
adicional de cessão one-
rosa deve ser votado hoje 
pelo plenário do Senado. 
Guardia disse que o gover-

no ainda não tem acordo 
sobre o texto. “O Con-
gresso, salvo engano meu, 
está pautado para votar o 
projeto hoje. Ele está no 
Senado. Têm temas sendo 
discutidos e, até onde sei, 
ainda não temos acordo 
sobre o projeto”, disse 
Guardia ao sair de reunião 
no Tribunal de Contas da 
União (TCU).

O ministro negou ter 
conversado sobre a edição 
de uma medida provisó-
ria para dividir recursos 
da cessão onerosa com os 
estados. Segundo Guardia, 
essa prerrogativa não cabe 
ao ministro da Fazenda, 
apenas ao presidente da 
República.

“Nunca conversei 
sobre medidas provisó-
rias, com quem quer que 
seja, dividindo recursos 
da cessão onerosa. Jamais 
discuti edição de medida 
provisória com qualquer 
pessoa. [Esse tema] não 
partiu do Ministério da Fa-
zenda. Não tratamos des-
se tema, com medida pro-
visória sendo prerrogativa 
do presidente da Repúbli-
ca”, declarou o ministro.

Cessão onerosa ainda 
sem acordo no Senado
Wellton Máximo
Da  Agência Brasil

André Richter  
Da Agência Brasil

O ministro Luiz Fux revogou a liminar proferida por ele, em 2014, que garantiu o pagamento do auxílio-moradia para juízes de todo o país
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Presidente dos Estados Unidos exige que a nação vizinha deporte aos países de origem todos os migrantes

O presidente dos Esta-
dos Unidos (EUA), Donald 
Trump, ameaçou fechar 
a fronteira “permanen-
temente” e exigiu no do-
mingo (25) que o México 
deporte aos países de ori-
gem e “por qualquer meio 
necessário” os migrantes 
que tentarem entrar no ter-
ritório americano.

“O México deveria tomar 
medidas deportando os mi-
grantes, muitos deles verda-
deiros criminosos, de volta 
aos seus países”, disse o go-
vernante pelo Twitter.

“Avião, ônibus, façam 
como quiserem, mas (os mi-
grantes) não vão entrar nos 
EUA. Fecharemos a frontei-
ra permanentemente se for 
necessário. Congresso, en-
tregue fundos para o muro!”, 
acrescentou.

Centenas de migrantes, 
a maioria centro-america-
nos, romperam no domingo 
um cerco da Polícia Federal 
mexicana com o objetivo de 

Da Agência EFE 

Donald Trump ameaça fechar 
fronteira do país com o México

O Brasil da 
classe médica

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

O programa mais bem sucedido de atenção à saúde 
básica já implantado no Brasil foi violentamente ataca-
do recentemente por uma política que opta por limitar 
o atendimento aos mais pobres e que moram nos luga-
res de difícil acesso sob a justificativa de que o país não 
pode “financiar a ditadura cubana”.

Deixar brasileiros pobres sem os profissionais, em 
sua maioria cubanos, oriundos do programa Mais Médi-
cos é de uma crueldade sem tamanho. Novíssima prova 
do ódio de classes que se instalou no Brasil desde que 
um governo passou a adotar políticas de inclusão social 
de forma abrangente, para reduzir a pobreza extrema 
e atender em outros aspectos, a fim de transformar a 
realidade das pessoas que mais precisavam. Educação e 
saúde foram dois pontos de destaque. 

A grande questão do Mais Médicos não é culpa de Jair 
Bolsonaro. É preciso deixar claro quem são os responsá-
veis e poupar o presidente eleito, neste caso. A postura 
adotada contra o programa antes mesmo de tomar posse 
poderá causar um colapso no atendimento médico. Esta 
posição, no entanto, não foi surpresa para ninguém. Mes-
mo tendo seu aspecto desumano, ela se baseia em uma das 
principais promessas da campanha de Bolsonaro. 

Ele poderia ter mudado de ideia, mas assim iria co-
meter um estelionato eleitoral antes mesmo de tomar 
posse. Bolsonaro vem praticando essa traição aos seus 
eleitores em outras frentes, como na escolha da equipe 
de ministros, ao priorizar bancadas do Congresso em 
vez de critérios técnicos. 

No caso do Mais Médicos, programa de saúde implan-
tado no governo Dilma voltado a atender as populações 
mais carentes, o problema foi ter afrontado a elite médica.

Essa baboseira de financiar a ditadura cubana é uma 
cretinice na qual nem os próprios médicos acreditam. 

Do salário de R$ 10 mil pago pelo governo brasi-
leiro à empresa que contrata os médicos cubanos, R$ 3 
mil ficam com eles e outros R$ 7 mil vão para Cuba. Mas 
não é para “financiar a ditadura”. É para promover jus-
tiça social. Em Cuba, educação e saúde funcionam. Em 
Cuba, ninguém passa fome. Além dos R$ 3 mil em dinhei-
ro, o médico cubano ainda recebia moradia, transporte 
e alimentação. Quantos profissionais brasileiros têm um 
salário líquido de R$ 3 mil, livre de gastos? Dizer que os 
cubanos eram feitos de escravos é agir de má fé. 

A atuação dos cubanos no Brasil atacava visceral-
mente a classe médica. Um médico estrangeiro dando 
expediente todos os dias impedia a prática de múltiplos 
vínculos em diversas cidades e altos salários somados. 
Um médico estrangeiro cumprindo seu expediente to-
dos os dias, até o final do horário, impossibilitava que 
um médico brasileiro batesse o ponto e fosse embora, 
deixando os pacientes entregues à própria sorte. Um 
médico que se apresentava pessoalmente para traba-
lhar tornava impraticável os esquemas de falsificação 
de digitais criados por médicos brasileiros para burlar 
os sistemas de ponto eletrônico. 

A grande verdade é que a classe médica, salvo pouquís-
simas exceções, é formada por uma legião de privilegiados 
que busca construir salários acima do patamar de R$ 40 mil 
reais às custas de uma criminosa reserva de mercado que 
por muitos anos fez o Brasil precisar de médicos. 

O programa Mais Médicos tinha outra frente além 
de levar médicos aos lugares que nenhum filhinho de mé-
dico quis ir, como nas comunidades indígenas. O aumento 
da oferta de cursos de Medicina foi um dos pontos que 
inflamou a comunidade médica contra Dilma. Eles já vi-
nham com raiva por conta das cotas. Onde já se viu, filho 
de pobre roubar vaga de quem investiu alguns milhares 
de reais em cursinhos preparatórios e turmas especiais? 
Além disso, só na Paraíba, por exemplo, onde se forma-
vam 200 médicos por ano, hoje, com as particulares, se 
formam mais de 600. A cada ano a Paraíba avança três 
anos em relação ao patamar de antes do governo Dilma. 
A qualidade da formação é pauta para outro debate, a 
questão aqui é a demanda que começa a cair e afeta dire-
tamente o negócio milionário dos médicos.

Ontem, o Ministério da Saúde divulgou que 97% das 
mais de oito mil vagas abertas em edital para substituir 
cubanos por brasileiros foram preenchidas. Até aqui, 
podemos comemorar. Nos resta fiscalizar a frequência 
destes novos médicos nos postos de saúde mais distan-
tes. Conhecemos há pouco o trabalho, o compromisso 
e a assiduidade dos cubanos. Conhecemos, há muito, os 
médicos brasileiros.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Foto: Jim Loscalzo/EFE

“Avião, ônibus, façam como quiserem, mas (os migrantes) não vão entrar nos EUA”, disse Donald Trump

chegar à guarita de El Cha-
parral, na fronteira de Ti-
juana com San Ysidro, nos 
Estados Unidos. Um grupo 
chegou a escalar a primeira 
cerca da fronteira que separa 
os países, mas a polícia ame-
ricana usou gás lacrimogêneo 

e obrigou a maioria a recuar.
Como consequência, o 

governo americano decidiu 
fechar temporariamente 
a passagem de San Ysidro, 
que conecta San Diego a Ti-
juana, uma das fronteiras 
mais transitadas do mundo. 

Segundo dados do Departa-
mento de Segurança Nacio-
nal (DHS) dos EUA, cerca de 
7 mil migrantes aguardam 
do outro lado da fronteira, 
principalmente em Tijuana 
e Mexicali, para apresentar a 
solicitação de asilo.

Evento em Buenos Aires

Argentina trabalhará para que os 
protestos contra G20 sejam pacíficos

O governo da Argen-
tina, anfitriã da cúpula de 
dois dias do G20 que será 
realizada em Buenos Aires 
a partir da próxima sexta-
feira, afirmou ontem que 
trabalhará para que os 
protestos previstos contra 
a reunião aconteçam “em 
paz”, e pediu que “todos os 
setores políticos” apoiem 
essa ideia.

“Nós estivemos em 
Hamburgo (Alemanha, em 
2017) e vimos de perto o 
conflito popular. É natural, 
sempre nestes eventos há 
protestos e trabalharemos 
para que esses protestos 
aconteçam em paz”, res-
saltou o chefe do Gabinete 
de Ministros, Marcos Peña.

Um total de 22 mil 
agentes das forças poli-
ciais fará nesta semana a 
segurança da cúpula, para 
a qual chegarão os chefes 
de Estado e de Governo das 
19 maiores economias em 
desenvolvimento e emer-
gentes e os altos represen-
tantes da União Europeia 
(UE), assim autoridades de 

organizações como a ONU 
e o Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI).

O objetivo do governo 
de Mauricio Macri é evi-
tar atos terroristas e pro-
testos violentos nas ruas, 
como os que aconteceram 
na cúpula anterior, rea-
lizada em Hamburgo em 
2017, com a Alemanha na 
presidência do Grupo.

A Confluência Fora 
G20 e FMI, que reúne vá-
rias organizações não-
governamentais, já ante-
cipou as atividades que 
realizará nesta semana “de 
ação” contra a cúpula, que 
terá seu auge em uma ma-
nifestação na sexta-feira, o 
primeiro dia da cúpula.

Por isso, no último 
dia 16 o governo argen-
tino convocou ao diálogo 
essas organizações - lide-
radas pelo Serviço de Paz 
e Justiça, presidido pelo 
prêmio Nobel da Paz de 
1980, Adolfo Pérez Esqui-
vel - a fim de garantir “os 
direitos constitucionais” 
de quem deseja se mani-
festar em um ato de “paz e 
não violência”.

“Esperamos que to-
dos os setores políticos 
apoiem essa ideia da paz”, 
afirmou Peña.

Sobre a organização 
da cúpula, que se reúne 
pela primeira vez na Amé-
rica do Sul, o chefe do Ga-
binete destacou que o tra-
balho foi feito “com muito 
profissionalismo” e “com 
grande organização”, por 
isso “tudo vai correr bem”.

“Muito bem-vindo”
Perguntado sobre a 

figura do presidente dos 
Estados Unidos, Donald 
Trump, um dos que esta-
rão presentes na reunião, 
Peña afirmou que será 
“muito bem-vindo”, como 
foi seu antecessor, Barack 
Obama, em 2016. “Foi elei-
to pelos americanos e de-
vemos respeitá-lo como 
tal”, acrescentou.

As declarações sobre 
a segurança da cúpula se 
dão depois dos incidentes 
violentos registrados na 
final da Taça Libertadores 
no último fim de semana, 
que teve que ser adiada 
e não tem data prevista 

para acontecer. Alguns jo-
gadores do Boca Juniors 
sofreram ferimentos após 
o ônibus do time ser ata-
cado por torcedores do Ri-
ver Plate, quando chegava 
ao estádio Monumental de 
Nuñez, em Buenos Aires.

Sobre este incidente, 
o governo afirma com-
partilhar o sentimento de 
“raiva e impotência”, pois 
vem trabalhando para dei-
xar para trás a “Argentina 
violenta e com essa cultu-
ra barrabrava (torcedores 
violentos)”.

Da Agência EFE

Parlamento do Reino Unido votará 
acordo do Brexit em 11 de dezembro

A primeira-ministra do 
Reino Unido, Theresa May, 
anunciou ontem que o par-
lamento do país votará o 
acordo do Brexit no próxi-
mo dia 11 de dezembro.

Depois de várias espe-
culações sobre a data, que 
seria marcada antes do re-
cesso natalino, a primeira-
ministra confirmou que o 
“voto significativo”, como 
ficou conhecido o processo, 
vai acontecer na segunda 

terça-feira do mês de dezem-
bro na Câmara dos Comuns.

“No dia 11 de dezem-
bro esta Câmara decidirá se 
deseja ou não cumprir com 
o voto dos britânicos em 
um acordo que não só res-
ponde a isso, mas também 

protege os empregos”, disse 
May em discurso.

A primeira-ministra se 
referia ao resultado do refe-
rendo de junho de 2016, no 
qual os britânicos decidiram 
que o Reino Unido deveria 
deixar a União Europeia (UE).

DA Agência EFE 

A Confluência 
Fora G20 e FMI, 
que reúne várias 

organizações não-
governamentais, já 

antecipou as atividades 
que realizará nesta 
semana “de ação” 

contra a cúpula



Casos de tráfico de pessoas e violência de gênero são focos de conferência realizada em Brasília pelo Itamaraty

A comunidade brasilei-
ra no exterior, estimada em 
3 milhões de pessoas espa-
lhadas por cerca de 50 paí-
ses, enfrenta, muitas vezes, 
dificuldades na imigração 
relacionadas a tráfico de pes-
soas, exploração de mão de 
obra, violência de gênero e 
problemas de saúde mental.

Para melhorar a assis-
tência a brasileiros que pas-
sam por situação de risco no 
exterior, o Itamaraty vai pro-
mover em Brasília a 1ª Con-
ferência sobre Assistência 
Consular: Tráfico de Pessoas, 
Violência de Gênero e Pro-
blemas Correlatos, de hoje 
até quinta-feira (29).

Participam dos debates 
psicólogos da rede consular, 
funcionários de consulados, 
além de acadêmicos. O en-
contro é promovido em par-
ceria com o Escritório das 
Nações Unidas sobre Drogas 
e Crime (Unodc) e a União 
Europeia.

Segundo a diretora do 
Departamento Consular e 

de Brasileiros no Exterior 
do Ministério das Relações 
Exteriores, embaixadora 
Luiza Lopes da Silva, a pasta 
identificou que os proble-
mas são mais recorrentes em 
nove países da Europa, Esta-
dos Unidos, Canadá, Guiana 
Francesa, Guiana e Surina-
me, Japão, Austrália e Líbano.

Transtornos
Na América do Sul, os 

casos mais graves envolvem 
tráfico de pessoas, explora-
ção de trabalhadores e vio-
lência de gênero no chamado 
Arco das Guianas por causa 
do garimpo. “Temos pelo 
menos 30 mil garimpeiros 
brasileiros ali e atrás deles 
vem toda uma comunidade 
brasileira para fornecer ser-
viços e comércio de todo tipo 
incluindo prostituição”, disse 
a diplomata.

Nos Estados Unidos, 
com cerca de 1,1 milhão de 
brasileiros, a maioria dos 
problemas que chega aos 
postos consulares está re-
lacionada à violência do-
méstica, com predomínio de 
mulheres brasileiras casadas 

com estrangeiros, e à explo-
ração da mão de obra.

“A falta de proficiência 
no idioma, incapacidade de 
se colocar no mercado de 
trabalho, dependência finan-
ceira, falta de rede de apoio e 
os choques culturais com a fa-
mília do cônjuge trazem vul-
nerabilidade à mulher. Uma 
vulnerabilidade adicional é se 
houver filhos menores, o que 
impede o divórcio e o retorno 
ao Brasil”, diz Luiza Lopes.

Nos casos verificados 
de exploração no trabalho, a 
situação imigratória irregu-
lar deixa muitos brasileiros 
expostos a situações sem ga-
rantias trabalhistas e sem se-
gurança jurídica no emprego

No Canadá, com uma 
comunidade brasileira esti-
mada em 86 mil, os proble-
mas de saúde mental estão 
entre os mais verificados. 
Os transtornos psicológicos 
relacionados ao isolamento, 
ao longo e rigoroso inverno, 
à dificuldade de adaptação 
ao novo país são agravados 
por dificuldades econômi-
cas e profissionais, quando o 
migrante tem que submeter 

Evento abordará assistência
aos brasileiros no exterior
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Embaixadora Luiza Lopes revela dados de levantamento sobre os principais problemas enfrentados por brasileiros 

a empregos de baixa quali-
ficação ou informais. “O imi-
grante perde as referências 
culturais e a rede de apoio de 
família e amigos”, destaca a 
embaixadora.

Na Europa, com aproxi-

madamente 1 milhão de bra-
sileiros, os casos registrados 
de tráfico de pessoas estão 
relacionados à exploração da 
prostituição em sua maioria. 
Na França e, sobretudo na 
Itália, o Itamaraty identificou 

a exploração de transexuais 
e travestis na indústria do 
sexo. “A comunidade trans 
também é vítima de violência 
de gênero, e as redes de ex-
ploração são de brasileiros”, 
afirmou Luiza.

Abusos contra idosos e mulheres
De acordo com a embaixadora, 

os agentes consulares no Japão li-
dam predominantemente com casos 
de saúde mental, envolvendo abuso 
de drogas e álcool, e de violência 
contra a mulher. Luiza também des-
taca a ocorrência de situações de 
abuso, maus-tratos e negligência a 
menores.

Com o envelhecimento da co-
munidade brasileira no país asiático, 
estimada em 180 mil, um novo fenô-
meno está preocupando o Itamaraty: 
o abuso psicológico e financeiro de 
idosos brasileiros pelas famílias com 
relatos de negligência em situações 
de doença ou dificuldades relaciona-
das à idade avançada.

Na Austrália e no Líbano, os pro-
blemas mais recorrentes são os casos 
de violência contra a mulher em ca-

samentos com cônjuges estrangeiros, 
que podem resultar em transtornos 
como ansiedade e depressão.

A embaixadora lembra que a 
primeira geração que imigra lida 
com problemas inesperados. “Pou-
cas migram em condições ideais, 
no emprego dos sonhos. Enfrentam 
muitas dificuldades e inseguranças, 
se submetem a situações difíceis, a 
empregos informais com carga horá-
ria pesada, sem segurança jurídica, a 
maridos violentos que fazem chanta-
gem com o visto. Muitos migram sem 
saber nada disso.”

Entre os resultados esperados da 
conferência estão o compartilhamen-
to de experiências e a capacitação 
dos agentes consulares para iden-
tificar os sinais de problemas que 
atingem os brasileiros no exterior.

Exército e polícia

Operação do governo de 
Israel detém 47 palestinos

Uma operação do 
Exército e outra da po-
lícia de Israel durante a 
noite de ontem resulta-
ram na detenção de 47 
palestinos na Cisjordânia 
e em Jerusalém Oriental, 
informaram ontem fontes 
policiais e veículos de im-
prensa locais.

Durante as buscas efe-
tuadas nos povoados de Yata 
e Beit Umar, próximos a He-
bron, na Cisjordânia ocupa-
da, 15 palestinos foram de-
tidos por tropas do Exército 
israelense suspeitos de “ter-
rorismo” e algumas armas 
foram apreendidas, segundo 
o site de notícias Ynet.

Em paralelo, agentes da 
polícia prenderam 32 pales-
tinos em Jerusalém Oriental 
sob a suspeita de “apoiarem 
e servirem às Forças de Se-
gurança da Autoridade (Na-
cional) Palestina”, informou 
a polícia em comunicado.

Os suspeitos têm resi-
dência israelense e alguns 
deles recebem benefícios 
sociais do Estado, ao mes-
mo tempo em que servem 
nas forças de segurança da 
Autoridade Nacional Pales-
tina (ANP), explicou a nota.

A polícia informou que 
essas atividades são ilegais 
segundo o acordo de Gaza-
Jericó de 1994, o tratado 
de acompanhamento dos 
Acordos de Oslo.

Durante a batida, a 
polícia apreendeu “deze-
nas de milhares de shekels 
junto com os certificados 
de filiação à polícia pa-
lestina, diversos tipos de 
uniformes, munição, equi-
pamento militar e vários 
documentos”, acrescentou 
a polícia no texto.

Da Agência EFE

Suspeitos têm residência 
israelense e alguns deles 

recebem benefícios 
sociais do Estado, mas 
servem à ANP, segundo 

nota do governo
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Operação Élpis em RR
A ação conta com a participação de cerca de 250 agentes de 
forças de seguranças federais, Exército e agentes públicos do 
sistema penitenciário do Estado de Roraima. Página 18
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Debate vai acontecer no auditório da Academia e é voltado para agentes de segurança pública e comunidade acadêmica
O Governo da Paraíba, 

por meio da Secretaria da Se-
gurança e da Defesa Social e 
da Secretaria da Mulher e da 
Diversidade Humana, realiza 
nesta terça-feira (27) o I Fó-
rum sobre Gênero, Direito e 
Feminicídio, que acontece 
no auditório da Academia 
de Polícia Civil (Acadepol), 
em Jacarapé, João Pessoa, e 
é voltado para agentes de se-
gurança pública, comunida-
de acadêmica e integrantes 
de movimentos sociais, entre 
outros da sociedade civil.

O objetivo do evento, 
que também é organizado 
pela Polícia Civil da Paraíba 
e Universidade Federal da 
Paraíba, é aprimorar a atua-
ção dos profissionais que 
atuam no atendimento às 
mulheres vítimas de violên-
cia, incluindo policiais que 
trabalham nas Delegacias de 
Atendimento à Mulher e nos 
Núcleos e Delegacias de Ho-
micídios do estado, lidando 
diretamente com a identifi-
cação desses casos e uso da 
qualificadora de feminicídio, 
caracterizado pela violência 
doméstica e familiar e me-
nosprezo ou discriminação à 
condição de mulher, segundo 
a Lei 13.104/2015. 

A programação do fó-
rum será iniciada às 14h, 
com uma apresentação so-
bre a atuação da Polícia Civil 
na identificação do elemen-
to subjetivo do feminicídio, 
pela delegada de Polícia Civil 
do Piauí, eugênia Vila, que é 
sub-secretária de Seguran-
ça daquele estado e ainda 
doutoranda em Direito pelo 
Centro Universitário de Bra-
sília e mestra em Segurança 
Pública.

Na quarta-feira (28), 
a manhã será iniciada com 
uma discussão sobre “Gê-
nero e violência simbólica”, 
tendo como mediadora a 
secretária da Mulher e da 
Diversidade Humana da Pa-
raíba, Gilberta Soares, dou-

tora em estudos sobre mu-
lheres, gênero e feminicídio 
pela Universidade Federal 
da Bahia, e como exposito-
ras a professora Durvalina 
Rodrigues de Lima, psicólo-
ga e professora, a delegada 
da Paraíba, Desirée Cristina 
Rodrigues Vasconcelos, a 
professora e pedagoga Gisele 
Cortez, e a professora Car-
men Hein de Campos, dou-
tora em Ciências Criminais. 
Serão tratadas as temáticas 
“Mulheres Negras e violên-
cia simbólica”, “Violência de 
gênero contra as mulheres 
na atenção obstétrica”, “Vio-
lência contra a mulher e in-
formação”, e “Aspectos sócio-
jurídicos sobre a violência de 
gênero”, respectivamente. 

À tarde, acontece o pai-
nel “Feminicídio: aspectos 
sócio-jurídicos”, sob me-
diação do professor doutor 
eduardo Rabenhorst, com 
os expositores Tereza Cris-
tina Cabral, juíza de Direito 
pelo estado de São Paulo, 
o delegado de Polícia Civil, 
Pedro Ivo Soares Bezerra, e 
o professor doutor Roberto 
Cordoville efrem de Lima 
Filho. As temáticas apre-
sentadas serão “Feminicídio 
da dimensão simbólica à 
aplicação geral”, “estudo de 
caso sobre feminicídio: Caso 
Amanda Gomes”, e “Transge-
neridade e Desafios da Iden-
tificação do elemento subje-
tivo do tipo”.

Primeiro fórum sobre gênero e 
feminicídio começa hoje em JP 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

e Cristõvão Colombo colocou os pés no 
chão da ilha batizada de San Salvador 
(Bahamas) em 12 de outubro de 1492; 
se  Pedro Álvares Cabral, em 22 de 
abril de 1500, avistou o Monte Pascoal, 

a cerca de 60 quilômetros do local onde cresce-
ria a cidade de Porto Seguro, para quatro dias 
depois ser celebrada a primeira missa na nova 
Terra de Santa Cruz; se depois de acharem o 
pau-brasil, em 1511, foi que passamos a ter o 
nome de Brasil; se entre as duas descobertas, 
os portugueses e espanhóis assinaram o Tra-
tado de Tordesilhas com o objetivo de evitar a 
guerra pela posse de terras...

Se com esses “ses” e outros conseqüen-
tes, ficamos falando francês (não esqueça-
mos o Canadá), inglês, espanhol e português, 
e praticamente tornamos quase extintas as 
línguas indígenas originais, promovendo ex-
termínios - holocaustos, mesmo - em nome 
da fé cristã, com a imoral cumplicidade entre 
estado e Igreja, nunca entendi porque 12 de 
outubro não traz a resposta exata: Cristóvão 
Colombo descobriu a América ou as Améri-
cas? Admite-se oficialmente como a América. 
Mas, porque somos chamados de América do 
Norte, América Central e América do Sul?

Cristóvão Colombo ainda lutou para 
que a nova terra recebesse o nome de 
Columbia. Américo Vespúcio, no entanto, 

O sonho de uma homogênea América
tinha bem mais prestígio junto aos reis de 
Espanha e ganhou a honra. Ficou difícil, 
a princípio, definir o território continen-
tal. Não devemos esquecer, inclusive, a 
invasão dos eUA. Originalmente, todo o 
território do Texas era mexicano.
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O sonho de uma homogênea e gigan-
tesca América Católica - como queriam o 
Vaticano, os reis de espanha e Portugal 

- caiu quando o navio Mayflower, saído da 
Inglaterra, chegou a Cape Cod (no atual 
estado de Massachusetts) em 1620. O May-
flower transportou puritanos separatistas, 
em busca de liberdade religiosa, longe do 
poder da Igreja Anglicana. Hoje, os eUA têm 
predominância evangélica.

Enfim, não vejo sentido em três conti-
nentes com nomes iniciados por América. 
Que fosse um só continente ou que os três 
tivessem nomes adequados a outras situa-
ções geopolíticas.

Sem precisar fumar maconha
Nada aumentou, nada diminuiu. O peso 

da Terra é o mesmo. Quando o World Trade 
Center desabou no atentado de 11 de Setem-
bro, o peso continuou o mesmo. Assim como 
na geleira de mais de 400 quilômetros que 
partiu-se no Pólo Norte. 

Gelo, fogo: tanto faz. Basta ler einstein 
com olhos livres, compreender a teoria da re-
latividade e fazer uma revolução interior para 
que dois corpos possam ocupar o mesmo 
lugar no espaço. De sobremesa, os livros de 
Fritjof Capra.

Bem que estou vendo agora Reykjavik, 
sem precisar lá estar nem ver a tela do PC. 
Posso andar em Reykjavik estando sentado à

beira do caminho que leva a Zabelê.
Bem que estou vendo a mim próprio, 

deitado na cama, enquanto meu corpo astral 
decide desdobrar-se e atravessar uma árvore 
na Praça da Independência. É incrível atraves-
sar uma árvore sem precisar fumar maconha. 
Sem usar nada. A não ser a larga mente que 
sempre será eterna e interligada a todas as 
mentes. Somos um.

nnnnnnnnnn

Bem que estou vendo as poucas diferen-
ças entre tristeza e felicidade, os sutis encon-
tros entre o amor e a dor.

S

Ernest Hemingway 
(foto) foi morar em 
Cuba numa tentativa 
de reconstruir sua vida 
privada, destruída, 
pouco a pouco, desde 
que ganhou o prêmio 
Pulitzer, em 1953.

Desde então, o 
lado sensacionalista da 
imprensa não largou 
Hemingway. O genial es-
critor não conseguiu sua 
reconstrução pessoal, 
chegando a ser submeti-
do, em 1961, a trata-
mento com  choques 

elétricos, até se matar.
Diego Maradona, 

diferente de Hemingway, 
sempre teve mais do que 
um convidado na mesa 
e escolheu um ofício 
não solitário, para dar à 
Argentina um título de 
campeã do mundo.

Num ponto 
Maradona, repetiu He-
mingway: a fama, a su-
perexposição pública, 
a mídia não o deixou 
pagar qualquer preço 
para ser a pessoa Diego 
e não apenas o mito. 

Hemingway e Maradona

Sábado e domingo

Hospital de Trauma de CG atende 
a 464 pessoas no fim de semana

O Hospital estadual de 
emergência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga, em Campi-
na Grande, realizou 464 
atendimentos, nesse fim de 
semana (24 e 25/11). O ba-
lanço tem como base as en-
tradas realizadas a partir da 
zero hora do sábado até as 
primeiras horas dessa se-
gunda-feira (26). Os casos 

envolvendo motos lidera-
ram as entradas nos plan-
tões, durante o período.

De acordo com a as-
sessoria de imprensa do 
Hospital de emergência e 
Trauma de Campina Gran-
de, dos 464 atendimentos, 
(77) foram vítimas de aci-
dentes de moto, aciden-
te de automóvel (oito), 

agressão física (13) e víti-
mas de projéteis de arma 
de fogo (cinco). Os demais 
atendimentos médicos fo-
ram na clínica médica e na 
pediatria.

A unidade de saúde 
disponibiliza 292 leitos, 
340 médicos, sendo 64 em 
regime de plantão presen-
cial 24 horas.  O hospital 

dispõe ainda de seis salas 
no bloco cirúrgico.

O Hospital de emer-
gência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes 
de Campina Grande é re-
ferência em trauma para 
203 municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará.

Programação do fórum, que ocorre no auditório da Acadepol, será iniciada às 14h, com uma apresentação sobre a identificação do elemento subjetivo do feminicídio

Foto: Governo  do Estado

Objetivo do evento, que 
também é organizado 

pela Polícia Civil e 
Universidade Federal da 
Paraíba, é aprimorar a 

atuação dos profissionais 
que atuam no 

atendimento às mulheres
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Operação denominada de Élpis tem o apoio de 250 homens da Força Nacional de Segurança e Polícia Federal

Quatorze dias após os go-
vernos federal e de Roraima 
acordarem a transferência da 
gestão de presídios estaduais 
para a União até 31 de dezem-
bro deste ano, o Departamento 
Penitenciário Nacional (De-
pen), do Ministério da Segu-
rança Pública, deflagrou ontem 
(26) uma operação para assu-
mir a administração da Peni-
tenciária Agrícola de Monte 
Cristo, em Boa Vista (RR).

Apelidada de Operação Él-
pis, a ação conta com a partici-
pação de cerca de 250 agentes 
de forças de segurança federais 
(Força Nacional, Polícia Fe-
deral (PF), Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) e Exército, e es-
taduais (Secretaria de Justiça, 
polícias Militar e Civil), além da 
guarda-civil de Boa Vista.

Cercados por um forte 
aparato de segurança, agentes 
das várias forças ingressaram 
na penitenciária por volta das 
4 horas. Parte do efetivo reuni-
do para a operação foi distribu-
ído de forma a reforçar o poli-
ciamento preventivo nas ruas 
da capital roraimense.

Segundo o diretor-geral 
do Depen, Tácio Muzzi, para 
impedir “reações ou práticas 
[criminosas] que tentem invia-
bilizar o trabalho” de interven-
ção federal.

Ainda segundo Muzzi, 
esta é a primeira ação concre-
ta decorrente da assinatura do 

acordo que União e o governo 
estadual assinaram em 13 de 
novembro, possibilitando à 
União assumir o controle do 
sistema prisional de Roraima 
até o dia 31 de dezembro.

Muzzi explicou que a ação 
inicial consiste na “retomada 
do estabelecimento” e “reorga-
nização dos custodiados” a fim 
de evitar a ocorrência de novos 
crimes. A primeira ação envol-
ve a revista em todas as depen-
dências da unidade prisional, o 
que exige, entre outras coisas, 
que os detentos sejam tempo-
rariamente trocados de cela – o 
que já começou a ser feito.

Posteriormente, a uni-
dade deverá ser reformada, 
recebendo melhorias em in-
fraestrutura que reforcem a 
segurança e ofereça melhores 
condições aos apenados.

De acordo com Muzzi, cer-
ca de R$ 53 milhões do Fundo 
Penitenciário Nacional deve-
rão ser investidos em obras de 
melhorias de todo o sistema 
prisional estadual. Destes, cer-
ca de R$ 10 milhões deverão ir 
para a reforma da Penitenciá-
ria de Monte Cristo que abriga 
quase metade da população 
prisional do estado e configu-
ra, segundo o diretor-geral do 
Depen, Tácio Muzzi, “um gran-
de problema para o estado de 
Roraima no que diz respeito ao 
sistema penitenciário”.

Escolhido para admi-
nistrador do sistema peni-
tenciário estadual durante a 
intervenção federal, Paulo Ro-
drigues da Costa disse que a 

Alex Rodrigues 
Repórter da Agência Brasil

Forças federais assumem o 
controle penitenciário de RR
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Ação principal tem foco na administração da Penitenciária Agrícola de Monte Cristo, em Boa Vista, com atuação do Exército e do governo estadual de Roraima

primeira iniciativa da força-ta-
refa que conduzirá o processo 
será criar um canal de comuni-
cação que permita tranquilizar 
os parentes, dando transparên-
cia à iniciativa. “Não haverá vio-
lação aos direitos das pessoas 
presas”, garantiu Costa.

Em janeiro de 2017, a Pe-
nitenciária Agrícola de Monte 
Cristo foi palco de uma rebelião 
durante a qual foram mortos 
33 presos. Fugas, motins e ou-

tras rebeliões já tinham sido re-
gistradas anteriormente o que 
motivou a procuradora-geral 
da República, Raquel Dodge, a 
pedir ao presidente da Repú-
blica, Michel Temer, que auto-
rizasse a intervenção federal no 
sistema penitenciário estadual.

No ofício enviado ao pre-
sidente, Raquel Dodge afirmou 
que a situação da unidade era 
“caótica” e mencionou a possi-
bilidade de ocorrência de novas 

rebeliões como a de janeiro de 
2017. O Ministério Público de 
Roraima apoiou a iniciativa da 
procuradora-geral, defendendo 
a necessidade de intervenção 
federal no sistema carcerário 
estadual.

Inicialmente, a Procurado-
ria-Geral de Roraima classificou 
os pedidos de intervenção fede-
ral como “uma medida extrema” 
e “injustificável”. Segundo o ór-
gão, os problemas carcerários 

e do sistema socioeducativo 
estavam sendo “equacionados e 
superados”, com o auxílio do De-
partamento Penitenciário Na-
cional (Depen), do Ministério da 
Segurança Pública. No entanto, 
menos de uma semana depois, a 
governadora Suely Campos as-
sinou o acordo que estabeleceu 
a transferência da gestão admi-
nistrativa, financeira e orçamen-
tária do sistema prisionais do 
estado para a União.

Medicamentos gené-
ricos e similares foram 
os campeões de vendas 
de remédios no Brasil em 
2017, segundo dados di-
vulgados ontem (26) pela 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa). 
Os produtos, de acordo 
com o levantamento, al-
cançaram a marca de 2,9 
bilhões de embalagens 
comercializadas no ano 
passado – 65% do total 
de caixas de medicamen-
tos vendidas no país (4,4 
bilhões).

Juntos, genéricos e 
similares, que custam no 
mínimo 35% menos em 
relação aos medicamen-
tos de referência, foram 
responsáveis por 72,4% 
do total de produtos ca-
dastrados pela indústria 
farmacêutica. Ambos os 
remédios também repre-
sentaram um terço do 
faturamento global do 
setor, chegando a R$ 23,5 
bilhões em produtos co-
mercializados – 33,9% do 
total das vendas.

“Os dados confirmam 
um fato importante: a 
participação dos medica-
mentos genéricos e dos 
similares (que atendem 
às mesmas exigências re-
gulatórias que os genéri-
cos) no mercado nacional 
coloca o Brasil em nível 
próximo ao de países 
como os Estados Unidos 

e o Canadá”, avaliou a An-
visa.

Ainda de acordo com 
o levantamento, o percen-
tual de comercialização 
de genéricos em 2017 
foi maior que os de 2016 
(32,4%) e de 2015 (30%). 
No ano passado, o volu-
me de negócios envolveu 
88 empresas produtoras 
de genéricos que, juntas, 
venderam um total de 
2.450 produtos em 4.202 
apresentações. Sozinhos, 
os genéricos renderam R$ 
9,3 bilhões.

Outro dado interessan-
te é que 63% do faturamen-
to total dos genéricos foi 
composto por medicamen-
tos com preço de fábrica in-
ferior a R$ 25 por unidade. 
Apenas 9% ficaram acima 
da faixa de R$ 250.

Especificamente em 
relação aos medicamen-
tos similares, 149 empre-
sas produziram um total 
de 2.320 produtos, em 
4.409 apresentações dife-
rentes, com faturamento 
de R$ 14,1 bilhões.

Genéricos e similares 
têm 65% do mercado

Transparência

CGU quer critérios técnicos 
para ocupação de cargos

A Controladoria Geral 
da União (CGU) encami-
nhou ao governo um estu-
do com propostas para a 
criação de um decreto es-
tabelecendo a exigência de 
critérios técnicos mínimos 
para a ocupação de cargos 
públicos no âmbito da ad-
ministração federal.

A informação é do mi-
nistro da Transparência 
e Controladoria-Geral da 
União (CGU), Wagner Ro-
sário, que participou on-
tem (26) da abertura de 
um seminário sobre com-
bate à corrupção, realizado 
na Procuradoria Geral do 
Estado do Rio de Janeiro 
(PGE/RJ), na capital flumi-
nense.

Na ocasião, Rosário 
disse que nomeações polí-
ticas, feitas por indicações 
de bancadas ou parlamen-
tares sem que os indicados 
tenham o necessário pre-
paro técnico para a função 
são um dos fatores que 
levam à corrupção e, prin-
cipalmente, que a União 
tenha prejuízos por causa 
de má gestão e inabilidade 
do indicado: “O desconhe-
cimento dos assuntos por 
parte dos indicados para 
determinado cargo trazem 

consequências parra o go-
verno e os prejuízos são 
enormes decorrentes do 
desconhecimento sobre o 
assunto que lhes compete”

O ministro da CGU dis-
se, no entanto, que o sim-
ples fato de um indicado 
ser político não é um pro-
blema. “Nós temos diver-
sos políticos que tem uma 
origem técnica muito forte 
sobre aquele assunto re-
lativo que ele vai assumir. 
Nós temos indicações po-
líticas que são referência 
e, depois de indicados, eles 
dão um show naquilo a que 
se propuseram para o car-
go pela sua competência 
técnica”, disse.

Segundo estimativas 
de Wagner Rosário, en-
quanto a corrupção desvia 
em média 10% a 15% dos 
cofres públicos, os prejuí-
zos causados pela má ges-
tão chegam a 30% ou 40%.

Decreto
Preocupada com esta 

constatação, a CGU elabo-
rou uma sugestão de decre-
to que já está na Casa Civil 
tem o aval do Ministério da 
Justiça, do Planejamento 
e da Fazenda. Além disso, 
Rosário disse que o órgão 
também está em contato 
com a equipe do presiden-
te eleito, Jair Bolsonaro.

“Ele [o projeto] já está, 
inclusive, na Casa Civil e 
já estão sendo mantidas 
conversas com a equipe de 
transição porque, a partir 
de agora, o governo atu-
al não está assinando ne-
nhum documento, sem an-
tes conversar com a equipe 
de transição, até porque já 
são coisas que vão impac-
tar no próximo governo”, 
esclareceu.

Avanço
Sobre as indicações 

do presidente eleito para 
o futuro governo, Rosário 
considerou um avanço que 
Bolsonaro esteja preocu-
pado em evitar nomeações 
a partir de pressões das 
bancadas do Congresso, 
mas lembrou que, até o 
momento, apenas cargos 
do primeiro escalão estão 
definidos.

“Nunca é demais lem-
brar, no entanto, que a 
gente está ainda apenas no 
âmbito do primeiro escalão 
e que as nomeações para o 
segundo escalão ainda es-
tão por acontecer em uma 
segunda etapa. Mas todos 
os ministros estão tendo 
liberdade para montar 
suas próprias equipes. E eu 
acho que isto vai dar uma 
melhorada muito grande 
no país”, concluiu.

O governo brasilei-
ro assinou ontem (26) 
acordo com a indústria 
de alimentos para redu-
zir o consumo de 144 
mil toneladas de açúcar 
até 2022. Isso represen-
ta, por exemplo, uma 
redução de até 62,4% 
do açúcar presente hoje 
em biscoitos.

“Estamos gradati-
vamente melhorando a 
saúde da nossa popula-
ção”, diz o ministro da 
Saúde, Gilberto Occhi. 
“Dentro do que a OMS 
[Organização Mundial 
da Saúde] recomenda, 
vamos buscar sempre 
que o cidadão tenha in-
formação e, gradativa-
mente, com a redução do 
nível de açúcar desses 
alimentos, eles se torna-
rão mais saudáveis.”

De acordo com o 
Ministério da Saúde, os 
brasileiros consomem, 
em média, 80 gramas 
de açúcar por dia, o que 
equivale a 18 colheres 
de chá. A maior parte, 
64% desse consumo, 
é de açúcar adiciona-
do ao alimento. Os ou-
tros 36% tratam-se do 
açúcar presente nos 
alimentos industriali-
zados.

Acordo deve 
reduzir o 
açúcar nos 
alimentos

Jornal do Brasil 

Os remédios também 
representaram um 

terço do faturamento 
global do setor, 

chegando a R$ 23,5 
bilhões em produtos 

comercializados 

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil 

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  
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Essa é a quinta vez consecutiva que as instituições financeiras do país reduzem a previsão de variação nos preços

A estimativa de insti-
tuições financeiras para a 
inflação este ano caiu pela 
quinta vez seguida.

De acordo com pesqui-
sa do Banco Central (BC), 
divulgada ontem (26), em 
Brasília, o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA – a inflação ofi-
cial do país) deve ficar em 
3,94%. Na semana passada, 
a projeção estava em 4,13%.

Para 2019, a projeção 
da inflação passou de 4,20% 
para 4,12%. Não houve al-
teração na estimativa para 
2020: 4%. Para 2021, pas-
sou de 3,90% para 3,86%.

A meta de inflação, que 
deve ser perseguida pelo 
BC, é 4,5% este ano. Essa 
meta tem limite inferior de 
3% e superior de 6%.

Para 2019, a meta é 
4,25% com intervalo de 
tolerância entre 2,75% e 
5,75%. Já para 2020, a meta 
é 4%, e, para 2021, 3,75%, 
com intervalo de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual 
para os dois anos (2,5% a 
5,5% e 2,25% a 5,25%, res-
pectivamente).

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta 

de inflação, o Banco Cen-
tral usa como instru-
mento a taxa básica de 
juros, a Selic, atualmente 
em 6,5% ao ano.

Para o mercado fi-
nanceiro, a Selic deve 
permanecer em 6,5% ao 
ano até o fim de 2018. 
Em 2019, a expectativa é 
de aumento da taxa bási-
ca, terminando o período 
em 7,75% ao ano. A pre-
visão anterior era 8% ao 
ano. Para o término de 
2020 e 2021, a expecta-
tiva segue em 8% ao ano.

Quando o Comitê de 
Política Monetária (Co-
pom) aumenta a Selic, a 
meta é conter a deman-
da aquecida, e isso causa 
reflexos nos preços por-
que os juros mais altos 
encarecem o crédito e 
estimulam a poupança.

Quando o Copom 
diminui a Selic, a ten-
dência é que o crédito 
fique mais barato, com 
incentivo à produção e 
ao consumo, reduzindo 
o controle da inflação. A 
manutenção da taxa bá-
sica de juros, como pre-

Kelly Oliveira
Repórter da Agência Brasil

Estimativa da inflação deste 
ano cai de 4,13% para 3,94%
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vê o mercado financeiro 
este ano, indica que o Co-
pom considera as altera-
ções anteriores suficien-
tes para chegar à meta de 
inflação.

Crescimento 
As instituições finan-

ceiras ajustaram a estima-
tiva para o crescimento 
do Produto Interno Bruto 
(PIB), soma de todos os 

bens e serviços produzi-
dos no país, de 1,36% para 
1,39% em 2018. Para os 
próximos três anos, a es-
timativa segue em 2,50% 
nos próximos três anos.

Dólar a R$ 3,70
A expectativa para a 

cotação do dólar segue em 
R$ 3,70 no fim deste ano, 
e passou R$ 3,76 para R$ 
3,78, no término de 2019.

Foto: Agência Brasil

Redução da inflação estimula o consumo. Para 2019, a meta é 4,25% com intervalo de tolerância entre 2,75% e 5,75%. Já para 2020, a meta é 4%,

Exportações

Agropecuária lidera aumento
de 16,6% no mês de outubro

 
As exportações brasi-

leiras tiveram um cresci-
mento de 16,6% em outu-
bro, na comparação com 
o mesmo período do ano 
passado.

De acordo com da-
dos da Fundação Getulio 
Vargas (FGV), divulgados 
ontem no Rio de Janei-
ro, o principal respon-
sável pela expansão foi 

o setor agropecuário. As 
exportações agropecuá-
rias cresceram 35,8% no 
período, com aumento 
de 17,2% nas vendas da 
soja e de 15,1% das car-
nes. Outro segmento que 
teve desempenho positi-
vo foi a indústria extra-
tiva, que cresceu 32,9% 
em outubro.

Segundo a FGV, fato-
res como a guerra comer-
cial entre Estados Unidos 
e China e o aumento no 

preço de algumas com-
modities [mercadorias], 
como o petróleo, foram 
responsáveis pelo cresci-
mento.

Commodities
A FGV mostra que 

houve uma expansão no 
volume de commodities 
exportado para a China: 
o saldo comercial do Bra-
sil com o gigante asiático 
cresceu de US$ 19 bilhões 
para US$ 23 bilhões.

Confiança do consumidor 
sobe e atinge maior nível 

 
O Índice de Confiança 

do Consumidor (ICC), me-
dido pela Fundação Getu-
lio Vargas (FGV), avançou 
7,1 pontos de outubro 
para novembro. Com isso, 
atingiu 93,2 pontos, em 
uma escala de zero a 200 
pontos, o maior nível des-
de julho de 2014 (93,8).

Essa foi a segunda 
alta consecutiva do ICC, 
que acumula alta de 11,1 
pontos no bimestre ou-
tubro-novembro, a maior 

da série histórica iniciada 
em setembro de 2005.

Desemprego
Índice de Confiança 

do Consumidor subiu 7,1 
pontos de outubro para o 
mês de novembro e atin-
giu 93,2 pontos, o maior 
nível desde julho de 2014 
(93,8) 

Em novembro, os con-
sumidores estão mais oti-
mistas em relação tanto 
ao presente quanto aos 
próximos meses. O Índi-
ce de Situação Atual subiu 
2,7 pontos, indo para 74,6 

pontos, maior nível desde 
maio (77,2).

Já o Índice de Expec-
tativas cresceu 9,8 pontos 
e chegou a 106,4 pontos, o 
maior nível desde fevereiro 
de 2013 (106,7 pontos).

De acordo com a coor-
denadora da pesquisa, Vi-
viane Seda, depois de um 
período de desconfiança, os 
consumidores voltaram a fi-
car otimistas em relação às 
perspectivas econômicas do 
país, às finanças familiares e 
ao emprego. Também estão 
menos insatisfeitos com o 
presente.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Salários no Brasil deram sinais de recuperação em 2017

Os salários no Brasil vol-
tam a dar sinais de recupera-
ção e sobem acima da taxa da 
média mundial em 2017. Mas, 
em 2018, os primeiros sinais 
apontam a perda de força nes-
sa recuperação. Os dados fo-
ram publicados pela Organiza-
ção Internacional do Trabalho 
(OIT). Segundo o levantamen-
to, o aumento do salário real 
no Brasil foi de 2,3% em 2017, 
contra uma média mundial de 
apenas 1,8%.

A OIT destaca que a recu-
peração dos salários no País 
foi a primeira desde 2013. Em 
2014, a alta havia sido ape-
nas 1,1%, contra uma retra-
ção de 0,3% em 2015 e mais 
uma queda de 1,9% em 2016. 
Parte do crescimento ocor-
reu por partir de bases mais 
baixas. Mas, ainda assim, a 
alta foi considerada positiva 

pela entidade. Em valores, a 
renda média era de R$ 2.121 
em 2017 contra R$ 2.004 em 
2016, R$ 1.878 em 2015 e R$ 
1.728 em 2014. Em dez anos, 
se os salários na China dobra-
ram, no Brasil o crescimento 
foi de apenas 20%. Arábia 
Saudita, India, Indonésia e 
Turquia também registraram 
aumentos de mais de 50% 
desde 2008.

Rosalia Vasquez, autora 
do levantamento da OIT, aler-
ta que o crescimento de salá-
rios no Brasil “é apenas uma 
recuperação pequena”. “Não 
é realmente uma mudança 
significativa. Temos de ver pri-
meiro o que vai ocorrer, já que 
há incertezas”, alertou. Segun-
do ela, a incerteza é, acima de 
tudo, em termos de dados e a 
disparidade de renda conti-
nua elevada.

Mesmo assim, em seu 
informe, a OIT destaca que “o 

Brasil experimentou um cres-
cimento positivo de salários 
a partir de 2016 e depois de 
uma fase de praticamente zero 
crescimento no período entre 
2012 e 2016, com um cres-
cimento negativo em 2015 e 
2016”. Na América Latina, o 
crescimento de salários foi de 
apenas 1%.

Os dados do Brasil con-
trastam com o restante do 
mundo. Em média, os salários 
reais subiram apenas 1,8% 
em 2017 no mundo, contra 
uma taxa de 2,4% em 2016. 
Entre as economias do G-20, 
a expansão foi de apenas 0,4% 
no ano passado. Em 2016, o 
aumento havia sido de 0,9%.

Entre os países emergen-
tes do G-20, porém, o aumento 
dos salários foi de 4,3%, abai-
xo dos últimos anos. Em 2016, 
a taxa chegou a quase 5%.

Para o diretor-geral da 
OIT, Guy Ryder, não faz sentido 

ter hoje uma estagnação nos 
salários nos países ricos, en-
quanto o desemprego está em 
queda e as economias cres-
cem. “Os indícios apontam que 
isso deve continuar no mesmo 
ritmo em 2018. Estamos ainda 
vivendo incertezas”, alertou. 
“Tais salários estagnados são 
obstáculos ao crescimento da 
economia e à melhoria de pa-
drões de vida”, disse.

“Esse foi o crescimento 
de salário mais baixo desde 
2008, quando começou a crise 
financeira”, disse. “Essa é uma 
tendência preocupante”, aler-
tou Ryder.

Na Europa, os dados 
apresentam uma estagnação 
dos salários, contra aumento 
de apenas 0,7% nos EUA, afe-
tado pela inflação. Em 2015, a 
economia americana registra-
va um incremento de 2,2%.

De acordo com a OIT, sa-
lários reais praticamente tri-

plicaram nos países emergen-
tes nos últimos 20 anos. Entre 
os países ricos, o aumento 
nesse mesmo período foi de 
apenas 9%.

Desigualdade 
O que preocupa a enti-

dade ainda é a disparidade 
de renda entre homens e 
mulheres. Segundo o levanta-
mento, mulheres continuam 
recebendo cerca de 20,5% a 
menos que os homens, pelos 
mesmos trabalhos efetuados. 
No Brasil, a disparidade é de 
20,1%, em linha com a média 
mundial.

“Essa é uma das maiores 
manifestações da injustiça so-
cial e todos os países devem 
entender que algo deve ser 
feito para acelerar uma igual-
dade de gênero”, disse Ryder.

Entre os países ricos, a 
maior diferença entre mulhe-
res e homens está na camada 

mais elevada dos salários. 
Nos países em desenvolvi-
mento, é nos mais pobres que 
se vê a diferença mais profun-
da. Esse é, segundo a OIT, o 
caso do Brasil.

O que a OIT também des-
taca é que existe uma “pena-
lidade” em termos salariais 
para mães que têm filhos. No 
Brasil, essas mulheres têm 
um aumento de diferença de 
salários de 7% na compara-
ção com as que não têm. En-
tre os homens, aqueles com 
filhos têm um “prêmio” de 7% 
em renda.

Futuro das estatísticas 
Há poucas semanas, a 

OIT saiu em defesa do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) diante da 
fala do presidente eleito Jair 
Bolsonaro (PSL), desqualifi-
cando a produção de dados 
de desemprego no País.

Jornal do Brasil 
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Lançamento - O jornalista Phelipe Caldas lança, dia 5 de dezembro, o livro “O 
menino que queria jogar futebol - uma jornada de fé, superação e milagre”. O livro 
conta a história de Gabriel, um menino, jogador de futsal, que com oito anos de ida-
de enfrentou um sério problema de saúde e, depois de sobreviver, desafiou a todos 
com o sonho de voltar a jogar. O lançamento será às 18h, no Celeiro Espaço Criativo, 
no Atiplano Cabo Branco, em João Pessoa.

Gal aqui - A cantora Gal Costa faz show em João Pessoa, no dia 9 de feve-
reiro, no Teatro Pedra do Reino, no Centro de Convenções. A apresentação 
faz parte da turnê de lançamento do álbum “A Pele do Futuro”, que estreia 
em dezembro. Com 53 anos de carreira, Gal vai cantar músicas inéditas, e 
novas versões para clássicos como “Sua Estupidez” (Roberto e Erasmo Car-
los), e “Oração de Mãe Menininha” (Dorival Caymmi).  A direção musical é 
de Pupillo, que recrutou uma banda de músicos jovens, e o cenário é de 
Omar Salomão. Os preços e a data de início das vendas dos ingressos ainda 
não foram divulgados.

Ui!
 

O Bar do Cuscuz, que 
começou em Campina 
Grande e tem também 
filial em João Pessoa, am-
bos com grande sucesso a 
cargo da gastronomia pa-
raibana, vai expandir para 
dez cidades brasileiras.

O jogador Hulk fechou 
parceria com o empresá-
rio Jocélio Costa. A ideia é 
estar em mais de dez ca-
pitais até 2022. 

 Recife, Natal, Brasília 
e Goiânia serão as pri-
meiras do projeto de 
expansão do Bar do 
Cuscuz.

Claudino e Francine Lins Nóbrega, comemorando aniversário de casamento

Será hoje, às 19h, no auditório do Sebrae, 
a posse da nova diretoria do Fórum das Mu-
lheres de Negócios, associação formada por 
mulheres empresárias na Paraíba. Tomam pos-
se as empresárias Melca Farias, presidente, 
Alkíria Resende, vice-presidente, Ana Maria 
Gonçalves, secretária, Fátima Marques, Finan-
ças, além das assessoras nas seguintes áreas: 
Luh Montenegro, Ação Social, Cristina Heim, 
Eventos, Logística e Projetos, Camila Arantes, 
Finanças e Contábil, Israela Ramalho, Gestão, 
Andreia Barros, Imprensa, Tatiana Amaral, 
Jurídico, Denise Lemos, Marketing, Geanne 
Amaral, Negócios e Socorro Alencar, Relações 
Institucionais. Janete Vaz, CEO dos Laborató-
rios Sabin, um dos maiores grupos de medicina 
diagnóstica do país, fará palestra, seguida de 
Márcia Monteiro, com um case de sucesso.

O governador Ricardo Coutinho (PSB) será 
homenageado pela Câmara Empresarial de 
Turismo da Paraíba, formada por 25 institui-
ções ligadas ao turismo na Paraíba, entre elas 
Fecomércio, Associação Brasileira da Indústria 
Hoteleira, Sebrae, Sesc, Convention Bureau, 
PBTur, Secretaria de Turismo, Fundação Casa 
de José Américo, Sindicato dos Guias de Tu-
rismo. A homenagem foi proposta pela coor-
denadora da Câmara, Manuelina Hardman, e 
aprovada por unanimidade, e é uma singela 
forma de agradecimento pelos enormes avan-
ços acontecidos na área do turismo da Paraíba, 
na gestão de Ricardo Coutinho. A homenagem 
será dia 4 de dezembro, às 19h, no Centro de 
Turismo e Lazer do Sesc, no Cabo Branco.

Mulheres

Homenagem

Dado Belo,
Jesuíno Lacerda,
Manoel Francisco 
Mota Filho,
Marta Maia e
Patrícia Lacerda.

PARAbénS

Foto: Rogério Almeida

LivRO

SORTE

Jane Porto e Paulo Mota prestigiando os eventos da cidade

Professores David Fernandes, Vivian Maitê Castro, Marcleide Pederneiras, Ruth Avelino, Jyn Araújo e Elbio 
Pakman, na UFPB

Professor Edson Cavalcanti Jr, em Abu Dabhi

Nesta terça-feira, às 17h, o 
delegado da Polícia Federal 
na Paraíba, paraibano Fa-
biano Emídio, vai lançar o 
livro “Lavagem de Dinheiro 
e Paraísos Fiscais – A captu-
ra da economia pelo crime 
organizado”, no Tribunal 
de Justiça da Paraíba, no 
hall do Pleno. A obra será 
apresentada pelo professor 
Rômulo Palitot, que assina 
o prefácio. Na ocasião, o 
promotor de Justiça Octávio 
Paulo Neto, coordenador 
do Grupo de Atuação Espe-
cial Contra o Crime Orga-
nizado (Gaeco-PB), também 
fará uso da palavra.  Cabe-
rá ao presidente do TJPB, 
desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho, conduzir 
a solenidade. A obra, com 
156 páginas, tem o selo da 
Editora Lumen Juris, e é o 
resultado da dissertação de 
mestrado em Direito Eco-
nômico, concluído pelo au-
tor no Centro de Ciências 
Jurídicas da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB)

O professor da Uni-
versidade Estadual da 
Paraíba, Edson Holanda 
Cavalcanti Júnior(fo-
to), é o que se pode 
chamar de sortudo. Ele 
comprou pneus Pirelli 
e foi sorteado, entre 
centenas de brasileiros, 
para assistir o campeo-
nato de Fórmula 1 em 
Abu Dabhi. O Grande 
Prêmio de Abu Dhabi 
foi a vigésima primei-
ra e última etapa da 
temporada de 2018 da 
Fórmula 1, disputada 
neste domingo, 25. 
Além de assistir o cam-
peonato ele também 
ganhou uma série de 
passeios nos Emirados 
Árabes Unidos.

Fotos: Arquivo pessoal

LyGIA FAGUNDES TELLES MACHADO DE ASSISmeioColuna   do
 Cada qual sabe amar a seu modo; 

o modo pouco importa; o essencial é 
que saiba amar.                                                                                                                                 

 A beleza não está nem na luz da 
manhã, nem na sombra da noite, está 
no crepúsculo, nesse meio tom, nessa 

incerteza.                                                                                                                                           

Estudantes vestidas de aeromoças e servi-
ço de bordo. Foi o que aconteceu no cinema 
Aruanda, do Centro de Comunicação, Turismo 
e Artes do Departamento de Turismo e Artes 
da Universidade Federal da Paraíba, que se 
transformou em uma aeronave da Gol Linhas 
Aéreas. Tudo para uma apresentação, com 
muita criatividade, do trabalho de conclusão 
do curso de Turismo da UFPB da aluna Jyn 
Araújo. Com o título “Gol Voo 7702 – Embar-
que imediato: um estudo das circunstâncias 
e consequências da inauguração do primeiro 
voo regular entre João Pessoa e Buenos Ai-
res”, foi aprovado por unanimidade. A banca 
de avaliação foi formada pelo professor dou-
tor Elbio Pakman, orientador, mestre Vivian 
Maitê Castro, professor doutor David Fernan-
des e professora Marcleide Pederneiras,  além 
da presidente da PBTur, Ruth Avelino.

Aplausos 

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Elenco forte, um técnico campeão e um grande patrocinador fizeram do Alviverde um time imbatível na reta final

Palmeiras chega ao décimo
título com excelente estrutura

Globo Esporte

Globo Esporte

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Não basta ter dinheiro - tem 
de saber usar. Com seu terceiro 
título nacional em quatro anos, o 
Palmeiras provou, mais uma vez, 
a importância de ter um elenco 
forte e uma estrutura impecável. 
A cereja do bolo foi a chegada de 
Felipão. Com ele, o time arran-
cou para ser campeão com uma 
rodada de antecipação.

O Campeonato Brasileiro 
de 2018 foi o décimo na história 
do Palmeiras. Somando ainda 
três Copas do Brasil, o Verdão é, 
disparado, o maior campeão na-
cional do futebol brasileiro. Só 
nos últimos quatro anos foram 
três conquistas - que vieram 
após um longo hiato, é verdade. 
Mas como e por que o Palmei-
ras se reafirmou como grande 
potência no Brasil? O Globoes-
porte listou abaixo os seis moti-
vos que levaram o clube a essa 
condição

Felipão
A terceira passagem de Luiz 

Felipe Scolari pelo Palmeiras co-
meçou em agosto. Contratado 
uma semana e meia antes para 
substituir o demitido Roger Ma-
chado, ele estreou com um em-
pate diante do América-MG no 
Campeonato Brasileiro escalan-
do uma equipe reserva.

Foi aquele o primeiro indí-
cio de como o treinador aprovei-
taria o elenco até o fim do ano, 
priorizando Libertadores e Copa 
do Brasil. Surpreendentemente, 
porém, conseguiu levar o time 
não somente às semifinais dos 
dois torneios mata-mata, mas a 
uma arrancada histórica rumo à 
liderança do Brasileirão.

Quando Felipão assumiu, 
em agosto, o Palmeiras ocupava 
a sexta posição, com 26 pon-
tos, oito atrás do Flamengo, seis 
atrás do São Paulo e três atrás 
do Internacional. Ao final do mês 
seguinte, tomou a liderança. Fo-
ram 22 jogos consecutivos sem 
derrota para ganhar um título 
que lhe faltava na coleção pelo 
clube.

Elenco
Dos oito reforços que che-

garam no decorrer do ano, só 
dois zagueiros não tiveram espa-
ço: Emerson, que foi emprestado 
ao Internacional, e o argentino 
Nico Freire, que chegou durante 
a Copa do Mundo e não atuou 
em jogos oficiais. Os demais não 
só tiveram chances como, em 
alguns casos, viraram titulares. 
O paraguaio Gustavo Gómez es-
treou com uma semana de clube. 
Weverton ganhou a posição dos 
ídolos Prass e Jailson. Os laterais 
Marcos Rocha e Diogo Barbosa, 
como se esperava, disputaram 
jogo a jogo posição com Mayke e 
Victor Luis.

Lucas Lima, embora tenha 
alternado de rendimento e sido 
reserva nos torneios mata-mata, 
foi importante no Brasileirão. O 
ponto fora da curva acabou sen-
do o também meia Gustavo Scar-
pa, que perdeu grande parte da 
temporada pela questão jurídica 
com o Fluminense, mas voltou a 
ajudar na reta final.

Na campanha, foram 29 
jogadores utilizados. Entre eles, 
nomes que não fazem mais par-
te do elenco (Tchê Tchê, Keno e 
Thiago Martins), garotos (Papa-
gaio e Artur) e os três goleiros.

Patrocinadores pagaram ao clube R$ 72 milhões este ano

Iniciada em janeiro de 2015, a parceria 
com a Crefisa e a Faculdade das Américas, 
empresas geridas pelo casal de hoje con-
selheiros José Roberto Lamacchia e Leila 
Pereira, pagou ao clube apenas neste ano 
R$ 78 milhões (R$ 6,5 milhões mensais).

A quantia aumentou de um ano para o 
outro. No primeiro contrato, foram R$ 23 
milhões. Em 2016, R$ 58 milhões, com o 
acréscimo de propriedades de patrocínio e 
exclusividade no uniforme. Na temporada 
seguinte, R$ 72 milhões.

Além disso, as patrocinadoras também 
emprestaram ao Palmeiras um montante de 
R$ 120 milhões (a serem devolvidos, com 
correção) para contratação de reforços e 
ainda ajudam no pagamento de salários 
de alguns jogadores.

A exemplo de anos anteriores, o Pal-
meiras foi ao mercado para se reforçar. O 
que mudou foi que, desta vez, a diretoria 
aceitou negociar alguns nomes fundamen-
tais de seu elenco. Como Yerry Mina. A 
promessa era de que ele iria para o Barce-
lona somente depois da Copa do Mundo, 
mas o zagueiro colombiano acabou saindo 
em janeiro. Sua saída acabou não sendo 
tão sentida porque o grupo já tinha muitas 

opções no setor. Ainda assim, no segun-
do semestre, a diretoria buscou Gustavo 
Gómez no Milan, e o zagueiro paraguaio 
rapidamente se encaixou, tornando-se um 
dos xodós da torcida e um dos principais 
nomes do título brasileiro.

Com a venda de sete atletas ao longo 
da temporada – além de Mina, também 
o volante Tchê Tchê, os atacantes Keno e 
Róger Guedes e três garotos formados na 
base (o goleiro Daniel Fuzato, o lateral 
direito João Pedro e o atacante Fernando) 
–, entraram R$ 148 milhões em caixa.

Estrutura
Não é raro ver um reforço recém-che-

gado comparar a estrutura do Palmeiras à 
de grandes clubes europeus. Felipão, cuja 
segunda passagem terminou em 2012, 
também notou enorme diferença na Aca-
demia de Futebol, que passou por grande 
reforma e ganhou o que a diretoria chama 
de “Centro de Excelência”.

A área, antigamente um ginásio, conta 
agora com sauna, três piscinas, auditório 
para palestras e preleções, minicinema e 
salão de jogos. Os departamentos médico 
e de fisioterapia, também ali alocados, 
foram modernizados com aparelhos de 
última geração para a recuperação física.

Para jogos em SP, o time também não 

precisa mais se concentrar em hotéis. Após 
a reforma, custeada inicialmente com 
patrocínio e finalizada pelo ex-presiden-
te Paulo Nobre, o centro de treinamento 
agora dispõe de 34 quartos individuais e 
dez quartos duplos para atletas e comissão 
técnica.

Sócios e bilheteria
De acordo com o “Movimento por um 

Futebol Melhor”, que calcula o número 
de sócios-torcedores, o Palmeiras tem 
atualmente cerca de 130 mil inscritos no 
programa Avanti, cujos planos mensais 
variam de R$ 15 a R$ 650.

Somadas as receitas do programa 
(que em alguns planos dá desconto inte-
gral no valor do ingresso) e as de bilhete-
ria, foram R$ 302 milhões arrecadados de 
2015 (primeiro ano cheio de exploração 
da arena, que foi reinaugurada no fim 
de 2014) a 2017, segundo levantamento 
do Itaú BBA.

Nesta temporada, com um ticket mé-
dio a R$ 66, o Palmeiras acumulou até o 
momento pouco mais de R$ 76 milhões em 
renda bruta com 36 jogos em seu estádio 
(contando todas as competições), a maior 
do Brasil, graças a uma média de público 
de 31.750 pessoas, a segunda maior do 
futebol brasileiro.

Jogadores fazem a festa no Estádio de São Januário após a conquista do título com a vitória de 1 a 0 sobre o Vasco, gol de Deyverson. Felipe Melo abraça o técnico Felipão na comemoração

Fotos: Divulgação/Palmeiras

Fluminense
Time Tricolor tem uma semana decisiva pela Copa Sul-
Americana contra o Atlético Paranaense e no Brasileiro 
para escapar do rebaixamento  Página 23
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Em Natal, os atletas de 12 a 17 anos ganharam quatro pratas e oito bronzes no período de 12 a 25 deste mês

Paraíba termina os Jogos da 
Juventude com 12 medalhas

Secom/PB

COB

Mais uma grande par-
ticipação da delegação da 
Paraíba nos Jogos Escolares 
da Juventude. Nesta edição 
de 2018, o evento, realiza-
do pelo Comitê Olímpico 
do Brasil (COB) ocorreu em 
Natal-RN no período de 12 a 
25 deste mês de novembro e 
os paraibanos e paraibanas 
conseguiram 12 medalhas 
no total, sendo quatro de 
prata e oito de bronze. 

As quatro de prata fo-
ram conquistadas na nata-
ção e na luta olímpica com: 
Daniel Azevedo (12 a 14 
anos) na prova dos 50 me-
tros nado costas e Ana Be-
atriz (15-17) nos 50 metros 
borboleta. Já na luta, Kailane 
Souza (12-14), pela catego-
ria até 53 quilos e Gabriel 
Ferreira (12-14) na catego-
ria peso leve. Já as de bronze 
vieram nas modalidades de 
judô, vôlei de praia, ginás-
tica rítmica e também na 
natação e luta olímpica. No 
judô, Ana Lívia (15-17) na 
categoria peso médio; Bea-
triz Vilar, na categoria até 52 
quilos e Henry Cabral (12-
14), na leve.

A luta olímpica levou o 
bronze por equipe (12-14), 
enquanto no vôlei de praia 
com a dupla Pablo e Thiêgo, 
além da ginástica rítmica, 
com Maíra Myashita. Pela 
natação, os terceiros luga-
res foram com: Ana Beatriz, 
que subiu no pódio dos 50 
metros borboleta (15-17) e 
ainda Maria Eduarda (12-
14) na prova dos 100 me-
tros borboleta.

“A força da Paraíba no 
esporte mais uma vez foi 
comprovada, pois diante de 
tantos estados competindo, 
foram 12 medalhas no prin-
cipal evento do desporto 
escolar da América Latina. 

Ninguém venceu mais que o Palmeiras ou mar-
cou mais gols, e perdeu menos - foram quatro der-
rotas -, uma campanha com excelência na segunda 
metade do Campeonato Brasileiro ou quando o 
técnico Luiz Felipe Scolari assumiu o comando. In-
críveis 22 partidas sem perder, mas de um turno. 
Na primeira metade do Campeonato, o Flamengo 
foi superado pelo São Paulo nos jogos finais do tur-
no que depois perdeu a ponta para o Palmeiras e 
ninguém segurou mais o Verdão. O Inter tentou se 
aproximar, mas caiu e o Flamengo também, porém 
ainda longe com cinco pontos de desvantagem na 
penúltima rodada.

O time paulista montou uma excelente estru-
tura, trouxe um técnico de ponta como Felipão e 
contratou bons jogadores, entre eles, Lucas Lima 
e Scarpa, e até mesmo o indisciplinado Deyverson, 
sem falar no craque da competição, o meia Dudu 
no clube há alguns anos. Não faltou dinheiro ao 
clube  e nem torcedor no seu estádio. No próximo 
domingo, no Alianzz Parque, acontecerá a festa do 
título no jogo diante do já rebaixado Vitória.

O Flamengo conquistou o segundo lugar. Che-
gou aos 72 pontos, na sua melhor campanha na era 
dos pontos corridos, superando até a pontuação 
quando foi campeão em 2009 com 67 pontos. Vive 
em ebulição por conta da mudança na diretoria exe-
cutiva. Bandeira deixa o clube agora em dezembro. 
Dorival que fez um excelente trabalho não deve fi-
car no comando. Renato Gaúcho e Abel Braga são os 
preferidos dos candidatos a presidência.

Na parte de cima da tabela do Campeonato 
Brasileiro ainda tem briga por vaga na Libertado-
res, mas na de baixo chama mais atenção devido ao 
embolamento contra o rebaixamento, o que torna a 
última rodada bem interessante no fim de semana.

Um campeão
com excelência

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

O jogo final da Taça Libertadores 
entre River Plate e Boca Juniors estava 
marcado para sábado às 17h (horário 
de Brasília), mas a violência dos tor-
cedores do River impediu a realização 
da partida devido ao apedrejamento 
do ônibus que levava a delegação do 
Boca Juniors ao Estádio Monumental 
de Nunuez. O clima esquentou e a 
Conmebol garantiu que o jogo iria 
atrasar, mas seria realizado no sá-
bado. Por falta de segurança acabou 
sendo suspenso e remarcado para 
o domingo às 18h. Novamente não 
tinha clima para o jogo e a Conmebol 
resolveu adiar para hoje a  decisão 
sobre onde será e quando a partida.

Que coisa feia!

Fracasso Feminino
O Botafogo fracassou 
na Copa do Nordeste 
Sub-20 e segue na 
lanterna depois de 
mais uma derrota, 
agora para o Fortaleza 
por 2 a 1. Segundo o 
técnico Ramiro Souza 
não houve tempo de 
preparação para a 
difícil competição.

A surpresa deste ano é 
a ausência do Kashima 
entre os melhores do 
Campeonato Paraibano 
Feminino deste ano. 
Mixto, Botafogo e Des-
portiva estão entre os 
melhores e o Kashima 
já está eliminado. O 
clube renovou o elenco 
e não se deu bem.

O feito do CSA não teve o devido destaque 
no Globoesporte nacional. Uma pena! O time 
saiu da Série D e conquistou três acessos con 
secutivos, passando pela C, B e agora a elite do 
futebol nacional. Nenhum clube brasileiro tem 
essa marca. O futebol nordestino está em festa 
por essa grande conquista do time alagoano.

Parabéns ao CSA

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

De parabéns a todos e todas 
atletas por trazer na baga-
gem esse quantitativo que 
fez representar tão bem o 
Estado em mais uma edição 

dos Jogos Escolares da Ju-
ventude”, disse o secretário 
executivo de esporte e lazer, 
José Marco.

Toda a delegação Parai-

bana contou com o apoio do 
Governo do Estado por meio 
da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel).

Comitê Olímpico comemora êxito do evento

A maior competição estudantil 
já realizada no país chegou ao fim 
neste domingo, dia 25. Organiza-
dos pelo Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) desde 2005, os Jogos Escola-
res da Juventude reuniram este ano, 
pela primeira vez, as duas faixas 
etárias (12 a 14 e 15 a 17 anos) em 
uma etapa nacional que movimen-
tou Natal (RN), levando esporte, 
educação e cidadania para cerca de 
5 mil atletas/alunos de 2.157 escolas 
públicas e privadas todos os estados 
do Brasil. Após as disputas em 14 
modalidades, neste domingo foram  
realizadas as finais e premiações de 
basquete, handebol, judô e lutas. 
Momentos inesquecíveis na vida dos 
futuros astros do esporte brasileiro. 

Os números dos Jogos Escolares 
da Juventude 2018 são grandiosos 
e podem ser comparados a uma 
edição de Jogos Pan-Americanos. 
Além dos atletas e gestores das de-
legações, participaram ainda 464 
árbitros, 220 voluntários, sendo 90 
militares das três Forças Armadas 
– Exército, Marinha e Aeronáutica 

–, técnicos e observadores de oito 
confederações esportivas. Uma dele-
gação convidada do Japão, com 25 
integrantes, também participou da 
competição, em um intercâmbio com 
as cidades asiáticas que receberão 
o Time Brasil nos Jogos Olímpicos 
Tóquio 2020.

No restaurante montado no 
Centro de Convenções de Natal, 
foram servidas mais de 83 mil refei-
ções desde o início do evento, no dia 
12 de novembro. Foram utilizados 
16 hotéis e mais de 36 mil diárias 
contratadas. Para transportar todos 
os envolvidos, foram utilizados 60 
carros, 29 vans, 85 ônibus e nove 
caminhões com sete toneladas de 
equipamentos.

“A cada ano que passa, os Jogos 
Escolares estão mais robustos e con-
tribuindo de maneira crescente para 
a formação desses jovens. Cada vez 
mais os Jogos se consolidam como 
um dos principais objetivos no ca-
lendário de competições dessa faixa 
etária. Passaram por Natal muitos 
atletas que já integram as seleções 
nacionais da categoria e que compe-
tem nos principais circuitos interna-
cionais em diferentes modalidades”, 

disse Kenji Saito, gerente-executivo 
de desenvolvimento esportivo do 
COB. 

Em Natal, o COB e as Confe-
derações Brasileiras Olímpicas mais 
uma vez montaram uma base de 
monitoramento com a participação 
de treinadores ou coordenadores das 
categorias de base, e até mesmo das 
seleções adultas, para a detecção de 
talentos para o esporte brasileiro. O 
objetivo do COB é avançar ainda 
mais e estabelecer um modelo sus-
tentável para a detecção de talentos 
e desenvolvimento da base do es-
porte brasileiro.

Entre os 12 observadores que 
passaram pela capital do Rio Gran-
de do Norte, alguns dos principais 
treinadores do esporte olímpico do 
Brasil, como Washington Nunes 
(treinador da seleção masculina 
adulta de handebol), Camila Ferezin 
(coordenadora de seleções da Con-
federação Brasileira de Ginástica), 
Ricardo Prado (medalhista olímpico 
de natação e coordenador geral da 
Confederação Brasileira de Despor-
tos Aquáticos) e Ángel Torres (treina-
dor chefe da Confederação Brasileira 
de Wrestling), entre outros.

Atletas paraibanos com integrantes da comissão técnica brilharam nos Jogos Escoiares da Juventude em Natal

Fotos: Secom/PB
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Confronto contra o Atlético-PR pelas semifinais da Sul-Americana e briga para não ser rebaixado no Brasileiro

Após o Fluminense 
perder por 2 a 0 para Atlé-
tico-PR no dia 7 de novem-
bro no jogo de ida da semi-
final da Sul-Americana, o 
técnico Marcelo Oliveira e 
os jogadores tinham o mes-
mo discurso: usar o perí-
odo de três semanas até o 
jogo de volta para eliminar 
o quanto antes o risco de 
queda no Brasileirão e che-
gar tranquilo e descansado 
para buscar a vaga na final 
do torneio continental.

A missão do Tricolor 
não parecia complicada. Afi-
nal, àquela altura o time era 
o 10º colocado com 40 pon-
tos e teria cinco jogos para 
se resolver na competição 
nacional - dois deles em casa 
contra adversários da parte 
debaixo da tabela. Uma vi-
tória praticamente afastaria 
as chances de queda.

Mas nesse período o 
Fluminense conseguiu o que 
parecia impossível. Não ven-
ceu nenhuma vez e vai para 
a última rodada da competi-
ção nacional ainda ameaça-
do de rebaixamento. Desta 
forma, chega desgastado fí-
sica e emocionalmente para 
a decisiva partida contra o 
Furacão amanhã pela Sula-
mericana.

Um certo relaxamento 
natural nos primeiros jogos 
pela missão teoricamen-
te simples se somou a uma 
crise externa que acabou 
afetando o time dentro de 
campo. Após o empate com 
o Ceará, os próprios jogado-
res, apesar de garantirem 
dedicação, admitiram que 
os salários atrasados e as 
expectativas de pagamento 
não concretizadas estavam 
atrapalhando a concentra-
ção e o rendimento.

“Não podemos cobrar 
dos jogadores um esfor-
ço ainda maior do que eles 
estão dando. A impressão 
que me dá é de jogadores 
muito comprometidos com 
o trabalho. São jogadores 
que doam muito em campo 
- disse Marcelo Oliveira, em 
defesa do grupo.

A ideia de Marcelo Oli-
veira de poder poupar jo-
gadores no Brasileiro não 
pôde ser posta em prática. 
Com a manutenção do ris-
co jogo a jogo, o treinador 
teve de usar os titulares 
contra Bahia e Inter, em 
uma sequência de duas 
viagens em um intervalo 
de cinco dias às vésperas 
do jogo de volta da Sul-A-
mericana. Enquanto isso, 
o Atlético-PR poupou seus 
jogadores neste fim de se-
mana contra o Ceará.

Terão também de supe-
rar outro obstáculo na ques-
tão da confiança. Precisando 
de uma vitória por três gols 
de diferença para avançar 
à final (2 a 0 leva a partida 
para os pênaltis), a equipe 
atravessa o maior jejum de 
gols da história do clube - 
está há 672 minutos sem ba-
lançar as redes. O último gol 
do Fluminense foi dia 31 de 
outubro, contra o Nacional. 
O treinador tem mudado al-
gumas peças, insistindo em 
outras, mexido na formação, 
mas não tem conseguido 
retomar o rendimento do 
time.

Globo Esporte

Flu tem uma semana decisiva

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Flamengo

Dorival Júnior mostra bom
trabalho, porém não fica

Os golaços de Éver-
ton Ribeiro e a vitória so-
bre o Cruzeiro não foram 
suficientes. Restou o la-
mento ao Flamengo, que, 
novamente, chegou perto 
do título do Campeona-
to Brasileiro, mas não 
levou. Porém, nem tudo 
deve ser deixado de lado. 
O time pecou em alguns 
momentos decisivos, mas 
desde a chegada de Dori-
val Júnior, com tempo de 
treinamento, se mostrou 

consistente e perdeu ape-
nas um jogo (o clássico 
com o Botafogo).

No Mineirão, diante 
de um Cruzeiro já em rit-
mo de férias, a opção pela 
manutenção de Diego, com 
Paquetá no banco. Éverton 
Ribeiro teve grande atua-
ção e se tornou o grande 
nome da partida com dois 
golaços que garantiram o 
triunfo. 

A se destacar também 
a atuação de César que, 
quando preciso, mostrou 
segurança (fez duas gran-
des defesas, uma em cada 

tempo). No único lance em 
que fez não foi tão bem - 
saiu do gol em tempo er-
rado e perdeu no alto para 
Dedé -, a defesa salvou em 
cima da linha.

Por sinal, Rhodolfo e 
Léo Duarte se mostraram 
entrosados e a briga pela 
titularidade com Réver e 
possíveis reforços para o 
setor no ano que vem pro-
mete ser acirrada. 

A disputa pelo título 
acabou e resta apenas uma 
rodada para o fim do Bra-
sileiro, mas bons frutos 
desta temporada podem 

ser colhidos para o trabalho 
do próximo ano. A perma-
nência do técnico Dorival Jú-
nior ainda é uma incógnita, 

mas, de qualquer forma, uma 
base do time está pronta e o 
jogo com o Atlético-PR será 
um último teste de 2018.

Vice-artilheiro do Cam-
peonato Brasileiro de 2018 
com 13 gols marcados, Ricar-
do Oliveira se tornou o 20º 
maior artilheiro da história 
da competição – desde 1971. 
Com os dois gols marcados 
na derrota para o Santos, no 
sábado, o centroavante che-
gou aos 91 tentos em 191 
partidas disputadas no Brasi-
leirão, empatando em núme-
ros gerais com Cláudio Adão, 
Jorge Mendonça, Marcelinho 
Carioca, Deivid e Viola.

Revelado pela Portu-
guesa, em 2000, Ricardo de-
fendeu, no Brasil, também 
as camisas de Santos e São 
Paulo, além do Galo. Fora do 
país, o artilheiro passou por 
Zaragoza, Bétis, Valencia, 
Milan, Al Jazira e Al Wals.

Oliveira na lista dos artilheiros do Brasileiro

Lance 

Lance Maiores Artilheiros da História do Campeonato 
Brasileiro – Entre 1971 E 2018

10 – Roberto Dinamite – 190 gols
20 – Romário – 154 gols
30 – Edmundo – 153 gols
40 – Fred – 142 gols
50 – Zico – 135 gols
60 – Túlio – 129 gols
70 – Serginho Chulapa – 127 gols
80 – Washington – 126 gols
90 – Luís Fabiano – 116 gols
100 – Dadá Maravilha – 113 gols
110 – Paulo Baier – 108 gols
120 – Alecsandro – 103 gols
130 – Kléber Pereira – 102 gols
140 – Diego Souza – 100 gols
150 – Borges – 99 gols
160 – Ramón Menezes – 98 gols
170 – Dodô – 96 gols
180 – Careca – 92 gols
Evair – 92 gols
200 – Ricardo Oliveira – 91 gols
Deivid – 91 gols
Viola – 91 gols
Marcelinho Carioca – 91 gols
Jorge Mendonça – 91 gols
Cláudio Adão – 91 gols

O Fluminense vive uma fase muito difícil que tem deixado seus jogadores perturbados. O time não marca um gol desde o dia 31 de outubro: 672 minutos sem balançar as redes adversárias

Everton Ribeiro marcou os dois gols do Flamengo na vitória sobre o Cruzeiro

Ricardo Oliveira já marcou 91 gols pelo Brasileiro. Dinamite tem 190 gols

Foto: Mailson Santana

Foto: Staff/Flamengo

Foto: Bruno Cantini/Atlético
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Fortaleza, CSA, Ceará e Bahia já garantiram presença no Brasileirão 2019 e a Série C terá 10 clubes da região

Futebol nordestino termina 
a temporada 2018 em alta 

A temporada 2018 do 
futebol brasileiro está ter-
minando, com o fortaleci-
mento do futebol nordesti-
no. Quatro clubes da região 
já estão garantidos no Bra-
sileirão de 2019, Bahia e 
Ceará, que se mantiveram 
na Série A, além de Fortale-
za campeão e CSA, que su-
biram da Série B. Se o Sport 
conseguir escapar do rebai-
xamento, teremos então 5 
clubes nordestinos entre 
os 20 melhores do país. O 
lamento ficou por conta do 
Vitória, que acabou rebai-
xado para a Série B. A ex-
pectativa maior será para o 
clássico cearense Fortaleza 
e Ceará. Os dois rivais vão 
se enfrentar duas vezes no 
próximo ano, na elite do fu-
tebol nacional. Ao todo, te-
remos pelo menos, 12 jogos 
no Brasileirão envolvendo 
apenas times do Nordeste. 

Na Série B, com a su-
bida do Fortaleza e do CSA, 
serão poucos representan-
tes nordestino no próximo 
ano. Até o momento, estão 
confirmados apenas o CRB 
de Maceió, que se manteve, 
e o Vitória da Bahia, que 
foi rebaixado da Série A . O 
Sport de Recife é outro clu-
be que poderá também des-
cer para a segunda divisão. 
Já o Sampaio Corrêa, do 
Maranhão, se despediu da 
B, já que foi rebaixado após 
fazer uma péssima campa-
nha. 

Já a Série C de 2019 
será a competição nacional 
mais nordestina. Ao todo, 
haverá 10 clubes da  região. 
São eles 6 que conseguiram 
se manter este ano: Bota-
fogo, Náutico, Santa Cruz, 
ABC, Globo e Confiança, 
mais 3 que estão subin-
do da Série D: Ferroviário, 
Treze e Imperatriz, além do 
Moto Clube, que foi rebai-
xado da Série B. 

Tudo indica que tere-
mos o Grupo A da Série C em 
2019 todo formado por clu-
bes nordestinos e com gran-
des clássicos estaduais de 
muita rivalidade na compe-
tição, como Náutico x Santa 

Editoração: MaradonaEdição: Ivo Marques

Eu já sabia
Na minha última coluna, eu disse que 

milagres acontecem no futebol, mas que 
mesmo assim, eu não costumo acreditar, 
e analiso sempre pela lógica, que quase 
sempre prevalece. O Palmeiras, dono de um 
dos melhores elencos do país, iria enfren-
tar um Vasco da Gama, que mais um ano, 
luta para não ser rebaixado para a segunda 
divisão, pela quarta vez. Não deu outra, o 
Verdão venceu, mesmo o jogo sendo na casa 
do adversário e com o time local precisando 
somar pontos para fugir da Série B.

No final, prevaleceu o que era previsível, 
os dois times de maiores investimentos e 
de melhores elencos, Palmeiras e Flamengo, 
superaram os demais. A diferença entre as 
duas equipes foi que o Flamengo demorou 
muito com um aprendiz de técnico, e aí per-
deu pontos importantes que fizeram falta no 

final. Já o Verdão investiu na hora certa em 
um treinador experiente, acostumado a ga-
nhar títulos por onde passou. Chegaram na 
frente os clubes de melhores elencos e que 
mais investiram nos últimos anos, simples 
assim. 

A força do futebol nordestino
Este ano, o futebol nordestino deu um 

salto nos campeonatos brasileiros. Na Série 
D, o campeão foi o Ferroviário e o vice o 
Treze, com o Imperatriz ficando em terceiro, 
todos do Nordeste. Na Série C, não houve 
nordestino se destacando e subindo para a 
B, mas em compensação já tem 10 clubes 
nordestinos. Na Série B, o campeão foi o For-
taleza e o CSA também ficou entre os 4 que 
subirão para a Série A. Em outras palavras, 
na pior das hipóteses, teremos 4 clubes nor-

destinos, podendo chegar a 5, na primeira 
divisão do futebol brasileiro, em 2019. 

Preocupante
Sem patrocínio nenhum para o Campeo-

nato Paraibano da 1ª Divisão, a Federação Pa-
raibana de Futebol vai cobrar dos clubes uma 
taxa de R$ 2.500 por jogo, além da arbitragem. 
Alguns árbitros deverão vir de fora, já que 
muitos paraibanos foram afastados, envolvidos 
nos escândalos de manipulação de resultados, 
denunciados pela Operação Cartola. 

Nós sabemos que alguns clubes, mesmo 
sendo da primeira divisão, não têm se quer 
uma média de público de mil torcedores por 
jogo como mandante. Será que estes clubes 
terão dinheiro para pagar estas taxas e ainda 
manter a folha de pagamento dos jogadores 
e da comissão técnica, além das despesas de 

deslocamentos, até o final da competição? 
E ainda falam que vão trazer o VAR para os 
jogos do Paraibano. Vamos esperar para ver. 

Futebol feminino
A rodada do final de semana do Cam-

peonato Paraibano de Futebol Feminino 
serviu para confirmar que o título da com-
petição será mesmo decidido entre Mixto 
e Botafogo. A Desportiva, que estava na 
liderança, apenas porque não tinha ainda en-
frentado nenhuma das duas equipes favori-
tas ao título. Agora, perdeu para o Mixto por 
3 a 0 e vai enfrentar o Botafogo na última 
rodada da fase de classificação. Ainda tem 
chance matemática de decidir o título, mas 
não deverá suportar a maior categoria do 
Belo. Guará, Kashima e Picuiense jogam só 
para cumprir tabela na última rodada.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Cruz, Botafogo x Treze, ABC 
x Globo e Imperatriz x Moto 
Clube. 

Para o torcedor pa-
raibano, a grande expec-
tativa gira em torno dos 
dois confrontos entre Bo-
tafogo e Treze. O Belo já é 
um veterano da Série C. O 
clube vem participando da 
competição desde 2014, 
após ter subido em 2013, 
com a conquista do Brasi-
leiro da Série D. Já o Galo 
conquistou a vaga, após 
ter sido vice-campeão da 
Série D, este ano. Os dois 
clubes estão investindo 
na formação de um bom 
elenco, não só para o Bra-
sileiro, mas também para 
o Campeonato Paraibano, 
quando também deverão 
se enfrentar.  

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Mixto e Botafogo as-
sumem à liderança do 
Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino, 
após a rodada do final 
de semana, confirmando 
assim que os dois clubes 
deverão decidir a com-
petição, no próximo final 
de semana. No último 
domingo, o Mixto venceu 

a Desportiva por 3 a 0, e 
o Botafogo goleou a Pi-
cuiense, por 7 a 0. Com 
a derrota, a Desportiva 
Guarabira perdeu a li-
derança, mas ainda tem 
condições matemáticas 
de chegar a final.

A próxima rodada, 
de acordo com a tabela, 
está prevista para ama-
nhã e quinta-feira, com 
os seguintes jogos: Mix-
to x Guará, às 19 horas, 

e Kashima x Picuiense, 
às 21 horas, abrem a ro-
dada no CT Ivan Tomaz, 
em João Pessoa.  O último 
jogo da fase de classifica-
ção será entre Desportiva 
e Botafogo, na quinta-fei-
ra, às 20 horas, também 
no CT Ivan Thomaz. 

Mixto e Botafogo, fa-
voritos para decidirem 
o título, estão iguais em 
tudo. Ambos têm 10 pon-
tos em 4 jogos, 1 empate, 

28 gols marcados e ne-
nhum sofrido. A Despor-
tiva, ainda com chances, 
tem 9 pontos, também 3 
vitórias, mas 1 derrota e 
um saldo de gols de ape-
nas 4. Para Mixto e Bota-
fogo, basta um empate, 
no próximo jogo para ga-
rantir a presença na final. 
Já a Desportiva precisa 
vencer o Botafogo para 
conseguir chegar à deci-
são.  

Mixto e Botafogo lideram Paraibano 
Feminino e devem decidir o título 

Torcida do CSA tomou as ruas de Maceió comemorando a classificação da equipe para a Série A do Campeonato Brasileiro de 2019, superando o rival CRB, que se manteve na Série B

Foto: Ailton Cruz / Gazeta de Alagoas
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Estudo conclui que a taxa de mortalidade é 10% maior para aqueles que não se deitam com o pôr do sol

Um estudo recente concluiu 
que a taxa de mortalidade é 10% 
maior para aqueles que têm hábi-
tos noturnos do que para quem se 
deita com o pôr do sol. As pessoas 
que ficam acordadas até tarde e têm 
dificuldades em se levantar da cama 
são mais propensas a morrer mais 
jovens do que aquelas que se levan-
tam e se põem com o sol.

O estudo publicado na Chrono-
biology International concluiu que 
as pessoas que dizem ter hábitos 
noturnos tiveram um aumento de 
10% no risco de mortalidade por 
todas as causas, em comparação 
com pessoas diurnas. De acordo 
com a pesquisa, quem vive durante 

a noite tem maior probabilidade de 
contrair diabetes, distúrbios neuro-
lógicos, psicológicos, gastrointesti-
nais e respiratórios.

“Há um problema para as ‘co-
rujas’ que tentam viver no mundo 
da madrugada. O descompasso 
entre o relógio interno e o mundo 
externo pode causar problemas de 
saúde a longo prazo, especialmen-
te se o cronograma for irregular”, 
aponta Kristen Knutson, professora 
de neurologia da Feinberg School of 
Medicine, da Universidade de Nor-
thwestern, nos Estados Unidos, e 
principal autora do estudo.

O estudo envolveu quase meio 
milhão de britânicos com idades en-
tre os 37 e os 73 anos. Dos 433.268 
participantes, mais de 10 mil morre-
ram no período de seis anos e meio 

que durou a pesquisa. Knutson re-
fere ainda que estudos anteriores 
já tinham apontado para taxas mais 
elevadas de doenças cardiovascula-
res e doenças metabólicas, mas esse 
estudo é o primeiro a explorar o ris-
co de mortalidade.

Os cientistas chamam ainda a 
atenção para o destaque que os pro-
blemas psicológicos mereceram nes-
se estudo. A associação entre distúr-
bios psicológicos e pessoas notívagas 
foi muito forte: os participantes que 
se identificaram como “definitiva-
mente noturnos” eram quase duas 
vezes mais propensos a desenvolver 
uma doença psicológica.

Ainda assim, os pesquisado-
res defendem a necessidade de 
uma pesquisa mais profunda so-
bre o tema.

Hábitos noturnos contribuem 
para o risco de morrer cedo

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

1936 — Edward Bach, bacteriologista e patolo-
gista britânico
1971 — Barão de Itararé, jornalista e articulista 
brasileiro
1981 — Cláudio Coutinho, militar, preparador 
físico e treinador de futebol brasileiro
1983 — Teotônio Vilela, político brasileiro
2006 — Jece Valadão, ator brasileiro
2013 — Nílton Santos, jogador de futebol bra-
sileiro

HistóRia
morTES Na daTa dE hoJE

“Ninguém sabe 
o que é a morte, 

mas não faz muita 
diferença porque 

também nunca sabe-
mos o que é a vida.”

(Antônio Lobo 
Antunes)

Aforismo

José Eymard Moraes de Medeiros
25/11/2018 - Aos 77 anos, em João Pessoa, de cau-
sa não revelada. Médico gastroenterologista esta-
va internado na Unidade de Tratamento Intensivo 
(UTI) do Hospital da Unimed. Natural de Santa Lu-
zia (PB), foi secretário municipal da Saúde de João 
Pessoa na gestão de Cícero Lucena (PSDB). Profes-
sor aposentado do curso de Medicina da Universi-
dade Federal da Paraíba (UFPB).

Jáder Soares Pimentel
25/11/2018 - Aos 79 anos, em João Pessoa, de causa 
não revelada. Acometido recentemente por um AVC 
e diagnosticado com câncer no pâncreas, o ex-pre-
feito de Guarabira (PB) pelo PDT era o atual pro-
curador do município. Nascido em João Pessoa, foi 
eleito deputado estadual em 1970. Exerceu as fun-
ções de superintendente do Instituto de Previdên-
cia do Estado da Paraíba (Ipep), entre os anos de 1983 a 1987, quando 
foi responsável pela construção do Bairro Valentina Figueiredo, na ca-
pital, e também foi secretário do Planejamento e da Administração de 
Guarabira.

Ricky Jay
24/11/2018 - Aos 72 anos, em Los Angeles (EUA), 
de causas naturais. Mágico que também se tornou 
conhecido como ator em filmes como ‘Boogie 
nights: prazer sem limites’ (1997) e na série de 
tevê ‘Deadwood’. Era famoso por seus truques en-
volvendo cartas e memória, que aprendeu com o 
avô. Apareceu em vários filmes de David Mamet, 
como ‘Jogo de emoções’ (1987), ‘As coisas mu-
dam’ (1988) e ‘A trapaça’ (1997).

Fabrizio Fasano
24/11/2018 - Aos 84 anos, em São Paulo, de causa 
não informada. Empresário nasceu em 1935 em Mi-
lão, norte da Itália, e chegou a São Paulo com 2 anos. 
Herdou os negócios da família no ramo da gastrono-
mia que se iniciaram em 1902, com a inauguração 
de uma confeitaria no centro de São Paulo pelo seu 
avô, Vittorio Fasano. Membro de família de donos de 
restaurantes, ele comandava ao lado do filho, Rogério, o Grupo Fasano 
um dos mais fortes nomes da gastronomia e hotelaria de luxo no país

Nicolas Roeg
23/11/2018 - Aos 90 anos, de causa não informa-
da. Cineasta britânico, diretor de filmes como ‘O ho-
mem que caiu na Terra’ (1976), com David Bowie, e 
‘Inverno de sangue em Veneza’ (1973). Nasceu em 
Londres, em 15 de agosto de 1928, e começou a car-
reira em 1947. Também dirigiu Mick Jagger quando 
assinou seu primeiro filme: ‘Performance’ (1970).

Leide Moreira
23/11/2018 - Aos 70 anos, em São Paulo, de escle-
rose lateral amiotrófica (ELA). Poetisa e advoga-
da, autora de três livros. Sofria de esclerose lateral 
amiotrófica e escrevia a partir de uma tabela espe-
cial que lhe permitia soletrar com os olhos.

Paulo Mariano
20/11/2018 - Aos 84 anos, em João Pessoa, de cau-
sa não informada. Historiador e escritor de Prin-
cesa Isabel (PB). Foi pioneiro em contar a história 
de Princesa quando, ainda em 1991, lançou o livro 
‘Princesa antes e depois de 30’. Nascido em 4 de 
março de 1934, filho de um pequeno proprietário 
rural e de uma dona de casa.

Luisa Cuesta
21/11/2018 - Aos 98 anos, no Uruguai, de causa não in-
formada. Referência na busca pelos detidos desaparecidos 
durante a última ditadura uruguaia. Uma das fundadoras 
da organização de Mães e Familiares dos Uruguaios Deti-
dos Desaparecidos durante a ditadura (1973-1985), mor-
reu sem saber o paradeiro de seu filho, Nebio Melo Cuesta, 
que desapareceu em Buenos Aires em 1976. No Uruguai, 
como em outros países da região sob ditaduras na década de 1970, funcionou o 
chamado ‘Plano Condor’, que terminou com o sequestro, tortura, morte ou desa-
parecimento de militantes da esquerda ou opositores dos governos.

Foto: reprodução Foto: Internet

É possível alterar o cronótipo?
o cronótipo é o ritmo corporal variável 

segundo a disposição inata da pessoa, que 
de acordo com as horas mais propícias para 
acordar e dormir apresenta maior ou menor 
rendimento nas suas atividades nos períodos 
da manhã ou da tarde. Segundo Knutson, o 
cronótipo de uma pessoa é provavelmente 
uma mistura de fatores hereditários e ambien-
tais. apesar de admitir que nosso cronótipo 
é determinado, em parte, pela genética, a 
professora de neurologia afirma que essa 
característica não é totalmente imutável.

as pessoas que pretendem adormecer mais 
cedo podem adotar certas estratégias que fa-
zem com que se deitem mais tarde. Isto é, uma 
pessoa que queira se deitar cedo, mas que adia 
gradualmente sua hora de dormir com o uso de 
tecnologias à noite, por exemplo, irá adormecer 
muito mais tarde do que inicialmente pretendia.

É por isso que a especialista aconse-
lha evitar luz à noite, assim como o uso 
de celulares ou tablets. “além de adiar 
nossa hora de dormir, é também um mau 
sinal para o nosso relógio biológico, que 

voltará, gradualmente, a ser mais tardio”, 
explica.

outra das recomendações da professora 
é que as pessoas ‘corujas’ tentem arranjar um 
emprego com horários flexíveis, para que con-
sigam dormir o suficiente, consoante ao relógio 
biológico. Em relação a esse tema, Knutson 
afirma que os empregadores devem reconhecer 
a condição biológica de seus funcionários. “Se 
o horário de trabalho fosse flexível e permitisse 
aos notívagos dormir as horas que necessitam, 
isso aumentaria a produtividade do próprio 
funcionário, beneficiando a empresa”, sustenta.

No entanto, o estudo apresenta algumas 
limitações. Quase 94% dos participantes se 
identificaram como brancos, o que significa 
que os resultados correm o risco de não ser 
reais ao serem generalizados. outra limitação 
é que o estudo se baseou em relatos dos par-
ticipantes, e não em medidas mais objetivas.

ainda assim, o estudo deve ser um alerta 
para as pessoas noturnas que podem fazer 
esforços extras para manter um estilo de vida 
saudável.

As pessoas “corujas”, que tentam viver no mundo da madrugada, correm o risco de serem vítimas de uma morte prematura
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Do Hypescience
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
  CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N° 238/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e Decreto 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 12/12/2018 
às 10h (dez horas - horário de Brasília) para:

Aquisição de Material Permanente   destinado ao  Fundo de Desenvolvimento Agropecuário do 
Estado da Paraíba  - FUNDAGRO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 Cadastro da CGE nº  18-01166-4
João Pessoa, 26 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 08.08.18.600 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 024/2018
DATA DE ABERTURA: 07/12/2018 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 18-01195-3
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE RAIOS X DIGITAIS PARA A REDE HOSPITALAR 

DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 016/2018 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos 

sites www.paraiba.pb.gov.br/saude/licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, 
subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recurso: 160 – Transferência de Recursos do SUS. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30h às 
16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou por e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 26 de novembro de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 18-01187-0
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna pú-

blico que no dia 13 de dezembro de 2018, às 10:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico LRE nº 014/2018. Objeto: a aquisição e instalação de 02 (duas) Captação Flutuante 
completa, destinadas a captação de água do sistema adutor do Congo e EEAB de Salgado de São 
Félix, no Estado da Paraíba,. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada 
a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 26 de novembro de 2018.
João Santos de Menezes

Pregoeira

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA 
Extrato da Ata da Assembleia Geral Extraordinária da Companhia de Água e Esgotos da 

Paraíba - CAGEPA, realizada no dia 29 de junho de 2018.
Extrato da Ata da Assembleia Geral Extraordinária da Companhia de Água e Esgotos da Para-

íba – CAGEPA. 1. Data, Hora e Local de Realização: 29 de junho de 2018, ás dez horas na sede 
social da Companhia situada na Av.Feliciano Cirne, n° 220, Bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. 2.Convocação: O Edital de Convocação publicados no Diário 
Oficial do Estado da Paraíba nos dias 21, 26 e 27 de junho do corrente ano e jornal A União nos 
dias 21, 22 e 26 de junho do corrente ano. 3. Participantes: Compareceram à sessão a maioria 
representando mais de 2/3 (dois terços) do Capital Social, com direito a voto, estando presente o 
acionista controlador, Governo do Estado da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula 
noventa e oito por cento) do Capital Social com direito a voto representado pelo Procurador do 

Estado, senhor Gilberto Carneiro da Gama. Registrou-se também as presenças dos Diretores 
da Companhia Hélio Paredes Cunha Lima, Diretor Presidente, Jorge Gurgel de Souza, Diretor 
Administrativo e Financeiro e o Assessor Jurídico Allisson Carlos Vitalino. 4. Mesa Diretora: obser-
vadas as formalidade legais e disposições estatutária, assumiram os trabalhos: Gilberto Carneiro 
da Gama – Presidente da Assembleia; Márcia Lauriano da Silva - Secretaria. 5. Ordem do dia: 1. 
Reforma do Estatuto Social da Companhia, para adequação a Lei das Empresas Estatais (Lei nº 
13.303, de 30 de junho de 2016) conforme descrição dos capítulos abaixo relacionados: CAPTULO 
I - DA DENOMINAÇÃO, SEDE, FORO E DURAÇÃO. CAPÍTULO III - DO CAPITAL SOCIAL E DAS 
AÇÕES. CAPÍTULO IV - DA ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA. CAPÍTULO V - DO TREINA-
MENTO. CAPÍTULO VI - DO CÓDIGO DE CONDUTA E INTEGRIDADE. CAPÍTULO VII -  DEFESA 
JUDICIAL. CAPÍTULO VIII -  SEGURO DE RESPONSABILIDADE. CAPÍTULO IX - DO EXERCÍCIO 
SOCIAL E DAS DEMONSTRAÇÕES FINANCEIRAS. CAPÍTULO X - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS; 
2 Outros assuntos de interesse dos acionistas; 6. Deliberações: a. Passando ao item 1 da ordem do 
dia, foi requerido pelo Presidente da Assembleia vista para análise e aprovação do Estatuto Social 
da Companhia, reformulado de acordo com a Lei das Empresas estatais (Lei n° 13.303, de 30 de 
junho de 2016), estabelecendo o prazo de 30 (trinta) dias para o retorno da apreciação. A presente 
solicitação de vistas foi aprovada por unanimidade pelos acionistas presentes. b. Passando ao 
item 2 da Ordem do dia, o representante do acionista Governo do Estado da Paraíba, submeteu 
a indicação de 03 (três) membros para compor o comitê de elegibilidade da Companhia, para 
opinar, de modo a auxiliar ao acionistas na verificação da conformidade do processo de indicação 
e de avaliação dos Administradores e Conselheiros Fiscais, as indicações foram aprovadas por 
unanimidade pelos acionistas presentes. De modo que, foram eleitos para comporem o Comitê de 
Elegibilidade onde poderão ser destituíveis a qualquer tempo pela Assembleia Geral, as seguintes 
pessoas: LEONARDO LEITE BRASIL MONTENEGRO, HELEN MARIA TEIXEIRA COELHO e LUIZ 
RICARDO CARNEIRO BENEVIDES. c. A Assembleia decidiu que os requisitos e as vedações para 
os Administradores e Conselheiros Fiscais devem ser observados nas nomeações, reconduções e 
eleições realizadas a partir da adequação do Estatuto Social, respeitando-se as situações pretéritas 
de mandatos constituídos. d. Autorização para a publicação da ata a que se refere esta Assembleia 
Geral Extraordinária com omissão das assinatura dos acionistas.7.Encerramento e Assinaturas: 
Finalmente, o senhor Presidente franqueou a palavra e, como ninguém quisesse fazer uso dela, 
encerrou os trabalhos relativos à Assembleia Geral Extraordinária pelo tempo necessário à lavratura 
da presente ata e a seguir assinada pelo presidente da Assembleia, e por mim, Márcia Lauriano 
da Silva, secretária da Assembleia. João Pessoa, 29 de junho de 2018. Ata original encontra-se 
arquivada na Junta Comercial deste Estado, registrada sob o nº 20180831682 datado em vinte e 
oito de agosto de dois mil e dezoito.       

  Marcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia Geral Ordinária
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Durante buscas em um veículo foram encontrados 40 tabletes de maconha e constatado que o carro era clonado
Policiais militares da 4ª 

Companhia Independente 
prenderam um suspeito de 
atuar no tráfico de drogas, 
na tarde de ontem, no bairro 
do Rio do Meio, em Bayeux. 
Com ele, a PM apreendeu 40 
tabletes de maconha e um 
veículo clonado.

As equipes policiais da 
4ª Companhia Independente 
estavam realizando rondas 
no bairro do Rio do Meio, 
quando avistaram um veí-
culo com três homens em 
atitude suspeita, os quais, ao 
perceberem a presença das 
guarnições, dois deles con-
seguiram fugir, mas um ter-
ceiro ocupante foi abordado 
e detido. 

Durante as buscas no veí-
culo, foram encontrados 40 
tabletes de maconha, pesan-
do aproximadamente 40kg. 
Após ser feita a consulta da 
placa e do chassi do veículo, 
foi constatado que se tratava 
de um carro clonado.

O suspeito detido, as 
drogas e o veículo apreendi-
do foram encaminhados para 
a 5ª Delegacia em Bayeux.

Polícia prende homem com 
40 kg de drogas em Bayeux

Fotos: Secom-PB

Com o acusado a Polícia Militar apreendeu 40 tabletes de maconha e um veículo clonado, no bairro do Rio do Meio, no município de Bayeux, na Região Metropolitana de João Pessoa

Rebaixamento de Belo e Raposa

auto Esporte e Desportiva 
entram com ação no tJDF-PB

O Auto Esporte e a 
Desportiva Guarabira de-
ram o pontapé inicial jurí-
dico para mudar os rumos 
do Campeonato Paraibano 
do ano que vem. Por conta 
das supostas manipulações 
de resultados que aconte-
ceram no estadual deste 
ano - pelas quais dirigentes 
de Botafogo-PB e Campi-
nense foram condenados 
pelo Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD) 
-, os dois clubes, que foram 
rebaixados na competição 
deste ano, entraram com 
uma ação no Tribunal de 
Justiça Desportiva de Fute-
bol da Paraíba (TJDF-PB), 
pedindo que Belo e Raposa 
sejam punidos com o re-
baixamento no estadual.

Em uma ação conjun-
ta, um pedido de liminar, 
Auto Esporte e Desportiva 

Guarabira visam voltar à 
elite do Campeonato Pa-
raibano. Os presidente dos 
dois clubes, Helamã Nas-
cimento (Auto Esporte) 
e Domingos Sávios (Des-
portiva) alegam que as 
equipes foram as maiores 
prejudicadas por conta da 
suposta manipulação de 
resultados que foi alvo de 
investigação da Polícia Ci-
vil e do Ministério Público 
da Paraíba, na chamada 
Operação Cartola. Os dois 
times foram os últimos co-
locados do Quadrangular 
da Morte e acabaram cain-
do de divisão este ano.

“Temos que dar a 
atenção necessária para 
essa ação. A gente viu que 
esse assunto estava pra-
ticamente consumado. 
E a gente não pode tra-
tar como se nada tivesse 
acontecido. Ingressamos 
com uma ação e até o mo-

mento não tivemos nenhu-
ma resposta do TJDF-PB. A 
gente espera que o doutor 
Fernando de Moura Neto 
dê o tratamento necessá-
rios e cumpra os prazos 
com relação às ações. A 
gente está falando de um 
fato muito grave. A gente 
não pode falar do campeo-
nato de 2019 como se o de 
2018 tivesse acontecido 
de maneira correta. Foi um 
campeonato manipulado. 
Dirigentes e árbitros já fo-
ram banidos. Agora a gente 
solicita que os clubes que 
foram beneficiados sejam 
punidos”, disse o man-
datário do Auto Esporte, 
Helamã Nascimento.

No pedido de liminar, 
os dois clubes pedem que 
os times permaneçam na 
elite do futebol paraibano, 
enquanto que seja decreta-
do o rebaixamento de Cam-
pinense e Botafogo-PB.

Diferença salarial entre mulher 
e homem aumenta após 23 anos

As desigualdades entre 
rendimentos de mulheres 
e homens aumentaram nos 
últimos dois anos e torna-
ram mais distante a equi-
paração de renda entre os 
gêneros no Brasil. Isso é o 
que também revela o rela-
tório País estagnado: um 
retrato das desigualdades 
brasileiras – 2018, divulga-
do ontem pela organização 
não governamental Oxfam 
Brasil, com base nos dados 
da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílio Con-
tínua de 2016 e 2017, do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
O levantamento mostra 
que, em 2016, as mulheres 
ganhavam em média cerca 
de 72% do que ganhavam 
homens no Brasil, propor-
ção que caiu para 70% em 
2017, o primeiro recuo em 
23 anos.

Em 2017, a renda mé-

dia de mulheres no Brasil 
era de R$ 1.798,72, enquan-
to a de homens era de R$ 
2.578,15. Os dois gêneros 
tiveram aumento médio 
geral de renda em relação 
a 2016, mas enquanto o in-
cremento entre os homens 
foi de 5,2%, entre as mulhe-
res foi de 2,2%.

Entre os 10% mais ri-
cos do Brasil, a distância 
entre a renda de mulheres 
e homens é ainda maior. As 
mais ricas ganharam em 
média 60% do que os mais 
ricos em 2017. Enquanto 
os homens mais ricos tive-
ram quase 19% de aumento 
em seus rendimentos entre 
2016 e 2017, as mulheres 
mais ricas viram sua renda 
média crescer apenas 3,4%.

Tendência oposta foi 
observada entre a metade 
mais pobre do país, onde 
verificou-se redução da ren-
da, especialmente entre as 
mulheres pobres, que per-
deram 3,7% de seus rendi-
mentos. Os homens pobres 
perderam 2% do seu rendi-

mento em relação a 2016.
A disparidade de renda 

entre grupos raciais tam-
bém aumentou nos últimos 
dois anos. Em 2016, os ne-
gros ganhavam R$ 1 .458,16 
em média, o que correspon-
dia a 57% dos rendimen-
tos médios de brancos, que 
naquele ano foram de R$ 
2.567,81. Em 2017, os ren-
dimentos médios de negros 
foram de R$ 1.545,30 frente 
a R$ 2.924,31 entre os bran-
cos, diminuindo o percen-
tual para 53%.

O relatório da Oxfam 
revela que entre a metade 
mais pobre da população, 
os negros pobres ficaram 
ainda mais pobres, com re-
dução de renda média de 
2,5%; enquanto os brancos 
tiveram aumento na ren-
da média de 3%. Em 2016, 
a média geral da renda da 
metade mais pobre da po-
pulação foi de R$ 749,31. 
Entre os brancos pobres, 
a média era R$ 882,23, en-
quanto entre os negros po-
bres, R$ 634,66.

Globo Esporte

Camila Boehm e
Maiana Diniz
da agência Brasil



UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 27 de de novembro de 2018 27
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018, que objetiva: Aquisição de Conjunto Aluno - Tamanho 06 (Modelo 1 - MDF/MDP), 
oriundos do Termo de Compromisso PAR n. 201803128-6 Firmado entre o Município de Assunção 
e o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE; RATIFICO o correspondente pro-
cedimento em favor de: APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 14.280,00.

Assunção - PB, 23 de Novembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 00003/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00085/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através da Comissão Permanente de Licitação, comunica 
aos participantes da TOMADA DE PREÇOS N° 00003/2018 – PMBEX, que após análise detalhada 
na documentação, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera 
habilitada a empresa: DIAS CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, CNPJ: 17.421.938/0001-88; e inabilitada 
a empresa: LIMP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME, CNPJ: 10.526.490/0001-18, por não 
atender aos subitens 9.2.1. A e 9.2.3. D do edital. A Comissão comunica que fica aberto o prazo 
recursal a partir da data desta publicação e que a reunião para dar continuidade ao processo licita-
tório – abertura de Propostas, fica marcada para o próximo dia 04/12/2018, às 11:00horas. Quando 
da sessão para abertura das propostas o licitante considerado habilitado deverá apresentar nova 
documentação de habilitação, no tocante à regularidade fiscal e trabalhista, constante do Art. 29, da 
Lei 8.666/93, tendo em vista a sessão inicial ter ocorrido em 20/11/2018. A referida sessão será rea-
lizada no Centro Municipal Administrativo, situado à Av. Liberdade, n° 2637 – Sesi, Bayeux/PB. Mais 
informações poderão ser obtidas, in loco, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, das 11:00h 
às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 26de Novembrode 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
Prefeitura Municipal de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00026/2018. OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL 

LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL, QUADRA 07, CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONA-
MENTO DA GARAGEM PARA ABRIGAR (ONIBUS, MICROONIBUS E DEMAIS VEÍCULOS) DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO DE CAJAZEIRAS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 23/11/2018.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
GABINETE DA SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00050/2018 – FMS – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00102/2018 – FMS – PMBEX

O SECRETÁRIO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais, com base nas informações constantes neste processo em referência, 
através da DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00050/2018– FMS– PMBEX, oriunda do PROCESSO 
LICITATÓRIO Nº 00102/2018 – FMS – PMBEX,embasado na Nota Técnica da Comissão Perma-
nente de Licitação e no Parecer Procuradoria Geral Do Município, com base no Art. 24, Inciso X, da 
Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento em favor deSEVERINO 
PAULINO DA SILVA, CPF:394.957.604-53, pelo Valor Total de: R$ 14.076,00 (QUATORZE MIL E 
SETENTA E SEIS REAIS). Representado Por: 12 X R$ 1.173,00 (UM MIL E CENTO E SETENTA 
E TRÊS REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À AVENIDA LIBERDADE, S/N, BAIRRO 
BARALHO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO POSTO DE SAÚDE DA FAMÍLIA - 
PSF DO BARALHO,em consequência, fica convocada o proponente para assinatura do instrumento 
de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 23Novembrode 2018.
EDVAN BENEVIDES DE FREITAS JUNIOR

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00123/2018 – PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA ANTÔNIO FERREIRA, N° 327, CENTRO, 

NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DA CASA DOS CONSELHOS DA SECRETARIA 
DE TRABALHO E AÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX/PB.

DOTAÇÃO: 2.09SECRETARIA DO TRABALHO E AÇÃO SOCIAL
04.122.2002.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL.
VIGÊNCIA: DE 23/11/2018 A 23/11/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADA:MICHELE DOS SANTOS MEIRELES, CPF: 036.474.964-48, RG: 2556235 

SSP-PB
VALOR TOTAL: R$ 18.720,00 (DEZOITO MIL E SETECENTOS E VINTE REAIS). REPRESEN-

TADO POR: 12 X R$ 1.560,00 (UM MIL E QUINHENTOS E SESSENTA REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00051/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIONº 00103/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00051/2018–PMBEX, 
oriundo do PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00103/2018 – PMBEX, embasado na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da Procuradoria Geral Do Município, com base 
no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento em 
favor MICHELE DOS SANTOS MEIRELES, CPF: 036.474.964-48, RG: 2556235 SSP-PB, peloO 
valor total deste contrato, base do preço proposto, é de R$ 18.720,00 (DEZOITO MIL E SETECEN-
TOS E VINTE REAIS). Este valor é representado por: 12 x R$ 1.560,00 (UM MIL E QUINHENTOS 
E SESSENTA REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA ANTÔNIO FERREIRA, N° 
327, CENTRO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DA CASA DOS CONSELHOS DA 
SECRETARIA DE TRABALHO E AÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX/PB,em 
consequência, fica convocada o proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos 
do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB,23 de Novembrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA 

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00122/2018 –FMS – PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À AVENIDA LIBERDADE, S/N, BAIRRO BARA-

LHO, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO POSTO DE SAÚDE DA FAMÍLIA - PSF 
DO BARALHO.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00050/2018– FMS– PMBEX; 
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00102/2018 – FMS – PMBEX

DOTAÇÃO: 02.151 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS
10.301.3024 2108 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA –PAB
VIGÊNCIA: DE 23/11/2018 A 23/11/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: SEVERINO PAULINO DA SILVA, CPF: 394.957.604-53; RG: 747.157 SSDS/PB
VALOR TOTAL:R$ 14.076,00 (QUATORZE MIL E SETENTA E SEIS REAIS). REPRESENTADO 

POR: 12 X R$ 1.173,00 (UM MIL E CENTO E SETENTA E TRÊS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00113/2018 – FMS-PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE COLETA 

EM BOMBONA, TRANSPORTE, TRATAMENTO E DESTINO FINAL DO LIXO HOSPITALAR/
INFECTANTE (A, B e E), NA FORMA ESTABELECIDA PELA ABNT, NOS SERVIÇOS DE SAÚDE.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00038/2018 – FMS-PMBEX; 
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00089/2018 – FMS-PMBEX

DOTAÇÃO: 2.151 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – FMS
10.301.3024 2093 – MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
10.301.3024 2108 – MANUTENÇÃO DO PROGRAMA ATENÇÃO BASICA – PAB
10.305.3049 2102 – APOIO AS AÇÕES DE VIGILÂNCIA EPIDEMIOLÓGICA E AMBIENTAL 

10.302.3025 2167 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE SAÚDE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 
DE MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE. 

VIGÊNCIA: DE 07/11/2018 A 05/02/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: WASTE COLETA DE RESÍDUOS HOSPITALARES EIRELI – ME, CNPJ: 

20.474.613/0001-78
VALOR: R$ 95.018,00 (NOVENTA E CINCO MIL E DEZOITO REAIS)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

SECRETARIA DE SAÚDE
GABINETE DA SECRETARIA DE SAÚDE

 TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00038/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00089/2018 – FMS-PMBEX

O SECRETÁRIO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO 
Nº 00038/2018 – FMS-PMBEX, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00089/2018 – FMS-
-PMBEX, embasado na Nota Técnica da Comissão Permanente de Licitação e no Parecer da 
Procuradoria Jurídica e em cumprimento ao Art. 24, Inciso IV, da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
RATIFICO E ADJUDICO o procedimento em favor da empresa: WASTE COLETA DE RESÍDUOS 
HOSPITALARES EIRELI-ME, R$ 95.018,00 (NOVENTA E CINCO MIL E DEZOITO REAIS), para 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE COLETA EM BOMBONA, 
TRANSPORTE, TRATAMENTO E DESTINO FINAL DO LIXO HOSPITALAR/INFECTANTE (A, B 
e E), NA FORMA ESTABELECIDA PELA ABNT, NOS SERVIÇOS DE SAÚDE, em consequência, 
fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, 
caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 07 de Novembro de 2018.
EDVAN BENEVIDES DE FREITAS

GESTOR CONSTITUCIONAL DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00026/2018. OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL 

LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL, QUADRA 07, CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONA-
MENTO DA GARAGEM PARA ABRIGAR (ONIBUS, MICROONIBUS E DEMAIS VEÍCULOS) DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO DE CAJAZEIRAS-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Educação. 
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 23/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL, QUADRA 07, 

CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONAMENTO DA GARAGEM PARA ABRIGAR (ONIBUS, MICROONI-
BUS E DEMAIS VEÍCULOS) DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO DE CAJAZEIRAS-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00026/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Cajazeiras: 02.090 -SECRETARIA MUN. DE EDUCAÇAO 12.361.1003.2021 
-MANUT. DAS ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PESSOA JURÍDICA 0001 - RECEITA DE IMP. TRANSF. DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 
12.361.1003.2040 - MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE EDUCAÇÃO - RECURSOS ORDINÁRIOS 
33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0000 - RECURSOS 
ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cajazeiras e: CT Nº 00280/2018 - 26.11.18 - SÃO JOSE PARTICIPAÇÕES LTDA - R$ 80.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL, QUADRA 07, 

CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONAMENTO DA GARAGEM PARA ABRIGAR (ONIBUS, MICROONI-
BUS E DEMAIS VEÍCULOS) DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO DE CAJAZEIRAS-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00026/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Cajazeiras: 02.090 -SECRETARIA MUN. DE EDUCAÇAO 12.361.1003.2021 -MANUT. 
DAS ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PES-
SOA JURÍDICA 0001 - RECEITA DE IMP. TRANSF. DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 12.361.1003.2040 
- MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE EDUCAÇÃO - RECURSOS ORDINÁRIOS 33.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0000 - RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: .

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00026/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DP00026/2018, que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL, 
QUADRA 07, CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONAMENTO DA GARAGEM PARA ABRIGAR (ONI-
BUS, MICROONIBUS E DEMAIS VEÍCULOS) DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCACAO DE 
CAJAZEIRAS-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SÃO 
JOSE PARTICIPAÇÕES LTDA - R$ 80.400,00.

Cajazeiras - PB, 23 de Novembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00140/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 13 
de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos para 
Auditório,localizado no Prédio do Gabinete do Prefeito(Casa do Alemão),o qual serão utilizados para 
os Eventos e Reuniões. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 26 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
COMISSAÕ PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
Pregão PresencialNº00122/2018

Torna público através da Comissão Permanente de Licitação, sediada naRUA BENEDITO SOA-
RES DA SILVA, 131, MONTE CASTELO, CABEDELO/PB. CEP: 58.101-085, que a licitação modalida-
de Pregão Presencial00122/2018, cujo objeto éAquisição de Equipamentos de Segurança,que serão 
destinados a uso da Secretaria de Infraestrutura do Município de Cabedelo-PB. Tendo em vista os 
preços ofertados estarem acima da Pesquisa mercadológica, foi declaradaFRACASSADA a licitação.
Cabedelo - PB, 26 de novembro de 2018/ Carlos Antônio Rangel de Melo Júnior/Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.043/2018/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.043/2018/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à Contratação 
de empresa especializada na confecção de colete, calças malha moletom, camisa polo, boné e 
mochila atendendo as necessidades do Programa Criança Feliz– até 31 de dezembro de 2018,em-
basada no art. 24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da 
Lei de Licitações, em razão da empresa GRÁFICA E EDITORA JOTTA LTDA – ME , no valor total 
de R$13.508,00(treze mil, quinhentos e oito reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação 
Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2129(Açõesdo programa Criança Feliz).
Elemento da Despesa: 3390.39. Fonte de Recursos: 029

Campina Grande, 22 de Novembro de 2018.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.082/2018/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.082/2018/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E GRÁFICA E EDITORA JOTTA LTDA - ME. OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE COLETE, CALÇAS MALHA 
MOLETOM, CAMISA POLO, BONÉ E MOCHILA ATENDENDO AS NECESSIDADES DO PROGRA-
MA CRIANÇA FELIZ. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2018. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.043/2018/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2129 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE 
DE RECURSOS: 029, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E JALMAIR ARAÚJO E NÓBREGA. VALOR 
GLOBAL: R$ 13.508,00 (treze mil, quinhentos e oito reais). DATA DE ASSINATURA: 22/11/2018.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de material pedagógico - kits escolares, para 
atender as necessidades dos estudantes dos CREIs e Escolas da rede municipal, conforme condi-
ções, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 26 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00003/2018
OBJETO: A Contratação de Técnicos especializados de engenharia para execução de obras de 

construção de uma unidade de ensino contendo 12 salas de aulas, Nova Escola Noêmia Alves no 
município de Conde/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas nos projetos 
técnicos anexados à este Projeto Básico. LICITANTES HABILITADOS: CONSTRAL CONSTRUTORA 
E CONSULTORIA SANTO ANTONIO LTDA; FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS EIRELI. 
LICITANTES INABILITADOS: CONSBRASIL - CONSTRUTORA BRASIL LTDA; CONSTRUTORA 
GALVAO MARINHO LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não 
havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de 
Preços será realizada no dia 06/12/2018, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 26 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE CHAMANENTO
CHAMAMENTO PÚBLICONº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamamentos 
Públicoobjetivando: Chamamento Público para contratação de serviços de entidades credenciadas 
na Rede de Atenção em Serviços de Oftalmologia, a fim de atender as necessidades da população 
de Conde, nos valores da Tabela de procedimentos do SUS, que serão contratados com base no 
levantamento da produção realizada de Junho de 2016 a maio de 2017 no município de Conde. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até 
as 09:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas per-
tinentes. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 23 de Novembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00041/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00041/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada na prestação de transporte rodoviário de 
cargas; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BRASIL CAR 
TRANSPORTE DE VEÍCULOS& LOGÍSTICA LTDA - R$ 6.000,00.

Conde - PB, 26 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00032/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00032/2018, 
que objetiva: Aquisição de Caneta de Alta Rotação - Saúde Bucal; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: APOGEU CENTER COMERCIAL DE PRODUTOS 
HOSPITALARES E MEDICAMEN - R$ 7.425,00.

Conde - PB, 26 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00032/2018. OBJETO: Aquisição de Caneta de Alta 
Rotação - Saúde Bucal. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de 
Saúde, em 26/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Materiais de Higiene Pessoal, para uso diário das crianças de 09 (nove) 

Centros de referência em Educação Infantil da rede Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orça-
mentária nº 00479/2018 no valor de R$ 126.659.03 (cento e vinte e seis mil, seiscentos e nove reais 
e três centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018) 14.00 Secretaria Municipal de 
Educação 12.361.0025.2029 Manutenção deas Atividades do Ensino Fundamental - MDE 111.01 
Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação 147 3.3.90.30.01 Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00203/2018 - 22.11.18 - JOAO PESSOA COMERCIO 
VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 43.252,00; CT Nº 00204/2018 - 22.11.18 - JSB 
DISTRIBUIDORA EIRELI - ME - R$ 7.158,00; CT Nº 00205/2018 - 22.11.18 - NEVALTO DE SOUSA 
PEREIRA - ME - R$ 13.870,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00041/2018. OBJETO: Contratação de empresa 
especializada na prestação de transporte rodoviário de cargas. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, 
inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Compras. 
RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 26/11/2018.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 0078/2018
Contratante: Município de Esperança
Contratado: José Vitório de Lima
Objeto: Acréscimo de valor do Contrato nº 0078/2018, objetivando: Aquisição parcelada de 

gêneros alimentícios diversos para atender o Fundo Municipal de Saúde deste município.
Fundamento Legal: Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.
Data e Assinatura: 26/11/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 10 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇAO DE LUMINARIAS E PROJETORES EM LED 
DESTINADO A MANUTENÇÃO ELÉTRICA DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: 
no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/
sagres/. Esperança - PB, 26 de Novembro de 2018

JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA(S) FÍSICA(S) OU JURÍDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE TRANSPORTE EM 
ATENDIMENTO AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO.; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: LEANDRO DE OLIVEIRA LUNA - R$ 15.120,00.

Gado Bravo - PB, 23 de Novembro de 2018
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S) FÍSICA(S) OU JURÍDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇO DE TRANSPORTE EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DESTE MUNICÍPIO.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2018. DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios do Município de Gado Bravo: 05.005 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 
2022 - Manter as Atividades do Fundo Municipal de Saúde 10 301 1004 2025 - Manter as Atividades 
do PAB Fixo 10 301 1004 2029 - Desenvolvimento das Atividades de Outros Programas (SUS) 10 
304 1004 2032 - Manutenção das Atividades da Vigilância em Saúde ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.36 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Física 3390.39 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Gado Bravo e: CT Nº 00107/2018 - 23.11.18 - LEANDRO DE OLIVEIRA LUNA - R$ 15.120,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro Substituto, vem por meio deste tornar 
público para conhecimento dos interessados, resultado de julgamento de Proposta de Preços e 
habilitação do Pregão Presencial nº 00029/2018 com o seu objeto a aquisição de medicamentos 
município de Ibiara-PB. Como licitante classificado em todas as fases deste certame, A empresa 
ULTRAMEGA DISTRIBUIDORA HOSPITALAR LTDA - EPP – CNPJ 08.348.650/0001-34, foi de-
clarada vencedora de vários itens com o valor de R$ 13.841,00 (treze mil oitocentos e quarenta 
e um reais), a empresa JOSÉ NERGINO SOBREIRA – CNPJ 63.478.895/0001-94, foi declarada 
vencedora de alguns itens no valor de R$ 3.014,50 (três mil quatorze reais e cinqüenta centavos), 
a empresa NNMED-DISTRIBUIÇÃO, IMPORTAÇÃO DE MEDICAMENTOS LTDA, cadastrado no 
CNPJ n° 15.218.561/0001-39, foi declarada vencedora de vários itens no valor de R$ 23.758,65 
(vinte e três mil setecentos e cinqüenta e oito reais e sessenta e cinco centavos), a empresa FAR-
MAGUEDES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HOSPITALARES LTDA, 
cadastrada no CNPJ n° 08.160.290/0001-42, foi declarada vencedora de alguns itens com o valor de 
R$ 1.080,00 (hum mil e oitenta reais), a empresa LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS 
E MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR EIRELI, cadastrada no CNPJ n° 10.831.701/0001-26, foi 
declarado vencedores de vários itens com o valor de R$ 108.677,60 (cento e oito mil seiscentos e 
setenta e sete reais e sessenta centavos) e a empresa DROGAFONTE LTDA, cadastrado no CNPJ 
n° 08.778.201/0001-26, foi declarada vencedora de vários itens com o valor de R$ 4.423,00 (quatro 
mil quatrocentos e vinte e três reais). Sendo julgado improcedente os argumentos apresentados 
pela empresa DROGAFONTE LTDA.

Ibiara - PB, 26 de Novembro de 2018.
Pregoeiro Substituto  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 21.186/2018 – TOMADA DE PREÇO Nº 10.006/2018

DATA DE ABERTURA: 14/12/2018 – ÀS: 09hs. HORÁRIO LOCAL
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR A CONCLUSÃO 

DA CONSTRUÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de Saúde, pela Comis-

são Setorial de Licitação, devidamente autorizada pela Portaria n° 22, datada de 18 de Janeiro de 
2018, torna público que fará licitação na modalidade Tomada de Preço n° 10.006/2018, em regime 
de execução de empreitada por preço unitário, com tipo de licitação pelo menor preço global, com 
Recursos ORDINÁRIO e SUS, a ser realizada no dia 14/12/2018, impreterivelmente às 09hs, tendo 
como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR CONCLUSÃO 
DA CONSTRUÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE. A cópia do edital e seus anexos 
estarão a disposição dos interessados a partir da próxima Quinta-feira (29/11/2018), mediante a 
entrega de um CD ou pen drive no horário das 8:00hs às 12:00hs e das 13:00 às 17:00hs na sala 
da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria Municipal de Saúde, localizada à Av. Júlia Freire, 
s/n, Torre, João Pessoa, Paraíba, bem como, no Portal da Transparência/JP, disponível no site 
https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes.  SUPORTE LEGAL: Lei n°8.666/93 e suas 
alterações posteriores. Outras informações serão prestadas no local e horário citados acima ou 
através do e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 26 de Novembro de 2018. 
Juliana Pereira de Lima

Presidenta da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 09007/2018
PROCESSO Nº 2018/041114

Objeto: Pagamento de anuidade da União Nacional dos Dirigentes Municipais de Educação 
(UNDIME/PB) do exercício de 2018.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2018/041114, referente à Inexigibilidade 
de Licitação nº. 09007/2018, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, em 
cumprimento aos termos do artigo 26, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, ACOLHO O 
RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09007/2018, com fulcro no art. 25, caput, da Lei de 
Licitação, referente ao pagamento da anuidade/2018, decorrente da filiação do município de João 
Pessoa junto à União Nacional dos Dirigentes Municipais de Educação da Paraíba – UNDIME/
PB, inscrita sob o CNPJ nº. 00.947.659/0001-50, com o valor global de R$ 7.627,00 (sete mil, 
seiscentos e vinte e sete reais). 

Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 26 de novembro de 2018.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DO JULGAMENTO DA INTERPOSIÇÃO  DO RECURSO ADMINISTRATIVO         
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.007/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2408/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250,  no uso de suas atribuições legais, torna público para o conhecimento 
dos interessados: Considerando os termos da decisão em Recurso Administrativo interposto pela 
empresa: 1) ADCRUZ Construções, Indústria e Comércio Eireli., CNPJ Nº 08.711.170/0001-96, da 
Comissão Setorial de Licitação concernente ao Recurso Administrativo interposto por essa empresa, 
referente ao certame de CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.007/2018 que tem como objeto Con-
tratação de empresa especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavimentação 
com Capeamento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 54 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Cristo 
Redentor, Gramame, Bairro dos Estados, Bairro dos Ipês, Varjão, Valentina, Cidade Padre Zé, Jar-
dim Cidade Universitária, Seixas, Mandacarú, Baixo Roger, Roger, Bancários, Água Fria, Anatólia, 
Mangabeira, Oitizeiro – Lote 03 na Cidade de João Pessoa – PB. Comunica que o Recurso Admi-
nistrativo interposto pela referida empresa, foi conhecido como tempestivo, mas no mérito lhes foi 
negado provimento,  CONSERVANDO-SE a decisão anteriormente prolatada para ratificar e manter 
o julgamento da HABILITAÇÃO  sendo, portanto, declaradas habilitadas as empresas: Construtora 
PLANICIE Ltda.., CNPJ Nº 07.861.146/0001-70. CONCRETE Serviços de Urbanização Construção 
e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. CORAL Construtora 
Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33. Comercial Construtora FENIX Eireli,  CNPJ 
Nº 73.041.188/0001-90. AGC Construções e Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 00.999.591/0001-52. 
Construtora GURGEL SOARES Ltda. CNPJ Nº 05.052.764/0001-44. MATERA Empreendimentos 
Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97. LIDERMAC Construções e Equipamentos Ltda., CNPJ Nº 
40.882.060/0001-08. POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ Nº  10.791.675/0001-50. LINO Constru-
ções, Terraplenagem, Locação e Serviços Eireli., CNPJ Nº 06.245.705/0001-55. Construtora ROCHA 
CAVALCANTE Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92. LOMACON Locação e Construção Ltda.., 
CNPJ Nº 03.354.650/0001-23. ESSE Engenharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ Nº 
40.8969.463/0001-09. Construtora LUIZ COSTA Ltda., CNPJ Nº 00.779.059/0001-15  e inabilitada 
a empresa: ADCRUZ Construções, Indústria e Comércio Eireli., CNPJ Nº 08.711.170/0001-96. 
Informa também que apenas para efeito elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas 
pela Assessoria Jurídica e que o inteiro teor da resposta ao Recurso Administrativo interposto foi 
ratificado pelo Senhor Secretário de Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo 
administrativo na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA. 

João Pessoa, 26 de novembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33032/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para REFORMA DAS PRAÇAS NILTON Paz 
de Oliveira no Valentina II E DA PRAÇA JORNALISTA JOSÉ LEAL NO BAIRRO DO TREZE DE 
MAIO, AMBAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33032/2018: 
LOTE 01 (Reforma praça Nilton Paz de Oliveira) - EMPRESA CLASSIFICADA: ENGEMEC CONS-
TRUTORA E INCORPORADORA LTDA - R$ 684.886,21. EMPRESA DESCLASSIFICADA: ABTEC 
ENGENHARIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital - Conforme Relatório de Análise de 
Composições de Preços emitido pela UEM/SEPLAN. LOTE 02 (reforma da praça jornalista José 
Leal), EMPRESA CLASSIFICADA: Nenhuma. EMPRESA DESCLASSIFICADA: ABTEC ENGENHA-
RIA LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital - Conforme Relatório de Análise de Composições 
de Preços emitido pela UEM/SEPLAN. O resultado detalhado da classificação e desclassificação 
encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 26 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33027/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade de Concorrência Pública nº 33027/2018, Processo 
nº2018/052165, destinada a contratação de empresa especializada para Reforma da Praça 
Lauro Leão Santa Rosa, localizada na Rua Melvin Jones em João Pessoa que culminou como 
FRACASSADA.

João Pessoa, 26 de novembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 04-001/2018

Acatando o relatório apresentado pela Comissão Permanente de Licitação desta Secretaria, que 
trata o Processo Administrativo Nº: 2018/002905, cujo objeto é a “Contratação de 03 (três) empresas 
para a prestação de serviços de publicidade e propaganda, compreendendo o conjunto de ativida-
des realizadas integradamente que tenha por objetivo o estudo, o planejamento, a conceituação, 
a concepção, a criação, a execução interna, a intermediação e a supervisão da execução externa 
e a distribuição de publicidade aos veículos e demais meios de divulgação, com o objetivo de pro-
mover a venda de bens ou serviços de qualquer natureza, difundir idéias, princípios, iniciativas ou 
instituições ou informar o público em geral, ADJUDICO E HOMOLOGO o procedimento licitatório em 
epígrafe em favor das Empresas: TAG GROUP COMUNICAÇÃO LTDA., CNPJ: 10.326.889/0001-55; 
SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO LTDA., CNPJ: 08.930.336/0001-65 e ART & C COMUNICAÇÃO 
INTEGRADA LTDA., CNPJ: 02.692.186/0001-89, tendo sido apresentadas propostas comerciais 
com 20% (vinte por cento) de desconto referente aos custos internos dos serviços executados 
pelas licitantes, assim como 5% (cinco por cento) de desconto referente aos honorários previstos 
nas alíneas b, c e d do item 14.5 do instrumento convocatório.   

João Pessoa, 26 de novembro de 2018.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 12.198/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.135/2018

DATA DE ABERTURA: 14/12/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ÓRTESES, PRO-

TÉSES E MATERIAIS ESPECAIS (OPME) SUS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves 

da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave: 
745783, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Fonte de Recursos: ORDI-
NÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h às 12h e das 
13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 26 de Novembro de 2018. 
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 12.199/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.136/2018

DATA DE ABERTURA: 14/12/2018 – ÀS: 10h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ÓRTESES, PRO-

TÉSES E MATERIAIS ESPECAIS (OPME) EXTRA-SUS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Davy Alves 

da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da chave: 
745553, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Fonte de Recursos: ORDI-
NÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o 
Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h às 12h e das 
13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 26 de Novembro de 2018. 
Davy Alves da Silva
Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09099/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09044/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE MARCENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09044/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: FER-MAX FERRAMENTAS LTDA EPP CNPJ: 22.014.876/0001-20 FONE/FAX: 
(11)2501-5006 END.: RUA SILVEIRA TAVARES, 112- TÉRREO- PARQUE EDU CHAVES- SÃO 
PAULO/SP CEP: 02.233-040 CEP: EMAIL: fermax@terra.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

2 Unid Cadeado 25 mm. 1.000
R$ 8,89 (oito 
reais e oitenta e 
nove centavos).

R$ 8.890,00 (oito 
mil, oitocentos e 
noventa reais).

Land

5 Unid Cadeado 50 mm. 1.500

R$ 19,96 (de-
zenove reais e 
noventa e seis 
centavos).

R$ 29.940,00 (vinte 
e nove mil, novecen-
tos e quarenta reais).

Land

Valor Total: R$ 38.830,00 (trinta e oito mil, oitocentos e trinta reais)

João Pessoa, 19 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09096/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09044/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE MARCENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09044/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: PERGON DISTRIBUIDORA DE CONSTRUÇÃO LTDA-ME CNPJ: 19.894.881/0001-
60 FONE/FAX: (83) 3335-4980 END.: AVENIDA PRESIDENTE JUSCELINO KUBISTCHEK, 
3050-ACACIO FIGUEIREDO- CAMPINA GRANDE/PB. CEP: 58.421-010 EMAIL: pergondistribui-
dora@autlook.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

8 Unid Cadeado haste longa 
30 mm. 500

R $  1 5 , 2 0 
(quinze reais 
e vinte centa-
vos).

R$  7 .600 ,00 
(sete mil e seis-
centos reais).

Stam

9 Unid Cadeado haste longa 
40 mm. 500 R$ 18,00 (de-

zoito reais).
R$  9 .000 ,00 
(nove mil reais). Stam

23 Unid Fechadura Cilindrica 
para Móveis 35mm. 100 R$ 11,00 (onze 

reais).

R$  1 .100 ,00 
(um mil e cem 
reais).

Soprano

24 Unid

Fechadura de 
cilindro externa 
com maçaneta tipo 
Alavanca.

2.000 R$ 30,00 (trin-
ta reais).

R$ 60.000,00 
(sessenta mil 
reais).

Silvana

27 Unid

Fechadura para 
Banheiro com 
Espelho (Maçaneta 
alavanca) – 40mm.

200
R$ 23,10 (vinte 
e três reais e 
dez centavos).

R$  4 .620 ,00 
( q u a t r o  m i l , 
s e i s cen to s  e 
vinte reais).

Silvana

28 Unid Fechadura para 
gaveta 22mm. 100

R$ 5,61 (cinco 
reais e sessenta 
e um centavos).

R $  5 6 1 , 0 0 
(quinhentos e 
sessenta e um 
reais).

Stam

36 Unid Fecho Redondo 
2.1/2". 300 R$ 2,00 (dois 

reais).
R$ 600,00 (seis-
centos reais). Silvana

44 Unid
Folha Compensado 
– madeira - 15MM 
2200X1600.

100

R$ 89,91 (oi-
tenta e nove 
reais e noventa 
e um centavos).

R$  8 .991 ,00 
(oito mil, nove-
centos e noventa 
e um reais).

Ouroplac

45 Unid
Folha Compensado 
– madeira - 20MM 
2200X1600.

100

R $  1 1 3 , 0 6 
(cento e treze 
reais e seis cen-
tavos).

R$ 11.306,00 
(onze mil, tre-
zentos e seis 
reais).

Ouroplac

57 Unid
Batente de Madeira 
Maciça 2,10 x 0,80 m 
x 14 cm (conjunto).

200
R$ 67,00 (ses-
senta e  sete 
reais).

R$ 13.400,00 
(treze mil e qua-
trocentos reais).

Cimpal

59 Unid

Mola Aérea Para 
Fechamento 
Automático De 
Portas N3.

30

R $  1 0 6 , 6 6 
(cento e seis re-
ais e sessenta e 
seis centavos).

R$  3 .199 ,80 
(treze mil, cento 
e noventa e nove 
reais e oitenta 
centavos).

Soprano

62 Pct

Parafuso Cabeça 
Chata  4,5 X 45mm 
Pacote com 500 
Peças.

100

R$ 43,61 (qua-
renta e três re-
ais e sessenta e 
um centavos).

R$  4 .361 ,00 
(quatro mil, tre-
zentos e sessen-
ta e um reais).

New Fix

73 Cx
Parafuso Sextavado 
Rosca Soberba 5/16 
x 75 (caixa com 100).

200

R$ 38,92 (trin-
ta e oito reais e 
noventa e dois 
centavos).

R$  7 .784 ,00 
(sete mil, sete-
centos e oitenta 
e quatro reais).

New Fix

87 Unid Porta interna 
somente folha 60cm. 100

R$ 68,00 (ses-
senta e  oi to 
reais).

R$  6 .800 ,00 
(seis mil e oi-
tocentos reais).

Cimpal

91 Unid
Porta montada 
Sanfonada 2,10 x 
0,72m.

10

R$ 69,40 (ses-
senta e nove 
reais e quarenta 
centavos).

R$ 694,00 (seis-
centos e noventa 
e quatro reais).

Duda

94 Unid

Porta Veneziana 
para Vestiário 
com dobradiça e 
fechadura – 80cm.

100

R $  4 4 9 , 6 0 
(quatrocentos e 
quarenta e nove 
reais e sessenta 
centavos).

R$ 44.960,00 
( q u a r e n t a  e 
quatro mil, no-
vecentos e ses-
senta reais).

Jatoba

Valor Total: R$ 184.976,80 (cento e oitenta e quatro mil, novecentos e setenta e seis reais e oitenta 
centavos).

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Ambulância Tipo A de Simples 
Remoção e uma Van para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde do Município de 
Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: 
www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 26 de Novembro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 11 
de Dezembro de  2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, contratações 
futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO E SUPORTE TÉCNICO DE 
UM LINK DE ACESSO À INTERNET/INTRANET, COM VELOCIDADE DE 300 MB (TREZENTOS 
MEGABITS POR SEGUNDO), FULL DUPLEX, COM GARANTIA DE 100% DA BANDA, COM 
BLOCO DE IP FIXO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 
Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 26 de Novembro  de 2018
Olivânio Dantas Remígio - Prefeito Constitucional

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso Resultado de Julgamento
Pregão Presencial nº 00064/2018

O Pregoeiro oficial torna público o resultado de julgamento de Habilitação do Pregão Presencial nº 
00064/2018, com o objeto: aquisição de duas Ambulâncias Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta, 
atendendo os termos de compromissos nº 2511301712191548825 e nº 2511301712271644305. 
Aempresa FIORI VEICOLO S/A – CNPJ nº 35.715.234/0008-76, está declarada habilitada. Concede-
-se o prazo de 5 dias para recurso.

Piancó-PB, 26 de Novembro de 2018
Sebastião Ventura Nitão Neto-Pregoeiro

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Tomada de Preços n. 0004/2018
Objeto: Reforma da praça Salviano Leite, na sede do Município de Piancó-PB, atendendo o 

Contrate de Repasse nº 848062/2017/MTUR/CAIXA.
Vencedora:
CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME, valor global R$ 242.768,58 (duzentos e quarenta e dois mil, 

setecentos e sessenta e oito reais e cinquenta e oito centavos).
Resolve, com fundamento no inciso VI do art. 43 da Lei n° 8.666/93, Homologar e Adjudicar. 

Desde já fica convocada para assinatura do contrato.
Piancó – PB, 26 de novembro de 2018.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00022/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 12 de dezembro 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE PAASSAGENS MOLHADAS, NAS COMUNIDADES: BOM SUCESSO, 
CAIXA D’ ÁGUA, LUNA 1, LUNA2, LUTADOR, MARACAJÁ E QUEIMADAS DE DENTRO, NO 
MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmquei-
madas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 26 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00023/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 13 de dezembro 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA ANTÔNIO AMARO, SITIO CAMPINA 
DE CIMA NO MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 26 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 10 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: REALIZAÇÃO DE 
CURSOS DE BOLOS E TORTAS E DOCES FINOS DO MUNÍCIPIO PARA ATENDER OS BENE-
FICIÁRIOS DO PROGRAMA SOCIAIS.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITA-
COESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 26 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMIGIO

ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 0190/2014

EXTRATO DO 17º ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de prazo do contrato original 0190/2014, nos termos do art. 57, § 1º, II da Lei 

nº 8.666/93, com novo prazo para 23/02/2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Remigío - PB, (CONTRATANTE) e CONLEO CONSTRUTORA 

LTDA - ME, inscrito no CNPJ sob nº 18.797.518/0001-63 (CONTRATADA).
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Remígio, 23 de novembro de 2018.

Francisco André Alves
Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 0035/2018

A Prefeitura Municipal de São Bentinho - PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público e para 
conhecimento de todos; a REVOGAÇÃOdo Edital de licitação Pregão Presencial SRP nº 0035/2018, 
que tem como objetoREGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de materiais de 
expediente e didático, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de São 
Bentinho/PB. Que seria realizada a sua abertura e julgamento no dia 28/11/2018, as 09:00 hs, na 
sala de reunião da CPL, na RuaRua Ernane Roque de Arruda, s/nº, Centro, São Bentinho - PB, 
justificando pelo motivo de readequação de seu edital e termo de referência do referido procedimento.

São Bentinho-PB, 26 de novembro de 2016.
JUCIE VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE REVOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 0036/2018

A Prefeitura Municipal de São Bentinho - PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público e para 
conhecimento de todos; a REVOGAÇÃOdo Edital de licitação Pregão Presencial SRP nº 0036/2018, 
que tem como objetoREGISTRO DE PREÇOS para aquisição parcelada de materiais elétricos, 
destinados a manutenção das atividades do município de São Bentinho – PB. Que seria realizada 
a sua abertura e julgamento no dia 28/11/2018, as 13:00 hs, na sala de reunião da CPL, na Rua 
Ernane Roque de Arruda, s/nº , Centro, São Bentinho - PB, justificando pelo motivo de readequação 
de seu edital e termo de referência do referido procedimento.

São Bentinho-PB, 26 de novembro de 2016.
JUCIE VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Aviso de licitação

Pregão Presencial n° 021/2018
Objetivo: Locação de equipamento de estrutura para os eventos festivos do município de Serra 

Grande – PB, de acordo com as especificações técnicas e demais disposições descritas no edital.
Data da sessão: 07 de dezembro de 2018, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede 

do município.
Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital pelo e-mail cplserragrande@gmail.com 

e sitelicitaçoes@serragrande.pb.gov.br , tel.: (83) 3498-1049. Rua Vicente Leite de Araújo, 01, 
Centro – Serra Grande – PB, no prédio da Prefeitura Municipal. Informações: todos os dias úteis 
das 08h00minh às 12h00min.

Serra Grande-PB, 26 de novembro de 2018.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

OBJETO: Aquisição de material permanente destinado às atividades pedagógicas do Centro 
de Referência de Assistência Social – CRAS, do município de Santa Luzia-PB, conforme edital 
e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 07/12/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93 e alterações 

posteriores.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 26 de novembro de 2018.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 095/2018
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 10 de 

dezembro de 2018 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa especializada para aquisição de unidades 
móveis de saúde, 0 km, dos itens que restaram fracassados do pregão presencial 063/2018, para 
atender as demandas da Secretaria de Saúde Sousa/PB, discriminados e quantificados nos anexos 
do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através 
do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 
12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 26 de novembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Pregão Presencial Nº 082/2018

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 10 de 
Dezembro de 2018, ás 08:30 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27-, Centro – Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto:Contratação de empresa especializada para o fornecimento 
de equipamentos de Robótica para a rede municipal de ensino, a cargo da Secretaria de Educação 
de Sousa Pb, conforme especificações constantes no Termo de Referência no Anexo I deste Edital, 
os quais são partes integrantes do mesmo, que encontra-se disponível na sala da CPL no horário 
de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo 
portal da transparência em www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, 26 de Novembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIALSRP Nº 69/2018
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para o fornecimento parcelado de frutas, verduras, legumes 

e hortaliças, destinados a manutenção das atividades de diversas secretarias do município. Data 
e Local, às 08:30 horas do dia 10/12/2018, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N 
-Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 26de Novembrode 2018.
JOABE DE SÁ LOURENÇO.

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 13 de De-
zembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de Saúde (UBS) - Porte I, no 
município de São José de Espinharas/PB, conforme especificações constantes no Edital e seus 
anexos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 26 de Novembro de 2018
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA - Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Aviso de Pregão Presencial nº 037/2018
 Processo nº 127/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 10 de dezembro de 2018, realizará o Pregão Presencial037/2018, 
paraRegistro de Preços para aquisição de refeições,visando atender as demandasda Secretaria 
Municipal de Saúdede Santa Rita/PB,  O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Perma-
nente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, 
Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santarita.
pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 26 de novembrode 2018.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 034/2018
 OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PERFURAÇÃO E INSTALA-

ÇÃO DE POÇOS ARTESIANOS TUBULARES, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
COMUNIDADES RURAIS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente da Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores.

 R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 034/2018, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS 
ARTESIANOS TUBULARES, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DAS COMUNIDADES 
RURAIS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, a:

- TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 15.034.271/0001-35
Valor R$: 612.600,00 (seiscentos e doze mil e seiscentos reais)

Santa Rita - PB, 26 de novembro de 2018.
MARIA NEUMA DIAS 

PregoeiraOficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 190/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência 
de Licitações - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 10/12/2018, às 9h (nove horas - horário 
local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Gêneros Alimentícios destinado ao Hospitais da Rede 
Estadual do Interior do Estado: HRETCG, HRQ, CSG, HRP, HMSC, HINL, HRPSRC, HDFBC, 
HDDJGS, HRCR, HRS E HRC - HRETCG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 18-01185-4
João Pessoa, 26 de novembro de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE
AVISO DE RESULTADO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018
O TJ-PB, através da Pregoeira, torna público, que foi declarada vencedora e adjudicada na 

citada licitação, cujo objeto Contratação de empresa especializada para fornecimento, montagem 
e instalação de estantes em aço para atender a demanda dos setores do Poder judiciário do Estado 
da Paraíba, através do Sistema de Registro de Preços, conforme condições estabelecidas no Anexo 
I do edital à empresa: PALLET NORDESTE EIRELLI com o valor total de R$  de R$ 191.120,00 
referente aos lotes 1 e 2.

João Pessoa, 26 de novembro de 2018.
Diana Coeli de Araújo Vital
Pregoeira em substituição

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE RATIFICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE n. º 18-01184-6
Consoante o Parecer da Assessoria Jurídica da CAGEPA e o Relatório da Comissão Per-

manente de Licitação, designada pela DECISÃO DE PRE 007/2018, de 07 de julho de 2018, 
RATIFICO, com fundamento no art. 29, XV, da Lei 13.303/2016 c/c art. 148, XV, do Regulamento 
de Licitações da CAGEPA – RILCC, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 243/2018, para Contratação 
de empresa, em caráter emergencial, para execução dos serviços de manutenção dos Sistemas 
de Abastecimento de Água de 41 localidades, sendo 36 (trinta e seis) municípios e 05 (cinco) 
distritos, compostos de 125.000 (cento e vinte e cinco mil) ligações de água, 700 (setecentos) Km 
de adutora e aproximadamente 1.000 (mil) Km de rede de distribuição em vários sistemas, com 
a finalidade de garantir a distribuição do Sistema de Abastecimento de Água, dentro dos padrões 
preconizados pela legislação vigente, por um período de 03 (três) meses e ADJUDICO o objeto à 
empresa A.M.A LOCACÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ N. 19.518.491/0001-95, com proposta no 
valor global de R$ 309.678,68 (trezentos e nove mil e seiscentos e setenta  e oito reais e sessenta  
e oito centavos), Recursos Próprios.                                                                        

João Pessoa, 23 de novembro de 2018. 
Hélio Paredes Cunha Lima

Diretor Presidente

ASSERT 
ASSOCIAÇÃO DOS SERVIDORES DA RA-DIO TABAJARA
PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCICIO 2019

EXTRATO
QUADRO DEMONSTRATIVO

         Da Estimativa de Receita 
         Mensalidades ........................................................................R$ 13.126,80 
         Aplicações/Poupança ................................................................... 2.103,12
         Planos de Saúde e Odontológico ............................................ 107.774,88 
         Realizável à Longo Prazo. ............................................................ 5818,36
                                       T O T A L                                               R$ 128.823,16 
         Da Estimativa de Despesa 
         Administrativa, Manutenção e Extra .....................................R$ 15.564,16
         Repasse Planos de Saúde e Odontológico ............................. 107.774,88 
                                        T O T A L                                              R$ 123.339,04 
         Da Estimativa de Superávit 
                                          T O T A L                                                R$  5.484,12           

ASSIS MANGUEIRA                          EDSON UCHOA
- Presidente -                                     - Tesoureiro – 

EVALDO BARBOSA 
- Contador - PB-007490/O-0 -

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE 
PATOS E REGIÃO – CNPJ: 11.985.967/0001-96 – COD. SINDICAL 006.221.88093-0

- AVISO CHAPA ELEITA - 
Em cumprimento ao disposto no parágrafo 2.º do Art. 532 da Consolidação das Leis do Trabalho 

– CLT faço saber que a Chapa ELEITA no pleito realizado neste sindicato no dia 23/11/2018 foi a 
seguinte: CHAPA Nº 01 - Andréa Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel, Cleodon Bezerra Leite Filho, 
Francisco Roberto Justino, Ana Maria Almeida Mota Parente, José Candeia Lopes, Ramaildes Alves 
Gomes, e Maria Alzira Leite Silva. Geraldo Cavalcanti Barbalho, Maria do Disterro Bento, Robson 
Andrade de Oliveira, Antônio Cícero do Nascimento de Souza, Leidjany Monteiro Medeiros, Valdinete 
da Silva Lima Ferreira, e, Lillianne Lucena Cavalcante Monteiro. Antônio Carlos da Silva, Francisca 
Coelho de Souza, e, José de Alencar Nunes Figueiredo. Inácio Wellington de Sousa Amorim, José 
Hilton Alves Rodrigues, e, Jamil Gomes da Nóbrega Neto. José Moura da Silva. Aroldo Pereira da 
Silva, e, Raimundo Gomes da Silva Sobrinho. Patos (PB), 23 de novembro de 2018. Andrea Carla 
Gomes Gouveia Souto Gurgel – Presidente.

SOCIEDADE DE ANESTESIOLOGIA DO ESTADO DA PARAÍBA
Av: Almirante Barroso, 905 – Torre. João Pessoa – PB – CEP. 58013-120

Telefone: (0**83) 3241-9313/ 3241-9242  -Fax: (0**83) 3241-5258
CNPJ 08.366.395/0001-52

E-mail: saepb1@gmail.com
CONVOCAÇÃO ELEIÇÕES DIRETORIA SAEPB

BIÊNIO 2019-2020
Eu,Walter Fernandes de Azevedo,Secretário Geral da Sociedade de Anestesiologia do Estado da 

Paraíba,amparado no Estatuto Social Vigente, Cap.IV, DAS ELEIÇÕES,Art. 39º; resolve convocar 
eleições para Diretoria do Biênio 2019-2020, no dia 25 de Janeiro de 2019.

De acordo com o Art.41º- As inscrições de candidatos aos cargos da Diretoria far-se-ão na 
secretaria da SAEPB até 30(trinta) dias que antecedem a data marcada para as eleições,mediante 
requerimento formulado pelos componentes de cada chapa com a expressa referência aos cargos 
a que concorrem.

João Pessoa, 23 de Novembro de 2018.
Dr. Walter Fernandes de Azevedo

Secretário Geral SAEPB

TELEVISÃO CABO BRANCO LTDA – CNPJ Nº 08.843.575/0001-88 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3266/2018 
em João Pessoa/PB, 22 de Novembro de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de GERADORA 
DE RADIODIFUSÃO DE SONS E IMAGENS Na – Av. Monsenhor Walfredo Leal, 258– Tambiá - 
Município: João Pessoa – UF:PB. Processo 2018-007664/TEC/LO-7984.

ALLIANCE JOÃO PESSOA 17 CONSTRUÇÕES SPE LTDA – CNPJ Nº 30.507.012/0001-78 Torna 
público que requer da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo, a 
Licença de Instalação, para construção de um Condomínio Residencial Horizontal com 154 (cento 
e cinquenta e quatro) casas. Situado na Rodovia BR-230, S/N – Amazônia Park – Cabedelo/PB. 

A EMPRESA O CESTÃO COMÉRCIO VAREJISTA LTDA, CNPJ: 30.410.689/0001-93, VEM 
POR MEIO DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE RECEBEU DA SEMABY (SECRETARIA DE MEIO 
AMBIENTE DE BAYEUX) A LICENÇA DE OPERAÇÃO DE Nº 071/2018 DO EMPREENDIMETO 
ACIMA CITADO, LOCALIZADO NO ENDEREÇO: AVENIDA LIBERDADE, 3400, SESI, MUNICÍPIO 
DE BAYEUX.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃONº 3668/16,PROC. Nº 16-007485=OPE-
RACAO DO SITEMA DE ESGOTAMENTO SANITARIO =IT:5MIHÃO=AC:300M²=NE:06 = L/ATV: EM 
JARDIM CIDADE UNIVERSITÁRIA – JOÃO PESSOA -PB.Processo:2018-008378/TEC/LO-8166.

COPAUTO – COMERCIO PATOENSE DE AUTOMOTORES LTDA - CNPJ/CPF Nº 10.754.828/0001-
99.Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 2355/2017 em João Pessoa, 29 de setembro de 2018 – Prazo: 1825 
dias. Para atividade de: COMERCIO VAREJISTA DE ALTOMOVEIS, SERVIÇOS MANUTENÇÃO, 
OFICINA E LAVAGEM, DOTADA DO SISTEMA DE ESGOTO SANITÁRIO – SUMIDOURO E 
FOSSA. Na(o) RODOVIA BR 230 - SÃO SEBASTIÃO Município: PATOS - UF: PB. Processo: 
2016-000085/TEC/LO-1386
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